 القرآن الكريم ـ  فضل تلاوته ـ الاهتمام به 
السؤال : تكلم بإيجاز عن فضل القرآن الكريم مستشهداً ببعض الآيات ؟ 

الجواب : القرآن الكريم هو كتاب مبين لا يأتيه الباطل من بين يديه ولا من خلفه ، وهو المعجزة الخالدة الباقية المستمرة على تعاقب الأزمان والدهور إلى أن يرث الله الأرض ومن عليها ، وهو حبل الله المتين والصراط المستقيم فيه نبأ ما قبلكم وحكم ما بينكم وخبر ما بعدكم ، من قال به صدق ، ومن حكم به عدل ، ومن دعا إليه فقد هدي إلى صراط مستقيم . وباختصار فإن كلام الله سبحانه وتعالى لا يدانيه كلام ، وحديثه لا يشابهه حديث قال تعالى : { ومن أصدق من الله حديثا } سورة النساء / 87/ وقال تعالى مبيناً فضل كتابه { ونزلنا عليك الكتاب تبيناً لكل شيء وهدىً وحمة وبشرى للمسلمين } سورة النحل / 89/ . 

وقال رسول الله صلى الله عليه وسلم مبيناً فضل تالي القرآن قال : ( يقال لصاحب القرآن اقرأ وارق ورتل كما كنت ترتل في دار الدنيا فإن منزلتك عند آخر آية تقرأ بها ) رواه الترمذي / 2915/ في ثواب القرآن ، وأبو داود . والله أعلم . 

السؤال : اذكر بعض الآيات والأحاديث التي تبين فضل تلاوة القرآن الكريم . 

الجواب : قال تعالى { فاقرءوا ما تيسر من القرآن } سورة المزمل / 20 / وقال سبحانه { إن الذين يتلون كتاب الله وأقاموا الصلاة وأنفقوا مما رزقناهم سراً وعلانية يرجون تجارة لن تبور * ليوفيهم أجورهم ويزيدهم من فضله إنه غفورٌ شكور } سورة فاطر /29/ 30/ . 

وأما أحاديث النبي صلى الله عليه وسلم ، قال صلى الله عليه وسلم : ( اقرءوا القرآن فإنه يأتي يوم القيامة شفيعاً لأصحابه ) / أخرجه مسلم في باب فضل قراءة القرآن / ، وقال صلى الله عليه وسلم ( الماهر بالقرآن مع السفرة الكرام البررة ، والذي يقرأ القرآن ويتتعتع فيه وهو عليه شاق له أجران ) / أخرجه البخاري ومسلم / . 

السؤال : ما حكم تعليم القرآن وحفظه ؟ مع التعليل لما ذكر ، وما فائدة التجويد ؟ 

الجواب : تعليم القرآن فرض كفاية ، وحفظه واجب وجوباً كفائياً على الأمة حتى لا ينقطع تواتره ، ولا يتطرق إليه تبديل أو تحريف ، فإن قام به قوم سقط عن الآخرين و إلا أثموا جمعاً ، وقد بين النبي صلى الله عليه وسلم أن خير الناس وأفضلهم الذي يشتغل بتعلم القرآن الكريم أو تعليمه حيث قال (( خيركم من تعلم القرآن وعلمه )) / أخرجه البخاري في فضائل القرآن /9/66/67/ . فصاحب القرآن قلبه عامر به يتدبر آيات الله ، ويتفكر في دلائل قدرته وعظمته وبذلك تصفو نفسه ، وتجمل أخلاقه ، وترقُّ أحاسيسه ، وقال عليه الصلاة والسلام في حفظة القرآن وفضلهم عند الله ( إن لله أهلين من الناس فقيل من أهل الله منهم ؟ قال : أهل القرآن هم أهل الله وخاصته ) 

أما فائدة علم التجويد فهي صون اللسان عن اللحن في لفظ القرآن . 

السؤال : اذكر أهم آداب التلاوة للقرآن الكريم ؟ 

الجواب : ينبغي على قارئ القرآن أن يتأدب بالآداب التالية : 

1ـ أن يستقبل القبلة ما أمكنه ذلك .

2ـ أن يكون طاهراً من الحدثين الأصغر والأكبر ، وطاهر الثوب والبدن .

3ـ أن يقرأ في خشوع وتفكر وتدبر ويكون قلبه حاضراً بعيداً عن وساوس النفس 

4ـ يستحب له أن يبكي مع القراءة فإن لم يكن يبكي يتباكى .

5ـ أن يزين قراءته ويحسن صوته بقدر استطاعته بحيث لا يخرج عن قواعد القراءة الصحيحة .

السؤال : اذكر حديثاً يبين فضل من اشتغل بتعليم القرآن أو تعلمه ؟ 

الجواب : قال عليه الصلاة والسلام ( خيركم من تعلم القرآن وعلمه ) أخرجه البخاري في فضائل القرآن / 9/66/67/ .

السؤال : ما الذي يجب عل سامع القرآن الكريم وتاليه ؟ 

الجواب : يجب على سامع القرآن أن يسمع وينصت ويتفكر ويتدبر قال تعالى { وإذا قرئ القرآن فاستمعوا له وأنصتوا لعلكم ترحمون } سورة الأعراف / 204/ ، والذي يتلوا القرآن عليه أن يقرأه بتؤدة وطمأنينة وتدبر ، وأن يداوم على قراءته وحفظه والله أعلم قال تعالى : { وقرآناً فرقنه لتقرأه على الناس على مكث ونزلناه تنزيلا } / الإسراء / 106/ .

السؤال : لقد شرع الله لقراءة القرآن الكريم صفة معينة فبم تتحقق هذه الصفة ؟

الجواب : تتحقق هذه الصفة بقراءة القرآن بتؤدة وطمأنينة وتدبر ، وذلك برياضة اللسان والمداومة على القراءة بترقيق المرقق وتفخيم المفخم وقصر المقصور ومد الممدود وإظهار المظهر وإدغام المدغم و‘خفاء المخفي وغن الحرف الذي فيه غنة وإخراج الحروف من مخارجها ، وعدم الخلط بينها ، وقال تعالى مبيناً ذلك { ورتل القرآن ترتيلا } / المزمل /4/ أي بتؤدة وطمأنينة وتدبر ...... والله أعلم .

السؤال : اذكر نفراً من الصحابة الذين أتقنوا القراءة على يد رسول الله صلى الله عليه وسلم . 

الجواب : أهمهم كما ورد في الحديث عن النبي صلى الله عليه وسلم ( خذوا القرآن من أربعة ، عبد الله بن مسعود ، وسالم مولى أبي حذيفة ، ومعاذ بن جبل ، وأبي بن كعب ) / أخرجه البخاري / 4999/ ص46/ . 

السؤال : اذكر أركان القراءة الصحيحة ؟ 

الجواب :
 1ـ موافقتها لوجه من أوجه اللغة العربية ولو ضعيفاً كقراءة ابن عامر في سورة الأنعام { وكذلك زين لكثير من المشركين قتل أولادهم شركاؤهم } قرأت هنا ( زَيَّن ) بينما هي تقرأ مبنية للمجهول ( زُيَّنَ) وكذلك شركاؤهم هي تكتب بالمصحف العثماني ( شركائهم ) وفي الكلمتين لا يحصل تغيير للمعنى . 

2ـ موافقتها للرسم العثماني . 

3ـ صحة سندها بتواترها عن النبي صلى الله عليه وسلم وقد ثبت عن زيد بن ثابت رضي الله عنه قوله : 0 القراءة سنة متبعة ) / انظر الإتقان في علوم القرآن للسيوطي / ج1/ ص211/ حيث يقول : أخرج سعيد بن منصور في سننه عن زيد بن ثابت قال : ( القراءة سنة متبعة )  
السؤال : ما مراتب القراءة ؟ 
الجواب : للقراءة ثلاث مراتب : الترتيل ، والتدوير ، والحدر .

أما الترتيل : فهو قراءة القرآن الكريم بتؤدة وطمأنينة مع تدبر المعاني ومراعاة أحكام التجويد ، وهذه المرتبة هي أفضل المراتب الثلاث حيث نزل بها القرآن الكريم والله سبحانه وتعال أمر نبيه بها فقال { ورتل القرآن ترتيلا } / سورة المزمل / 4/ . 

أما الحدر : فهو قراءة القرآن الكريم بسرعة مع المحافظة على أحكام التجويد .
أما التدوير : فهو قراءة القرآن بحالة متوسطة بين الإطمئنان والسرعة مع مراعاة الأحكام وهي تلي الترتيل في الأفضلية . 

السؤال : اذكر المرتبة التي تستحب في مقام التعليم ؟ 

الجواب : هي مرتبة التحقيق / جاءت في كتاب نهاية القول المفيد للشيخ محمد مكي ص15/ ، وقال بعض علماء التجويد أنها أكثر تؤدة من الترتيل وأكثر اطمئناناً وهي تستحسن في مقام التعليم . 

السؤال : من أول من وضع قواعد التجويد العلمية ؟ ولماذا؟ . 

الجواب : إن أول من وضع قواعد التجويد العلمية أئمة القراءة واللغة في ابتداء عصر التأليف وقيل إن الذي وضعها هو الخليل بن أحمد الفراهيدي / من كتاب العميد في علم التجويد للشيخ محمود بسة ص9/ 
وقال بعضهم أبو الأسود الدؤلي ، وقيل أيضاً أبو عبيد القاسم بن سلام والسبب في وضع هذه القواعد ( عندما كثرت الفتوحات الإسلامية ، وانضوى تحت راية الإسلام كثير من الأعاجم ، واختلط اللسان الأعجمي باللسان العربي ، وفشا اللحن على الألسنة فخشي ولاة المسلمين أن يفضي ذلك إلى التحريف في كتاب الله ، فعملوا على تلافي ذلك وإزالة أسبابه ، فأحدثوا فيه النقط والشكل بعد أن كان المصحف العثماني خالياً منها ثم وضعوا قواعد التجويد حتى يلتزم كل قارئ بها عندما يتلو شيئاً من كتاب الله تعالى ) ............... والله الموفق .
السؤال : من أول من جمع القراءات في كتاب ، وفي أي قرن ، ومتى توفي ؟ 

الجواب : أول من جمع هذا العلم وهو علم القراءات هو الإمام ( أبو عبيد القاسم بن سلام ) وذلك في القرن الثالث الهجري فقد ألف كتاب ( القراءات ) وقال فيه الحافظ الذهبي ولأبي عبيد كتاب في القراءات ليس لأحد من الكوفيين مثله وقد توفي ابن سلام بمكة سنة /224/ هجرية . 
وقيل الذي جمع القراءات هو ( أبو عمر : حفص بن عمر الدوري المتوفى سنة 246/ هجرية ) 

السؤال : ما السبب في اختلاف القراءات ؟ وكيف نشأ ؟ 

الجواب : يقول ابن هاشم  ( إن السبب في اختلاف القراءات السبع وغيرها هو : أن الجهات التي وجهت إليها المصاحف التي كتبت في عهد الخليفة عثمان كان بها من الصحابة من حمل عنه أهل تلك الجهة وتلقوا عنه القرآن ، وكانت المصاحف من غير نقط وتشكيل ، فثبت أهل كل ناحية على ما كانوا تلقوه سماعاً عن الصحابة بشرط موافقة ذلك لخط المصحف العثماني ، وترك ما يخالفه امتثالاً لأمر الخليفة عثمان الذي وافقه عليه الصحابة لما رأوا في ذلك من الاحتياط للقرآن ، ومن ثم نشأ الاختلاف بين قراء الأمصار ..... ) والله أعلم . 

السؤال : هل اختلاف القراءات اختلاف تضاد وتناقض أم اختلاف تنوع وتغاير ؟ 

الجواب : بل هو اختلاف تنوع وتغاير كأن تقول : هلمَّ أو تعال أو أقبل وكلها معنىً واحد وطبعاً لا يمكن أن يكون اختلاف القراءات اختلاف تضاد وتناقض لاستحالة وقوع ذلك في القرآن الذي لا يأتيه الباطل من بين يديه ولا من خلفه . 

السؤال : ما معنى القراءات المتواترة ؟ 

الجواب : هي عبارة عن اختلاف الكيفيات في تلاوة اللفظ القرآني المنزل على نبينا ونسبتها إلى قائليها المتصل سندهم برسول الله صلى الله عليه وسلم ، والله الموفق . 

السؤال : وضح معنى كل من : القراءة ، الرواية ، الطريق . 

الجواب : القراءة : هي الاختيار المنسوب لإمام من الأئمة العشرة من كيفية قراءته لا للفظ القرآني على ما تلقاه مشافهة متصلاً بسنده إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم ، فيقول قراءة عاصم ، قراءة نافع ............. وهكذا 

الرواية : يريدون بها ما نسب لمن روى عن إمام من الأئمة العشرة من كيفية قراءته للفظ القرآني ، وبيان ذلك أن لكل من أئمة القراءة راويين ، اختار كل واحد منهما رواية عن ذلك الإمام في إطار قراءته مثال ( رواية حفص عن عاصم ، رواية ورش عن نافع ) 

الطريق : هو ما نسب للناقل عن الراوي وإن سفل كما يقولون هذه رواية ورش من طريق الأزرق ... والله الموفق 

السؤال : اذكر حديثاً يثبت نزول القرآن بالأحرف السبعة ؟ 

الجواب : قال عليه الصلاة والسلام ( إن هذا القرآن أنزل على سبعة أحرف ، فاقرءوا ما تيسر منه ) / أخرجه البخاري في كتاب فضائل القرآن / 9/ 4991/ . 

السؤال : ما الرأي الراجح عند العلماء في المراد بالأحرف السبعة ؟ 

الجواب : الذي يرجحه المحققون من العلماء ، مذهب الإمام أبي الفضل الرازي وهو : أن المراد بالسبعة أحرف هي الأوجه التي يقع بها التغاير والاختلاف .

السؤال : ما الحكمة في إنزال القرآن بالأحرف السبعة ؟ 

الجواب : الحكمة هي : أن العرب الذين نزل القرآن بلغتهم ألسنتهم مختلفة ، ولهجاتهم متباينة ، ويتعذر على الواحد منهم أن ينتقل من لهجته التي نشأ عليها وتعود لسانه التخاطب بها ، فصارت طبيعة من طبائعه ، وسجية من سجاياه بحيث لا يمكنه العدول عنها على غيرها فلو كلفهم الله تعالى مخالفة لهجاتهم لشق عليهم ذلك ، وأصبح من قبيل التكليف بما لا يطاق ، فاقتضت رحمته تعالى بهذه الأمة أن يخفف وييسر عليها حفظ كتابها وتلاوة دستورها كما يسر لها أمر دينها ، فأذن لنبيه أن يقرئ أمته القرآن على سبعة أحرف فكان النبي صلى الله عليه وعلى آله وسلم كل قبيلة بما يوافق لغتها ، ويلائم لسانها ، ولعل الحكمة أيضاً أن يكون ذلك معجزة للنبي على صدق رسالته حيث ينطق صلى الله عليه وسلم القرآن الكريم بهذه الأحرف السبعة ن وتلك اللهجات المتعددة وهو النبي الأمي الذي لا يعرف سوى لهجة قريش ، والله الموفق .

السؤال : بين الصلة بين القراءات السبع والأحرف السبعة ؟ 

الجواب : اعلم أن الأحرف السبعة نزلت في أول الأمر للتيسير على الأمة ثم نسخ الكثير منها بالعرضة الأخيرة مما حدى بالخليفة عثمان رضي الله عنه إلى كتابة المصاحف التي بعث بها إلى الأمصار ، وأحرق كل ما عداها ، والصواب أن قراءات الأئمة السبعة بل العشرة التي يقرأ بها اليوم هي جزء من الأحرف السبعة التي نزل بها القرآن الكريم ، وورد بها الحديث وكلها موافقة لخط مصحف من المصحف العثمانية التي أجمع عليها الصحابة وعلى ترك ما يخالفها ، والله الموفق . 

السؤال : من هو الإمام عاصم ؟ وما كنيته ؟ 

الجواب : هو عاصم بن أبي النجود الأسدي الكوفي وكنيته أبو بكر ، وقيل اسم أبيه عبد الله ، واسم أمه بهدلة ، وهو من التابعين الأجلاء فقد حدث عن أبي رمثه ( رفاعة التميمي ) و ( الحارث بن حسان البكري ) أما حديثه عن أبي رمثه في مسند الإمام أحمد بن حنبل وأما حديثه عن الحارث فهو في كتاب ( أبي عبيد القاسم بن سلام ) 

السؤال : يكلم بإيجاز عن منزلته ومناقبه . 

الجواب : لقد جمع الشيخ عاصم بن أبي النجود بين الفصاحة والإتقان ، والتحرير والتجويد وكان أحسن الناس صوتاً بالقرآن ن وقد أثنى عليه الأئمة ، وتلقوا قراءته بالقبول انتهت إليه رئاسة الإقراء بالكوفة بعد أبي عبد الرحمن السلمي رضي الله عنه حيث جلس مجلسه ورحل الناس إليه من شتى الأفاق ن وكان عالماً بالسنة لغوياً ونحوياً 

مناقبه : هي كثيرة منها : أن عبد الله بن أحمد بن حنبل قال : سألت أبي عن عاصم بن بهدلة فقال : رجل صالح خير ثقة ، فسألته أي القراءة أحب إليك قال : قراءة أهل المدينة ، قلت : فإن لم توجد ، قال : قراءة عاصم ، وقال أبو بكر شعبة بن عياش : دخلت على عاصم وقد احتضر فجعل يردد هذه الآية { ثم ردوا إلى الله مولهم الحق } يحققها كأنه في الصلاة لأن تجويد القرى صار من سجيته . 
السؤال : اذكر بعض من روى عنه القراءة ؟ 

الجواب : روى القراءة عن عاصم ( حفص بن سليمان ) ، و( أبو بكر شعبة بن عياش ) وهما من أشهر الرواة عن عاصم ، ومن الرواة أيضاً سلام بن سليمان وسهل بن شعيب . 

السؤال : بين متى توفي رحمه الله تعالى ؟ 

الجواب : قيل أن عاصم توفي رحمه الله آخر سنة /127/ هجرية ودفن بالمساوة في اتجاه الشام ، وقيل أنه توفي بالكوفة أول سنة /128/ هجرية . 

السؤال : اذكر اتصال سنده في القراءة برسول الله صلى الله عليه وسلم ؟ 

الجواب : أما إسناده في القراءة فينتهي إلى علي بن أبي طالب ، وعبد الله بن مسعود رضي الله عنهما وغيرهما من صحابة رسول الله صلى الله عليه وسلم ، فقد قرأ عاصم على ( أبي عبد الرحمن السلمي ) وقرأ السلمي على علي بن أبي طالب وقرأ علي على رسول الله صلى الله عليه وسلم ، وكما قرأ على زر بن حبيش الأسدي ، وقرأ زر على عبد الله بن مسعود ، وقرأ بن مسعود على رسول الله صلى الله عليه وسلم . 
ترجمة الراوي حفص 
السؤال : ما اسم حفص ، وما كنيته ، ومتى ولد ، ومتى توفي ؟ 

الجواب : هو حفص بن سليمان بن المغيرة بن أبي داود الأسدي الكوفي البزاز ، نسبة إلى بيع البز : أي الثياب ، المعروف بحفيص صاحب عاصم وربيبه أي ابن زوجته ، وكنيته : أبو عمر ، ولادته : ولد رحمه الله سنة /90/ للهجرة ، وفاته : توفي رحمه الله سنة /180/ للهجرة ........ والله الموفق . 

السؤال : اذكر ما تعرفه عن ضبطه وإتقانه القراءة ؟ 

الجواب : أخذ القراءة عن شيخه عاصم عرضاً وتلقيناً فأتقنها حتى شهد له العلماء بذلك ولقد كان رحمه الله كثير الحفظ والإتقان ، وقد أثنى عليه الإمام الشاطبي بذلك بقوله : وحفصٌ وبالإتقان كان مُفَضّلاً ، ولذلك اشتهرت روايته وتلقاها الأئمة بالقبول وليس ذلك بغريب عليه فقد تربى في بيت عاصم ولازمه وأتقن قراءته ، حتى أصبح أعلم الصحابة بها وقام بإقراء الناس بعد وفاة عاصم فترة طويلة من الزمان . 

السؤال : تكلم باختصار عن منزلته ، ثم اذكر من أخذ عنه القراءة عرضاً وسماعاً ؟ 

الجواب : قال أبو هشام الرفاعي : كان حفص أعلم أصحاب عاصم بقراءته فكان مرجحاً على شعبه بضبط الحروف ، وقال الذهبي : هو في القراءة ثقة ثبت ضابط ، وقال ابن المنادى : قرأ على عاصم مراراً ، وكان الأولون يعدونه في الحفظ فوق أبي بكر شعبة بن عياش ، ويصفونه بضبط الحروف التي قرأها على عاصم ، وأقرأ الناس بها دهراً طويلاً ، والذي أخذ عنه القراءة عرضاً وسماعاً أناس كثيرون منهم ( حسين بن المروزي ، وعمرو بن الصباح ، وعبيد بن الصباح ، والفضل بن يحي الأنباري ، وأبو شعيب القواس ..................... وغيرهم ) والله الموفق .

السؤال : بين اتصال حفص بسنده على النبي صلى الله عليه وسلم ؟ 

الجواب : قرأ حفص القرآن الكريم على الإمام عاصم الذي سبق التعريف به ، وقرأ عاصم بالرواية التي أقرأها لحفص على أبي عبد الرحمن السلمي عن علي رضي الله عنه عن رسول الله صلى الله عليه وسلم ولقد روي عن حفص أنه قال : قلت لعاصم إن أبا بكر ( شعبة ) يخالفني في القراءة فقال : أقرأتك بما أقرأني به أبو عبد الرحمن السلمي عن علي رضي الله عنه ، وأقرأت شعبة بما أقرأني زر بن حبيش عن عبد الله بن مسعود رضي الله عنه . 

اهتمام الأمة الإسلامية بعلم التجويد 

السؤال : اذكر أقسام التجويد مع بيان المقصود بكل قسم ؟ 

الجواب : ينقسم التجويد إلى قسمين : 

1ـ تجويد عملي ـ 2ـ تجويد علمي . 

القسم الأول التجويد العملي أو التطبيقي : 

والمقصود به : تلاوة القرآن الكريم تلاوة مجودة كما أنزلت على رسول الله صلى الله عليه وسلم وأول من وصفه رسول الله صلى الله عليه وسلم باعتباره مبلغاً عن الله عز وجل ، حيث كان يُعَلّم أصحابه القرآن الكريم فيقرأ عليهم ويستمع لهم .

القسم الثاني التجويد العلمي ( النظري ) : 

والمقصود به : معرفة قواعده وأحكامه العلمية التي نحن بصدد الكلام عنها في الأبواب التالية ن وهذه القواعد وتلك الأصول والأحكام هي على قراءة الإمام حفص عن عاصم ............ والله الموفق .

السؤال : ما حكم التجويد العملي لمن أراد أن يقرأ شيئاً من القرآن الكريم ؟

الجواب : حكمه تلاوة القرآن الكريم تلاوة مجودة أمر واجب وجوباً عينياً على كل من يريد أن يقرأ شيئاً من القرآن الكريم من مسلم ومسلمة . 
السؤال : اذكر الدليل على وجوب التجويد العملي من الكتاب والسنة والإجماع ؟ 

الجواب : الدليل من الكتاب : قوله تعالى : { ورتل القرآن ترتيلا } ولقد أثنى الله تبارك وتعالى على طائفة من خلقه شرفهم بحفظ كتابه ، وتلاوته حق تلاوة فقال : { الذين ءاتيناهم الكتاب يتلونه حق تلاوته } / سورة البقرة /121/ ، ومن حق التلاوة حسن الأداء وجودة القراءة ، وقال الشوكاني في فتح القدير : أي يقرءونه حق قراءته ولا يحرفونه ولا يبدلونه .

الدليل من السنة : منها ما ثبت عن يعلى بن مملك أنه سأل أم سلمه رضي الله عنها عن قراءة رسول الله صلى الله عليه وسلم وصلاته ، ثم نعتت قراءته فإذا هي تنعت قراءة مفسرة حرفاً حرفاً ، وهذه رواية النسائي ورواه الترمذي بلفظ آخر وقال فيه حديث حسن صحيح / أخرجه النسائي في باب " تزيين القرآن بالصوت " وكذلك الترمذي " انظر جامع الأصول /2/919/ " 

الدليل من الإجماع : فلقد أجمعت الأمة الإسلامية على وجوب تلاوة القرآن الكريم من زمن النبي صلى الله عليه وسلم إلى زماننا هذا ، ولم يختلف فيه منهم أحداً فلا يجوز لأي قارئ أن يقرأ القرآن بغير تجويد يأثم الإنسان بتركه لأن القرآن نزل مجوداً ، وأشار إلى ذلك الإمام ابن الجزري بقوله : 

والأخذ بالتجويد حتمٌ لازمٌ                  من لم يجود القرآن آثم 

لأنه به الإله أنزلا                            وهكذا منه إلينا وصلا 

وهو أيضاً حلية التلاوة                      وزينة الأداء والقراءة 

السؤال : ما حكم تعليم التجويد العلمي مع ذكر الدليل ؟ 

الجواب : حكم تعلم التجويد العلمي فالناس أمام فريقان : 

الفريق الأول : وهم عامة الناس وتعلمه بالنسبة لهم مندوب وليس بواجب .

الفريق الثاني : خاصة الناس وهم الذين يتصدون للقراءة أو الإقراء وتعلمه بالنسبة لهم واجب وجوباً عينياً حتى يكونوا قدوة لغيرهم من العامة في تلاوة كتاب الله حق التلاوة ، ولابد أن يكون في كل عصر جماعة يتعلمون التجويد ويعلمونه للناس ، فإن لم يكن هناك جماعة منهم يقومون بهذا الواجب أثموا جميعاً . 

الدليل على ذلك : عموم قوله تعالى : { فلو لا نفر من كل فرقة منهم طائفة ليتفقهوا في الدين } ودراسة علم التجويد من التفقه في الدين ، فإذا قام بتعلمه وتعليمه جماعة خاصة من الناس سقط عن عامتهم . 

السؤال : ما هو اللحن ؟ وما أقسامه ؟ عرف كل قسم وبين حكمه ؟ 

الجواب : اللحن : هو الخطأ والميل عن الصواب وفيه معان أخرى غير مقصودة هنا وأقسام اللحن : قسمين : 

1ـ لحن جلي ـ 2ـ لحن خفي 

اللحن الجلي : هو خطأ يطرأ على اللفظ فيخل بمبنى الكلمة سواءً أخل معناها أم لا ، وسمي جلياً لأنه يخل إخلالاً ظاهراً يشترك في معرفته علماء القراءة وعامة الناس مثال الذي يخل بالمعنى ( كسر التاء ) في قوله تعالى ( أنعمتِ) أو ( أنعمتُ ) بدلاً من ( أنعمتَ عليهم ) 

وحكم هذا القسم : حرام بالإجماع لاسيما إن تعمده القارئ أو تساهل فيه .

اللحن الخفي : وهو خطأ يطرأ على اللفظ فيخل بعرف القراءة ، ولا يخل بالمبنى وسمي خفياً لأنه يختص بمعرفته العالم بأحكام التجويد فقط ويخفى على عامة الناس مثال ذلك ترك الإظهار أو الإدغام أو الإخفاء ، وبالجملة ترك أحكام التجويد أثناء القراءة . 
وحكم هذا القسم : التحريم على الراجح إن تعمده القارئ أو تساهل فيه ، وقيل بالكراهة وقد خصه بعضهم بعدم ضبط مقادير المدود بالنقص أو الزيادة أو عدم المساواة بينهما وقلة المهارة في تحقيق الصفات وتطبيق الأحكام كزيادة التكرير في الراءات وتطنين النونات وتغليظ اللامات في غير محل التغليظ ونحو ذلك ، والواقع أن المسلم يجب عليه أن يبذل الجهد لكي يقرأ القرآن الكريم قراءة صحيحة خالية من اللحن والتحريف حتى ينال رضا ربه ، ويكون مع الملائكة المقربين فلقد ثبت عن السيدة عائشة رضي الله عنها أنها قالت : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : ( الماهر بالقرآن مع السفرة الكرام البررة ، والذي يقرأ القرآن ويتتعتع فيه وهو عليه شاق له أجران ) / أخرجه البخاري ومسلم ـ انظر جامع الأصول /8/503/   
1ـ أحكام الاستعاذة 
2ـ أحكام البسملة
3ـ أحكام النون الساكنة والتنوين 

الاستعاذة

السؤال : ما معنى الاستعاذة ، وهل هي من القرآن أم لا ، وما المراد بلفظها ؟ 

الجواب : معنى الاستعاذة لغة :الالتجاء والاعتصام والتحصن . 

معنى الاستعاذة اصطلاحاً :لفظ يحصل به الالتجاء إلى الله تعالى ، والاعتصام والتحصن به من الشيطان الرجيم ، وهي ليست من القرآن بالإجماع ، ولفظها لفظ الخبر ، ومعناه الإنشاء أي ( اللهم أعذني من الشيطان الرجيم ) 
حكمها : عند جمهور العلماء وأهل الأداء أنها مستحبة عند ابتداء القراءة ، وحملوا الأمر في قوله تعالى : { فإذا قرأت القرآن فاستعذ بالله من الشيطان الرجيم } سورة النحل /98/ على الاستحباب بحيث لو تركها القارئ لا يكون آثماً وذهب بعض العلماء إلى أنها واجبة عند ابتداء القراءة وحملوا الآية على الوجوب ، وعلى مذهبهم لو تركها القارئ كان آثماً ، والراجح عندنا الرأي الأول ولكن لا يتعمد تركها ولو كانت مستحبة فالأمور المستحبة مأجور فاعلها ولا يأثم في تركها 

السؤال : اذكر صيغها المختارة مبيناً سبب هذا الاختيار ، ثم اذكر ما يجوز من صيغها  

الجواب :المختار لجميع القراء في صيغها ( أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ) لأن هذه الصيغة أقرب مطابقة للآية الكريمة في سورة النحل { فاستعذ بالله من الشيطان الرجيم } فهي تعطي معنى قل : أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ، ويجوز للقارئ أن يقرأها بصيغة أخرى كأن يقول ( أعوذ بالله السميع العليم من الشيطان الرجيم ) . 

السؤال : ما أحوالها عند بدء القراءة ؟

الجواب : حالتان للاستعاذة عند بدء القراءة هما الجهر أو الإخفاء . 

فيستحب الجهر : 

1- إذا كان القارئ يقرأ جهراً ، كان هناك من يستمع لقراءته .

2- إذا كان القارئ وسط جماعة يقرؤون القرآن ، وكان هو المبتدئ بالقراءة ، أما الباقون فيسرون بالاستعاذة مع تنبيه المقرئ على قراءتها سراً 
أما إخفاء الاستعاذة فيستحب في أربعة مواضع :

1- إذا كان القارئ يقرأ سراً 

2- إذا كان القارئ يقرأ جهراً وليس معه أحد يستمع لقراءته .
3- إذا كان يقرأ في الصلاة سواء كان إماماً أو مأموماً أم منفرداً ، ولا سيما إذا كانت الصلاة جهرية .
4- إذا كان يقرأ وسط جماعة وليس هو المبتدئ بالقراءة .
السؤال : إذا قطع القارئ قراءته لعذر طارئ فهل يعيد الاستعاذة ؟ 

الجواب : لو قطع القارئ قراءته لعذر طارئ كالعطاس أو التنحنح أو لكلام يتعلق بمصلحة القراءة لا يعيد الاستعاذة ، أما لو قطعها إعراضاً هن القراءة أو لكلام لا تعلق له بالقراءة ولو لرد السلام ، فإنه يستأنف الاستعاذة . 

البسملة 
السؤال : ما معنى البسملة وما حكمها في أول السورة وفي وسطها أي إذا قال : ( بسم الله الرحمن الرحيم )  

الجواب : حكم البسملة في أو سور القرآن : لا خلاف بين العلماء في أنها بعض آية من سورة ( النمل ) ، كما أنه لا خلاف بين القراء في إثباتها في أول الفاتحة ، وقد أجمع القراء السبعة أيضاً على الإتيان بها عند ابتداء القراءة بأول أي سورة من سور القرآن سوى سورة ( براءة ) ، وذلك لكتابتها في المصحف ، ولما يثبت من الأحاديث الصحيحة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم كان لا يعلم انقضاء السورة حتى تنزل عليه ( بسم الله الرحمن الرحيم ) أخرجه الحاكم في المستدرك في كتاب الصلاة / 1/231/ 

وأما في أجزاء السورة فالقارئ مخير بين الإتيان بالبسملة أو عدمه ، وإلى ذلك يشير الإمام الشاطبي بقوله : 

ولابد منها في ابتِدائِك سُورةً            سواها وفي الأجزاء خُيِّرَ مَنْ تَلا 

السؤال : إذا كانت مبتدئاً بسورة غير سورة ( براءة ) فكم وجهاً لك ؟ 

الجواب : إذا ابتدأ القارئ قراءته بأول أي سورة من سور القرآن سوى ( براءة ) فله أن يجمع بين الاستعاذة والبسملة وأول السورة ويجوز له حينئذ أربعة أوجه : 

1- قطع الجميع أي ـ أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ـ بسم الله الرحمن الرحيم ـ قل هو الله أحد 

2- قطع الأول ووصل الثاني بالثالث ، أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ـ بسم الله الرحمن الرحيم قل هو الله أحد 
3- وصل الأول بالثاني وقطع الثالث ، أعوذ بالله من الشيطان الرجيم بسم الله الرحمن الرحيم ـ قل هو الله أحد . 
4- وصل الجميع : أعوذ بالله من الشيطان الرجيم بسم الله الرحمن الرحيم قل هو الله أحد 
ملاحظة : وجه الوقف على الاستعاذة والابتداء بأول الآية هو المقدم والأولى خصوصاً إذا كان أول الآية اسماً من أسماء الله أو ضميراً يعود إليه مثال ذلك ( الرحمن على العرش استوى ) ( إليه يرد علم الساعة ) أو تقول ( أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ، الرحمن ، علم القرآن ) وهذا شيء عظيم لو وصلنا الاستعاذة مع أول سورة الرحمن وغيرها . 
السؤال : كم وجهاً عند الابتداء بسورة ( براءة ) ؟ 

الجواب :إذا ابتدأ القارئ قراءته بأول سورة ( براءة ) فله وجهان : 

1- الوقف على الاستعاذة وفصلها عن أول السورة بدون بسملة { أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ـ براءة من الله ورسوله ....... } 

2- { أعوذ بالله من الشيطان الرجيم براءة من الله ورسوله ..... } 
ملاحظة : ذهب بعض العلماء إلى منع البسملة حتى من أثناء السورة مثل أولها زمنهم من أجازها .  

أحكام النون الساكنة والتنوين

السؤال : عرف النون الساكنة ؟ 

الجواب : هي النون الخالية من الحركة لفظاً وخطاً ووصلاً ووقفاً ، وتكون في الأسماء والأفعال والحروف ، وتكون متوسطة ومتطرفة ، وتكون أصلية من بنية الكلمة مثل ( أنعم ) . 

السؤال : عرف التنوين ، واذكر علامته ، وبين حكم الوقف عليه ؟ 

الجواب : التنوين هو نون ساكنة زائدة سكونها ثابت تلحق آخر الاسم لفظاً ووصلاً وتفارقه خطاً ووقفاً وعلامته فتحتان أو ضمتان أو كسرتان ،

وحكم الوقف عليه : تبدل الفتحتان ألفاً دائماً إلا إذا كانتا على هاء تأنيث مثل ( إلا رحمةً من ربك ) فيوقف عليها بالهاء من غير تنوين وأما الضمتان والكسرتان فيحذف التنوين فيها ، ويوقف عليها بالسكون إلا في قوله تعالى { وكأين } حيث وقع فإنهم كتبوه بالنون  . 

السؤال : ما الفرق بين النون الساكنة والتنوين ؟ 

الجواب : يوجد خمسة أمور تظهر بالتأمل في تعريفها ، وهي : 

1- النون الساكنة حرف أصلي من أحرف الهجاء أما التنوين فلا يكون إلا زائداً عن بنية الكلمة .

2- النون الساكنة ثابتة في اللفظ والخط ، وأما التنوين فثابت في اللفظ دون الخط 
3- النون الساكنة ثابتة في الوصل والوقف ، أما التنوين فثابت في الوصل دون الخط 
4- النون الساكنة توجد في الأسماء والأفعال والحروف ، أما التنوين فلا يوجد إلا في الأسماء فقط 
5- النون الساكنة تكون متوسطة ومتطرفة ، أما التنوين فلا يكون إلا متطرفاً 
السؤال : بين المواضع التي وردت فيها نون التوكيد الخفيفة في القرآن ثم وضح هل يطلق عليها نون ساكنة أم تنوين ؟ مع التعليل لما تقول .

الجواب :من المعروف أن التنوين هو علامة من علامات الاسم ولكن يستثنى من ذلك كلمتين في القرآن وهذا الاستثناء يقع في كلمتين هما ، 
1- { وليكوناً من الصاغرين } ـ 2ـ { لنسفعاً بالناصية } 

فنون التوكيد هنا هي نون وليست تنويناً ، لاتصالها بالفعل ، وإن كانت غير ثابتة خطاً ووقفاً كالتنوين ، فهي إذن نون ساكنة شبيهة بالتنوين 

السؤال : ما عدد أحكام النون الساكنة والتنوين وما هي ؟ 

الجواب : للنون الساكنة والتنوين أربعة أحكام هي : 

1- الإظهار الحلقي   2ـ الإدغام   ـ3ـ الإقلاب    ـ 4ـ الإخفاء الحقيقي 

وسوف نتكلم عن كل منهما بالتفصيل  

الحكم الأول (( الإظهار الحلقي ))

السؤال : عرف الإظهار ، واذكر حروفه ؟ 

الجواب : الإظهار لغة : البيان والوضوح 

الإظهار اصطلاحاً : إخراج الحرف المظهر من مخرجه من غير غنة كاملة 
ما المراد بالحرف المظهر : والمراد بالحرف المظهر النون الساكنة والتنوين الواقعين قبل حرف الإظهار وحروف الإظهار ستة هي : الهمزة  والهاء ، والعين والحاء ، والغين والخاء 

السؤال : لماذا سمي إظهاراً حلقياً ؟ 

الجواب: سمي بالإظهار الحلقي : لظهور النون الساكنة والتنوين عند ملاقاة أحد هذه الحروف الستة وسمي حلقياً لأن حروفه الستة تخرج من الحلق . 

السؤال : ما سبب الإظهار الحلقي ؟ 

الجواب : سبب إظهار النون الساكنة والتنوين عند ملاقاة أحد هذه الأحرف الستة بعد المخرجين ، لأن التنوين والنون يخرجان من طرف اللسان ، والحروف الستة تخرج من الحلق ، وليس بينهما تقارب أو تجانس يستوجب الإدغام أو الإخفاء فتعين الإظهار .

السؤال : ما حقيقة الإظهار ، وما مراتبه ؟ 

الجواب : حقيقة الإظهار أن تنطق بحرف الإظهار من غير فصل ولا سكت بينهما أما مراتب الإظهار فهي ثلاثة : 1ـ عليا : عند الهمزة والهاء 

2ـ وسطى : عند العين والحاء . 

3ـ دنيا : عند الغين والخاء .

السؤال : مثل لكل حرف من حروف الإظهار بمثالين أحدهما للنون والآخر للتنوين .

الجواب :  الهمزة  ـــ وينْئون ــ من ْ أعطى ــ كتابٌ أنزلناه 
            الهاء  ـــ ينْهون  ــ منْ هاجر ـــ جرفٍ هار 

            العين ــ والأنْعام ــ منْ علق   ـــ واسعٌ عليم 

            الحاء ــ ينْحتون ــ منْ حاد الله ــ عزيزٌ حكيم 

            الغين ـ فسينْغصون ـ منْ غِسلين ــ قولاً غير 

            الخاء ـ والمنْخنقة ــ منْ خَشي ــ لطيفٌ خبير 

الحكم الثاني (( الإدغام ))
السؤال : عرف الإدغام ثم بين عدد حروفه ؟ 
الجواب : الإدغام لغة : إدخال الشيء في الشيء 

الإدغام اصطلاحاً : إدخال حرف ساكن في حرف متحرك بحيث يصيران حرفاً واحداً مشدداً من جنس الثاني . 

ـ حروف الإدغام ستة هي : الياء والراء والميم واللام والواو والنون المجموعة بكلمة ( يرملون ) 

السؤال : اذكر أقسام الإدغام وحروف كل قسم  
الجواب : ينقسم الإدغام إلى قسمين : 

1ـ إدغام بغنة ــ 2ـ إدغام بغير غنة . 

أما الإدغام بغنة : فله أربعة أحرف مجموعة في كلمة ( ينمو ، أو يومن ) وهي : الياء والنون والميم والواو ، والقسم الثاني هو حرفي ( اللام والراء ) مجموعة ( لر ) إدغام بلا غنة .

السؤال : ما شرط الإدغام ؟ ومتى يتعين الإظهار المطلق ؟ وفي كم كلمة وقع في القرآن الكريم ؟ وما العلة في إظهار النون في كلماته ؟ ولِمَ سمي إظهاراً مطلقاً ؟ 

الجواب : شرط الإدغام أن تكون النون الساكنة أو التنوين في آخر الكلمة الأولى وحرف الإدغام في أول الكلمة التي تليها ولا يكون الإدغام إلا في كلمتين أو بعد نون ملحقة بالتنوين وذلك في قوله تعالى : { وليكوناً مّن الصاغرين } . 

وهناك موضعين آخرين لا يصح فيهما الإدغام مع أنهما في كلمتين وهما (( يس والقرآن الحكيم )) و(( ن~ والقلم )) فالحكم فيهما الإظهار المطلق ولا يصح الإدغام فيهما . 
ـ أما إذا وقع حرف الإدغام بعد النون الساكنة في كلمة واحدة وجب الإظهار وسمي إظهاراً مطلقاً لعدم تقييده بحلقي أو شفوي أو قمري ولا يكون إلا عند الواو والياء ولم يقعا في القرآن إلا في أربعة مواضع ( الدنْيا ) ( بنْين ) ( قنْوان ) ( صنْوان ) 

والعلة في الإظهار في هذه المواضع : لئلا يلتبس على القارئ والسامع المعنى الصحيح للكلمة لأن هذه الكلمات لو أدغمت لتغير معناها . 

وأما في (يس ) و ( ن~ ) فسبب الإظهار فيهما مراعاة للانفصال الحكمي ، لأن النون فيهما وإن اتصلت بما بعدها لفظاً في حالة الوصل فهي منفصلة حكماً ، وذلك لأن كلاً من ( يس ) و ( ن~ ) اسم للسورة التي بدئت بها ، والنون فيهما حرف هجاء لا حرف مبني ، وما كان كذلك فحقه الفصل عما بعده فيظهر في الوصل كظهوره في الوقف . 

السؤال : بين الإدغام الكامل وحروفه ، والإدغام الناقص وحروفه موضحاً الخلاف الموجود ثم بين على أي الآراء ضبط المصحف الشريف ؟ 
الجواب : الإدغام الكامل : هو ذهاب ذات الحرف وصفته معاً ، ويكون عند اللام والراء لكمال التشديد فيهما باتفاق العلماء ، وعلامته وضع الشدة على المدغم فيه .

 الإدغام الناقص : هو ذهاب ذات الحرف وإبقاء صفته وهي الغنة التي تكون مانعة من التشديد ، وذلك عند الحروف الأربعة الباقية وهي الياء والنون والميم والواو ، والإدغام يشبه الإطباق في ( أحطْتُ ) .... وقيل الإدغام الكامل يكون عند أربعة حروف وهي : اللام والراء والميم والنون ، واحتج أصحاب هذا الرأي بأن الغنة الموجودة عند ملاقاة النون والميم ليست غنة النون الساكنة والتنوين وإنما هي غنة النون والميم المدغم فيهما لأن الغنة صفة ملازمة لهما  . 
السؤال : ما أسباب الإدغام وما فائدته ؟ 

الجواب : أسباب الإدغام ثلاثة هي : التماثل ، التقارب ، التجانس . 

فالتماثل : بالنسبة للنون الساكنة مع النون 

والتقارب : بالنسبة للحروف الثلاثة ، الياء والواو والميم 
والتجانس : مع اللام والراء حيث يعتبر اللام والنون والراء تخرج من مخرج واحد وهو طرف اللسان . 

فائدة الإدغام : هي التخفيف لأن المدغم والمدغم فيه ينطق بهما حرفاً واحداً مشدداً . 

 السؤال : استخرج أحكام الإدغام وفصلها واذكر كيفية قراءتها بعد الإدغام في الأمثلة التالية . 

{ أنْ لن يّقدر } : نون ساكنة وبعدها لام ( إدغام بلا غنة كامل ) نون ساكنة وبعدها ياء ( إدغام بغنة ناقص ) وتقرأ ( لَّيَّقْدِرَ )
{ يومئذٍ يتذكر } : تنوين وبعده ياء ( إدغام بغنة ناقص ) وتقرأ ( يَوْمَئِذِ يَّتَذكّر )
{ منْ نّعمة } : نون ساكنة وبعدها نون ( إدغام بغنة كامل ) أو ( إدغام مثلين ) تقرأ     ( مِنّعْمَةٍ ). 

{ منْ رَّبهم } : نون ساكنة وبعدها راء ( إدغام بلا غنة كامل ) وتقرأ ( مِرّبهم )
{ فمنْ يعمل } : نون ساكنة وبعدها ياء ( إدغام بغنة ناقص ) وتقرأ ( فميَّعْمَلْ )
{ هدىً للمتقين } : تنوين وبعده لام ( إدغام بلا غنة كامل ) تقرأ ( هدلّلْمتقين )
{ منْ واق } : نون ساكنة وبعدها واو ( إدغام بغنة ناقص )  وتقرأ ( موّاق ) 
{ صراطاً مّستقيما } : تنوين وبعده ميم ( إدغام بغنة كامل ) وتقرأ ( صَراطِمُّسْتقيما )

{ من ثمرةٍ رّزقا } : تنوين وبعده راء ( إدغام بلا غنة كامل ) وتقرأ ( من ثمرتِرّزْقاًَ ) 

{ خيرٌ وأبقى } : تنوين وبعده واو ( إدغام بغنة ناقص ) وتقرأ ( خيرُ وّأبقى ) 

الحكم الثالث الإقلاب ( القلب ) / هذا ما تعارف عليه علماء التجويد والصحيح لغة ومصدراً( القلب )
السؤال : عرف الإقلاب واذكر حرفه 
الجواب: الإقلاب لغة : تحويل الشيء عن وجهه أو قلبه 
الإقلاب اصطلاحاً : قلب النون الساكنة أو التنوين ميماً مخفاة بغنة . 

وحرف الإقلاب هو : ( الباء ) 

والمراد بالحرف المنقلب أي المتحول من نون إلى ميم لأن النون الساكنة إذا وقع بعدها باء قلبت من نون إلى ميم مثال ذلك : ( منْ بعدهم ) تصبح ( ممبعدهم ) ( أنْبئهم ) تصبح   ( أمبئهم ) 

السؤال : ما سبب الإقلاب ؟ 

الجواب : النون الساكنة والتنوين عند ملاقاتهما لحرف الباء يتعذر الإظهار والإدغام لثقل في النطق ، وذلك لما بين النون والتنوين وبين الباء من اختلاف في المخرج ، كما يصعب الإخفاء لأن فيه بعض الثقل أيضاً لما بين المخرجين من عدم التناسب فَتُوِصِّلَ إليه بقلب النون أو التنوين ميماً ليسهل الإخفاء وذلك لمشاركة الميم والباء في المخرج وفي صفات الجهر والاستفال والانفتاح والإذلاق أي في جميع الصفات . 
السؤال : كيف تتم عملية اقلاب النون إلى ميم ؟ 

الجواب : تقلب النون الساكنة أو التنوين بحيث لا يبقى أثر بعد ذلك للنون الساكنة أو التنوين . 

إخفاء الميم المحدثة عند الباء ـ إظهار الغنة مع الإخفاء وهذه الغنة من صفة الميم المقلوبة 

أمثلة على الإقلاب : مع النون من كلمة ( أنْبئوني ) تلفظ ( أمْبئوني ) 

مع النون من كلمتين ( منْ بخل ) تلفظ ( مَمْبَخِل ) 

مع التنوين ( سميعٌ بصير ) تلفظ ( سَميعُمْبَصير ) 
الحكم الرابع الإخفاء الحقيقي :

السؤال : عرف الإخفاء الحقيقي واذكر حروفه . 

الجواب : الإخفاء لغة : الستر يقال أخفيت الكتاب أي سترته عن الأعين 
الإخفاء اصطلاحاً : هو النطق بحرف ساكن بصفة بين الإظهار والإدغام عارياً من التشديد مع بقاء الغنة في الحرف الأول . 

ـ حروف الإخفاء خمسة عشر حرفاً وقد جمعها الشيخ الجمزوري في أوائل كلمات هذا البيت : صف ذا ثنا كم جاد شخص قد سما ـ دم طيباً زد في تقى ضع ظالما 

أي كل كلمة من كلمات هذا البيت أول حرف فيها هو حرف من حروف الإخفاء وهي : ص، ذ ، ث ، ك ، ج ، ش ، ق ، س ، د ، ط ، ز ، ف ، ت ، ض ، ظ .   

السؤال : كيف تؤدى عملية الإخفاء 

الجواب : هو تحويل مخرج النون من طرف اللسان إلى أقرب مخرج حرف الإخفاء ، وعلى القارئ تجنب إلصاق طرف لسانه في الثنايا العليا حتى لا تظهر النون ، وعليه أن يبتعد بطرف لسانه ويجعله معلقاً بين الفكين بعيداً عن مخرج النون وقريباً من مخرج حرف الإخفاء . 

السؤال : اذكر سبب الإخفاء 

الجواب : سبب الإخفاء : هو أن النون الساكنة والتنوين لم يقرب مخرجهما من مخرج الحروف المذكورة كقربه من مخرج حروف الإدغام فيدغما ، ولم يبعد مخرجهما عن مخرج هذه الحروف كبعده عن مخرج حروف الإظهار فيظهرا ، فلما عدم القرب الموجب للإدغام والبعد الموجب للإظهار أعطيا حكماً بين الإظهار والإدغام هو الإخفاء . 

السؤال : ما الفرق بين الإخفاء والإدغام ؟ 

الجواب : 1- أن الإخفاء لا تشديد معه مطلقاً بخلاف الإدغام ففيه تشديد 

2- أن إخفاء الحرف يكون عند غيره وأما إدغامه فيكون في غيره ، فيقال أخفيت النون عند الكاف وأدغمت النون في الراء .
3- أن الإخفاء يأتي من كلمة أو كلمتين وأما الإدغام فلا يكون إلا من كلمتين كما سبق بيانه . 
السؤال : بين مراتب حروف الإخفاء ، وكذا مراتب الإخفاء نفسه . 

الجواب : مراتب حروف الإخفاء : 

1ـ أقربها مخرجاً إلى النون ثلاثة أحرف هي : الطاء والدال والتاء ، ( فيكون عندها أسد إخفاءً ) 

2ـ أبعدها مخرجاً من النون حرفان هما القاف والكاف ( فيكون عندها أقل إخفاءً ) 

3ـ أوسطها مخرجاً من النون عند الأحرف العشرة الباقية فهي متوسطة في القرب والبعد ( فيكون أوسط إخفاءً ) 

حكم النون والميم المشددتين

السؤال : ما حكم النون والميم المشددتين ؟ وبم يسمى كل منهما ؟ 

الجواب : إذا وقعت النون والميم مشددتين وجب إظهار الغنة فيهما حال النطق بهما وهذا هو حكمهما ويسمى كل منهما حرف غنة مشدداًً ويطلق عليه ( إظهار الغنة على النون المشددة أو إظهار الغنة على الميم المشددة وحروف الغنة هما ( النون والميم )  .

السؤال : عرف الغنة لغة واصطلاحاً ؟ وما مخرجها ؟ وما مقدارها ، وما كيفية أدائها؟ 
الجواب : الغنة لغة : صوت له رنين في الخيشوم ( صوت يشبه صوت الغزالة إذا فقدت وليدها ) 

الغنة اصطلاحاً : صوت لذيذ مركب في جسم النون والميم ولا عمل للسان فيه .

مخرج الغنة : من الخيشوم وهو أعلى الأنف وأقصاه من الداخل .

مقدار الغنة : حركتان بحركة الإصبع قبضاً أو بسطاً 

كيفية أدائها : هي تابعة لما بعدها تفخيماً وترقيقاً فإن كان ما بعدها حرف استعلاء فخمت مثل ( ينطقون ) سورة الأنبياء /63/ ، وإن كان ما بعدها حرف استفال رققت مثل ( ما ننسخ ) سورة البقرة /106/ 

السؤال : ما مراتب الغنة ؟ وفي أي هذه المراتب تبلغ درجة الكمال ؟ 
الجواب : مراتب الغنة خمسة على المشهور :
1- أكملها في المشدد والمدغم كامل التشديد 

2- ثم المدغم ناقص التشديد 
3- المخفي ويدخل فيه الإقلاب 
4- الساكن المظهر 
5- المتحرك والواقع أن الغنة لا تظهر إلا في المراتب الثلاثة الأولى . 
السؤال : أين توجد الغنة في حالة كمالها ؟ 
الجواب : توجد فيما يأتي : 

1ـ النون الساكنة والتنوين في حالات ( الإدغام بغنة ، الإقلاب ، والإخفاء ) 

2ـ النون والميم المشددتين 

3ـ الميم الساكنة في حالتي الإخفاء الشفوي ، والإدغام الشفوي 

السؤال : بما استدلوا على ثبوت الغنة في الساكن المظهر والمتحرك .

الجواب : استدلوا على ثبوت الغنة في الساكن المظهر والمتحرك حيث يتعذر النطق بالنون والميم المظهرتين أو المتحركتين إذا انسد مخرج الغنة وهو الخيشوم .

السؤال : استخرج النون والميم المشددتين من الآيات الآتية . 

الجواب :قال تعالى : { إنْ كل نفس لمّا عليها حافظ } ( لمّا ) 

قال تعالى : { ثمَّ لتسئلنَّ يومئذ عن النّعيم } ( ثمَّ ، لتسئلنَّ ، النّعيم ) 

قال تعالى : { يحسب أنَّ ماله~ أخلده } ( أنَّ ) 
قال تعالى : { وأمّا من خفت موازينه فأمُّه هاوية } ( وأمّا ، فأمَّه ) 

قال تعالى : { إنّا أعطيناك الكوثر } ( إنّا ) 

1ــ أحكام الميم الساكنة 
2ــ حكم اللامات السواكن 
أحكام الميم الساكنة

السؤال : عرف الميم الساكنة ؟ 

الجواب : الميم الساكنة هي التي لا حركة لها وهي تقع قبل أحرف الهجاء جميعها ما عدا حروف المد الثلاثة خشية التقاء الساكنين 

السؤال : اذكر أحكام الميم الساكنة الثلاثة ومثل عليها بالأمثال المناسبة . 

الجواب : للميم الساكنة عند التقائها مع حرف الهجاء الثمانية والعشرين ثلاثة أحكام: 

( الإدغام الشفوي ، الإخفاء الشفوي ، الإظهار الشفوي ) وأطلق عليها الشفوية لأن مخرج الميم من الشفتين ، والميم الساكنة هي التي يكون سكونها ثابتاً في الوصل والوقف وتقع متوسطة ومتطرفة في الاسم والفعل والحرف . 

أولاً : الإدغام الشفوي : ( مْ + م ) 

أو يقال له ( إدغام متماثل بغنة ) وهو إذا جاءت الميم الساكنة وبعدها ميم أخرى متحركة ، فعند ذلك يكون الإدغام بين الميم الأولى والثانية وسبب الإدغام هو التماثل ، مثال ذلك : { جَاءكمْ مِّنَ الحق } تقرأ ( جاءكمّن الحق ) 

{ وما بكمْ مِّن نعمة } تقرأ ( وما بكمّن نعمة ) 

{ لهمْ مَّا يشاءون } تقرأ ( لهمّا يشاءون ) 

{ ما همْ مِّنكم } تقرأ ( ما همّنكم ) 
{ المر } { المص~ } { الم } 
ثانياً : الإخفاء الشفوي : ( مْ + ب ) 

وسببه هو التجانس في المخرج والاشتراك في أكثر الصفات ، ويكون الإخفاء عند حرف الباء فقط ، ويلاحظ عند الإخفاء عدم ضغط الشفتين شديداً على بعضهما ، ويراعى هنا ستر بعض الحرف لا إخفائه كلياً مثال ذلك ؛ { تلقون إليهمْ بالمودة } { أنفسكمْ باتخاذكم } { فاحكمْ بينهم } { عليهمْ بصحاف } . 

وسبب الإخفاء الشفوي هو التجانس في المخرج واشتراك الميم مع الباء في أكثر الصفات ويجب أن نعلم أن الإدغام الشفوي والإخفاء الشفوي يكونان مع الغنة أما الإظهار الشفوي فلا يحتاج إلى غنة . 
ثالثاً : الإظهار الشفوي : ( مْ + بقية الحروف ) 

يكون الإظهار الشفوي في ستة وعشرين حرفاً ، ويزداد ظهوره بشكل أوضح عند الواو والفاء خشية الالتباس أو سقوط حرف لأن هذه الحروف ( الميم والواو والفاء ) من مخرج واحد وهو الشفتان ، فقد يدغم في الفاء لأنه ضعيف والميم حرف قوي وهي متقاربة مع الميم والواو يكون متجانساً مع الميم في المخرج ويشتد الإظهار عند هذين الحرفين خوفاً من أن يسبق اللسان إلى إخفائهما ، 

وسبب الإظهار :هو التباعد بين مخرج الميم ومخرج أكثر حروف الإظهار وإليك أمثلة في الجدول الذي يبين إظهار الميم مع جميع حروف الإظهار الشفوي . 

ملاحظة : كل حرف مشدد عبارة عن حرفين متماثلين أو متجانسين أو متقاربين الأول ساكن والثاني متحرك ، أدغم الحرف الساكن بالحرف المتحرك حتى صار الحرفان حرفاً واحداً مشدداً من جنس الحرف الثاني .
أمثلة الإظهار الشفوي
	الحرف 
	الأمثلة 
	الحرف
	الأمثلة 

	أ
	ظلمتمْ أنفسكم     
	    ض
	         فيكمْ ضعفاً

	   ت
	       وأنتمْ تتلون 
	ط
	عليهمْ طائف 

	ث
	ويلكمْ ثواب 
	ظ
	إنكمْ ظلمتم 

	ج
	إليكمْ جميعاً 
	ع
	منكمْ عشرون

	ح
	أمْ حسبتم 
	غ
	عليهمْ غير المغضوب 

	خ
	تسألهمْ خرجاً 
	ف
	وارزقهمْ فيها " أشد إظهاراً " 

	د
	من قبلهمْ دمر الله 
	ق
	لكمْ قياماً


	ذ
	أيمانكمْ ذلك
	ك
	أمْ كنتم شهداء 

	ر
	عليكمْ رقيباً
	ل
	أولادكمْ للذكر

	ز
	أمْ زاغت 
	ن
	ولكمْ نصف 

	س
	أعمالكمْ سلام 
	و
	وقلوبهمْ وجلة "أشد إظهاراً"

	ش
	جعلناكمْ شعوباً 
	هـ 
	ثم أنتمْ هؤلاء 

	ص
	كنتمْ صادقين 
	ي
	بربهمْ يؤمنون

	
	أمثلة الأشد إظهاراً
كيدهمْ في تضليل 
	
	أمثلة الأشد إظهاراً
عليهمْ ولا الضالين

كنتمْ في ريب


السؤال : ما حكم تسميته إظهاراً شفوياً ؟ 
الجواب : وسمي إظهاراً لأن الميم الساكنة تظهر عند ملاقاتها للحروف الستة وعشرين .

وسمي شفوياً لأن الميم الساكنة وهي الحرف المظهر تخرج من الشفتين ونسب الإظهار إلى الميم ولم ينسب لبقية الحروف الستة والعشرين التي تظهر الميم عندها لأنها تنحصر في مخرج معين حتى ينسب الإظهار إليه لأن الحروف تنسب إلى مخارج معينة منها الحلق ومنها اللسان ومنها الشفتين ، ومن أجل هذا نسب إلى الحرف المظهر لضبطه وانحصاره ، وهذا بخلاف الإظهار الحلقي الذي نسب إلى حروف الحلق . 

السؤال : مم حذر صاحب التحفة عند وقوع الواو والفاء بعد الميم الساكنة ؟ وما حكمها عندهما ؟ 

الجواب : حذر صاحب التحفة وهو الشيخ الجمزوري من إخفاء الميم عند الواو والفاء وخاصة أن الحرفين الواو والفاء ، أحدهما وهو الواو يخرج من مخرج الميم ، والفاء مخرجها قريب من الميم لذلك لابد من شدة الإظهار الشفوي إذا جاءت الميم الساكنة وبعدها الميم والفاء وقال : 
واحذر لدى واو وفا أن تختفي        لقربها والاتحاد فاعرف  

 الحكم أشد إظهاراً شفوياً

 ومثال ذلك : قوله تعالى { الله يستهزئ بهمْ وَيمدُّهمْ في طغيانهم يعمهون } 
السؤال : اذكر حكم الميم الساكنة فيما يأتي ؟ 

الجواب : وهمْ سالمون ، لعلهمْ يتقون ، فيكمْ رسولا . ( إظهار شفوي )

عليكمْ حجة ، أنعمْت عليهم . ( إظهار شفوي ) 

تعرفهمْ بسيمهم ، يوم همْ برزون ، فاحكمْ بينهم ( إخفاء شفوي ) 

ويعلمكمْ ما لم ، كمْ من فئة . ( إدغام شفوي أو إدغام مثلين صغير ) 

وهمْ فيها ، بهمْ ويمدهم . ( أشد إظهاراً شفوياً 

السؤال : قارن بين الإخفاء الحقيقي والإخفاء الشفوي . 

الجواب : الإخفاء الحقيقي : هو النطق بحرف ساكن عار من التشديد على صفة بين الإظهار والإدغام مع بقاء الغنة في الحرف الأول ، ويؤدي الإخفاء بتحول مخرج النون من طرف اللسان إلى قرب مخرج حرف الإخفاء ، ويحذر القارئ عند أداء الإخفاء من إلصاق طرف اللسان في الثنايا العليا ( مخرج الحرف الحقيقي ) حتى لا تخرج نوناً مظهرة ويكون اللسان معلقاً بين الفكين 

الإخفاء الشفوي : تعريفه نفس تعريف الإخفاء الحقيقي إلا أن الإخفاء الحقيقي يكون مع النون الساكنة بينما الإخفاء الشفوي يكون مع الميم الساكنة ، وحروف الإخفاء الحقيقي خمسة عشر حرفاً بينما الإخفاء الشفوي حرف واحد وهو الباء . 

السؤال : ما الفرق بين الإخفاء الشفوي الإقلاب ؟ 
الجواب : الإقلاب : هو قلب النون الساكنة أو التنوين ميماً مخفاة بغنة ، ولا يتحقق إلا في ثلاثة أمور وهي : 
1ـ قلب النون الساكنة أو التنوين ميماً خالصة لفظاً لا خطاً 

2ـ إخفاء هذه الميم عند الباء . 

3ـ إظهار الغنة مع الإخفاء وهي صفة الميم المطلوبة لا صفة النون أو التنوين وعلينا أن نحترز عند الإقلاب من كز الشفتين على الميم المطلوبة بل يلزم تسكينها بتلطف . 

الإخفاء الشفوي : أما تسميته إخفاء شفوي فلإخفاء الميم الساكنة عند ملاقاتها للباء للتجانس الذي بينهما حيث يتحدان في المخرج ويشتركان في أغلب الصفات ، والإخفاء يؤدي إلى سهولة النطق ، وسمي شفوياً لأن الميم والباء من الشفتين . 

الفرق بينهما : عندما نقلب في الإقلاب النون تصبح ميماً ويأتي بعدها حرف الباء فيكون الحكم الإخفاء الشفوي وكلاً من الإقلاب والإخفاء الشفوي في حالة إخفاء ، ففي الإقلاب تقلب النون ميماً مصحوبة مع الغنة وبدون ضغط الشفتين وأيضاً الإخفاء الشفوي يحصل عند التقاء الميم الساكنة مع الباء وبدون ضغط الشفتين وإليك المثال التالي لو أقلبنا " أنبئوني " تصبح " أمبئوني " فهذه ميم ساكنة وبعدها باء فالحكم إخفاء شفوي لذلك هناك وجه تشابه كبير بين الإقلاب والإخفاء الشفوي . 
ملاحظة : خناك وجه اتفاق بين الإخفاء الشفوي الإقلاب ، ووجوه اختلاف حيث يتفقان في المخرج والنطق والغنة ويختلفان في الحكم . 

السؤال : تكلم عن الصفات الأساسية والعرضية للميم الساكنة . 

الجواب : الميم الساكنة : هي التي لا حركة لها ، وهي تقع قبل أحرف الهجاء جميعها ويكون سكونها ثابتاً في الوصل والوقف وتقع متوسطة ومتطرفة في الاسم والفعل والحرف أما إذا جاءت الميم الساكنة قبل حروف المد الثلاثة : ( أ ـ و ـ ي ) فتتحرك عند ذلك بسبب التقاء الساكنين مثال : أمِ ارتابوا . 
حكم اللامات السواكن :
السؤال : اذكر أنواع اللامات السواكن .

الجواب : 1ـ لام التعريف ( ال ) ـ 2ـ لام الفعل ـ3ـ لام الحرف ( هل ، بل ) 

ـ4 ـ لام الاسم ـ 5ـ لام الأمر . 

السؤال : اذكر ضابط لام ( أل ) ثم بين هل هي من نفس الكلمة أم لا ؟ 

الجواب : هي اللام المعرفة بلام التعريف الداخلة على الأسماء ، وتكون زائدة عن بنية الكلمة دائماً سواءً أمكن استقامة الكلمة بدونها مثل ( الأرض ) أم لم يمكن مثل ( الذين ) ففي كلمة ( الأرض ) لام التعريف غير لازمة بينما في ( الذين ) لام التعريف لازمة لا يمكن أن تفارق الكلمة ، ويوجد لها حالتان ، الإظهار والإدغام .

السؤال : ما عدد الحروف التي تختص باللام القمرية ؟ وما حكمها عند هذه الأحرف؟ 

الجواب : يختص باللام القمرية أربعة عشر حرفاً جمعها العلماء بقولك ( ابغ حجك وخف عقيمة ) فإذا وقع حرف من هذه الأحرف الأربعة عشر بعد لام ( أل ) وجب إظهارها وسمي إظهاراً قمرياً ، وتسمى باللام القمرية وعلامة ذلك ظهور السكون على اللام ، وسمي الإظهار القمري لأن القمر والنجوم يكونان معاً في حالة الظهور ليلاً حيث شبهت اللام بالنجم والحروف بالقمر . 

ـ وسبب إظهار اللام مع هذه الحروف هو التباعد بين مخرج اللام ومخرج هذه الحروف الأربعة عشر وحكم اللام عند هذه الحروف هو الإظهار ، 

أمثلة ذلك : اْلأول ، الْبارئ ، الْغفار ، الْحق ، الْجبار ، الْودود ، الْخالق ، الْفاتح ، الْعليم ، الْقهار ، الْيقين ، الْملك ، الْهادي . 

السؤال : ما عدد الحروف التي تختص باللام الشمسية ؟ وما حكمها عند هذه الأحرف ؟ 

الجواب : الحروف الشمسية أربعة عشر حفاً وقد جمعها بعض العلماء في أوائل كلمات هذا البيت : 
طِبْ ثُمَّ صِلْ رَحِماً تَفُزْ ضِفْ ذا نِعَمْ ـ دَعْ سُوءَ ظَنّ زُرْ شَرِيفاً لِلْكَرَمِ
وحكم اللام عند هذه الحروف الإدغام ويسمى الإدغام الشمسي وتسمى اللام باللام الشمسية . 
ـ وسمي بالإدغام الشمسي فعلى طريقة التشبيه حيث شبهت اللام بالنجم والحروف الأربعة عشر بالشمس بجامع خفاء كل عند الآخر وعدم ظهوره معه وسبب إدغام اللام في هذه الحروف هو التماثل مع اللام والتقارب مع باقي الحروف أمثلة ذلك : الطّيبات ، الثّمرات ، الصّلوات ، الرّحمن ، التّائبون ، الضّحى ، الذّاكرين ، النّشور ، الدّهور ، السّلم الظّانين ، الزّيتون ، الشّمس ، اللّه . 

السؤال : ما حكم لام لفظ الجلالة ؟ 

الجواب : لقد جاء ضمن الأمثلة السابقة لفظ الجلالة ( الله ) وتصريفه كالآتي : الأصل فيه ( إله ) دخلت عليه أل فصار الْإله ثم حذفت الهمزة الثانية للتخفيف ( أل ـ له ) ثم أدغمت لام أل في اللام الثانية للتماثل فصار الله ثم فخمت اللام للتعظيم بعد الفتح والضم دون الكسر لمناسبته للترقيق فصار يقال : ( لام لفظ الجلالة مرققة ) أو لام لفظ الجلالة مفخمة . 

السؤال : ما هي لام الفعل ؟ وكم حالة لها قبل أحرف الهجاء ؟ مع التمثيل لما تذكر ؟ 

الجواب : هي اللام الساكنة الواقعة في فعل سواء كان ماضياً أو مضارعاً أو أمراً ، إما تكون متوسطة أو متطرفة ، فالماضي مثل :( التقي ، أنزلناه ) والمضارع مثل : يلتقطه ، ألم أقل لك ، والأمر مثل : وألق ، وتوكل . 
ـ لها قبل أحرف الهجاء حالتان : 1ـ حالة إدغام ـ 2ـ حالة إظهار 

ـ 1ـ حالة الإدغام : فتدغم لام الفعل مطلقاً إذا وقع بعدها لام أو راء مثل : قل لا أسئلكم ، وقل رب ، ويجعل لكم جنات . 

ـ وسبب الإدغام : التماثل بالنسبة إلى اللام ، والتقارب بالنسبة إلى الراء 

ـ2ـ حالة الإظهار : فتظهر لام الفعل مطلقاً إذا وقع بعدها حرف من الحروف الستة والعشرين حرفاً الباقية مثال ذلك : وتبتل إليه ، ورتلنه ، ألهاكم ، فالتقى ، أنزلنا ، قل تعالوا ، ................... 

السؤال : ما سبب إدغام لام الفعل في اللام والراء ، وإظهارها عند النون في نحو ( قل نعم ) ؟ 

الجواب : سبب الإدغام عند اللام والراء هو سبب التماثل مع اللام والتقارب مع الراء ، أما عدم الإدغام للام الفعل مع النون مثل ( قل نعم ) مع التقارب الذي بينهما فالجواب على ذلك أن النون الساكنة إذا وقع بعدها لام يجب إدغامها بغير غنة . 

ملاحظة : لا يصح أن يدغم في النون شيء مما أدغمت هي فيه خشية زوال الألفة بين النون وأخواتها من حروف يرملون . 
السؤال : عرف لام الحرف واذكر حكمها بالتفصيل مع التمثيل لما ذكر ؟ 

الجواب : هي اللام الواقعة في حرف وذلك في ( هل ، بل ) فقط ولا يوجد غيرهما في القرآن . 

وحكم بل : وجوب الإظهار نحو { بل هم في شك يلعبون } ما لم يقع بعدها لام أو راء فتدغم في اللام للتماثل مثل { بل لما يذوقوا عذاب } وفي الراء للتقارب { بل رفعه الله إليه } ويستثنى منها { بل ران } وذلك لوجوب السكت عليها ، والسكت يمنع الإدغام 

وحكم هل : يجب إظهار لامها دائماً نحو { هل تربصون بنا } ، إلا إذا وقع بعدها لام فتدغم فيها للتماثل مثل : { فقل هل لك إلى أن تزكى } أما وقوع الراء بعد هل فلا يوجد في القرآن مثال على ذلك . 

السؤال : عرف ملاً من لام الاسم ولام الأمر ، واذكر حكم كل منها مع التمثيل . 

الجواب : لام الاسم : هي اللام الواقعة في كلمة فيها إحدى علامات الاسم أو تقبل إحداها ، وعلامات الاسم أربعة : دخول أل التعريف ، التنوين ، الكسر في آخر الكلمة ، دخول حرف الجر على الكلمة ، وإذا لم يوجد هذه العلامات كانت الكلمة تقبل إحداها وتكون لام الاسم دائماً متوسطية وأصلية أي من بنية الكلمة مثل : ألسنتكم ، ألوانكم ، سلسبيلا ، وحكمها الإظهار مطلقاً 
لام الأمر : فهي اللام الساكنة الزائدة عن بنية الكلمة والتي تدخل على الفعل المضارع فتحوله إلى صيغة الأمر وذلك بشرط أن تكون مسبوقة بثم أو الواو أو الفاء ومثال المسبوقة بثم { ثمَّ ليقضوا تفثهم } ، ومثال المسبوقة بالواو { وليوفوا نزورهم } ، ومثال المسبوقة بالفاء { فليمدد بسبب إلى السماء } وحكمها وجوب الإظهار مطلقاً مثل لام الاسم . 

السؤال : لم أدغمت اللام في { التئبون } ولم تدغم في { فلتقم طائفة } ؟ 

الجواب : أن اللام في التائبون لام تعريف وهي كثيرة الوقوع في القرآن بعكس لام الأمر فهي قليلة ، وإظهارها ليس فيه مشقة كما سبق التنوين على مثل ذلك لام الفعل .
السؤال : اقرأ من أول سورة الملك إلى قوله تعالى : { واعتدنا لهم عذاب السعير } ثم استخرج ما في الآيات من اللامات السواكن مبيناً نوع كل منها وحكمها .

الجواب : الذي : اللام هنا من بنية الكلمة وحكمها وجوب الإدغام . 

الملك ، الموت ، الحياة ، العزيز ، الغفور ، البصر ، هذه الكلمات اللام فيهم قمرية وحكمها الإظهار .

خَلْقِ : اللام هنا هي لام الاسم وهي متوسطة وهي من بنية الكلمة وحكمها الإظهار مطلقاً .

الرحمن ، السماء ، الدنيا ، الشياطين ، السعير : اللام شمسية وحكمها وجوب الإدغام . 

هل ترى : هل : هي حرف وحكمها هنا وجوب الإظهار وتسمى إظهار لام الحرف 

وجعلناها : اللام هنا هي لام الفعل وحكمها هنا وجوب الإظهار لأنه لم يأتي بعدها لام أو راء . 

السؤال : بين نوع كل لام ساكنة فيما يأتي ، ثم اذكر حكمها . 

الجواب : { سلطان } لام دخلت على الاسم وحكمها الإظهار 

{ هل أتى } لام الحرف جاء بعدها همزة حكمها وجوب الإظهار .

{ الرحمن } اللام شمسية لأن حرف الراء شمسي وحكمها وجوب الإدغام الشمسي .

{ وقل رب } لام الفعل وجاء بعدها راء وحكمها وجوب الإدغام ( إدغام لام الفعل ) 

{ وليعفوا وليصفحوا } لام الأمر دخلت على الفعلين المضارعين يعفو ويصفحوا ، وحكمها وجوب الإظهار مطلقاً  

{ القيوم } اللام قمريه وهي زيادة عن بنية الكلمة وحكمها وجوب الإظهار .

{ بل طبع } لام الحرف جاء بعدها حرف غير اللام والراء وحكمها وجوب الإظهار . 

{ يلهث ذلك } لام ساكنة جاء ت في الفعل يلهث وهي من بنية الكلمة وحكمها وجوب الإظهار .

{ بل لا تكرمون } لام الحرف جاء بعدها حرف اللام وحكمها وجوب الإدغام ( إدغام لام الحرف ) 

{ وتبتل إليه } لام الفعل وهي لام من بنية الكلمة لم يأت بعدها لام أو راء حكمها وجوب الإظهار .

{ فقل هل لك } ( قل هل ) لام الفعل وبعدها هاء حكمها وجوب الإظهار ، ( هل لك ) لام الحرف وبعدها لام حكمها وجوب الإدغام . 

{ ورتلنه } لام ساكنة من بنية الفعل رتل حكمها هنا وجوب الإظهار . 
المد والقصر 
1ـ المد الأصلي 

2ـ المد الفرعي : أسبابه ـ أنواعه ـ أحكامه 

3ـ تنبيهات في المدود 

4ـ اختبارات عامة في المدود 
المد والقصر

السؤال : عرف المد والقصر لغة واصطلاحاً ، وبين حقيقة كل منهما وما اصطلح عليه علماء التجويد في مقدار كل منهما ؟ 

الجواب :المد معناه لغة : الزيادة ، ومنه قوله تعالى { ويمددكم بأموال وبنين } أي يزدكم 

المد معناه اصطلاحاً : إطالة الصوت بحرف المد أو اللين عند وجود السبب ( وضده القصر) . 

تعريف القصر لغة : الحبس والمنع ... ومنه قوله تعالى { حورٌ مقصورات في الخيام } أي محبوسات فيها ، وقوله تعالى : { فيهن قاصرات الطرف } أي مانعات طرفهن من النظر إلا على أزواجهن 

معنى القصر اصطلاحاً : إثبات حرف المد أو اللين من غير زيادة فيه لعدم وجود السبب وحد القصر حركتين وما دون ذلك وما زاد على حركتين فهو مد ( باصطلاح علماء التجويد ) . 
السؤال : ما حروف المد ؟ وما شروطها ؟ ومتى تكون الواو والياء حرفي لين أو حرفي علة ؟ 

الجواب : حروف المد ثلاثة : ويطلق عليها حروف مد ولين ، وسميت حروف مد لامتداد الصوت بها ، وحروف لين لخروجها بسهولة وعدم كلفة ، هي : 

1ـ الألف الساكنة المفتوح ما قبلها 

2ـ الواو الساكنة المضموم ما قبلها 

3ـ الياء الساكنة المكسور ما قبلها .

وهي مجموعة في كلمة ( واي ) ويجمع أمثلتها بشروطها كلمة ( نوحيها ) 

ـ تكون الواو والياء حرفي لين إذا كانا ساكنين ومفتوح ما قبلهما . 

ـ يكون الواو والياء حرفي علة إذا تحركتا بأي حركة كانت ، وأمثلة ذلك غير خافية . 

المد الأصلي 
السؤال : اذكر أقسام المد ، وبين ما هو المد الأصلي ؟ وما مقدار مده ؟ وما وجه تسميته أصلياًَ وطبيعياً ؟ وما أنواعه ؟ مع التمثيل لكل نوع بمثال . 

الجواب : يقسم المد إلى قسمين 1ـ أصلي ـ 2 ـ فرعي 

فالمد الأصلي ويسمى أيضاً بالمد الطبيعي : هو الذي لا تقوم ذات حرف المد إلا به . 
ولا تستقيم الكلمة إلا به بوجوده ، و يكفي فيه وجود أحد حروف المد الثلاثة وليس قبلها همز أو بعدها همز أو سكون ........... ومقدار مده حركتان ، والحركة بمقدار بسط الإصبع أو قبضها بحالة متوسطة ليست بسرعة ولا بتأن . 

ـ أما سبب تسميته أصلياً لأصالته بالنسبة إلى غيره من المدود ، وذلك لثبوته على حالة واحدة وهي مده حركتان فقط ، ولن ذات الحرف لا تقوم إلا به ، ولعدم توقف مده على سبب من الأسباب التي ستذكر عند الكلام على المد الفرعي .

ـ ويسمى أيضاً طبيعياً لأن صاحب الطبيعة السليمة لا يزيده ولا ينقصه عن حركتين .

أنواع المد الطبيعي : أو يقال له ( ملحقات المد الطبيعي )

1ـ أن يكون حرف المد ثابتاً وصلاً ووقفاً سواء كان متوسطاً أو متطرفاً مثال ذلك : ( مالك ، يوصيكم ، بيمينه ، وكذلك ( وضحاها ) مد في آخر الكلمة ) ( قالوا ) مد بالواو آخر الكلمة ، ( وأملي ) مد بالياء آخر الكلمة ، وهذا النوع من المد هو ما يقال له المد الطبيعي وهو يمد على حركتين 

2ـ الحروف الخمسة الهجائية التي تأتي في بعض فواتح السور وهي حروف ( حي طهر ) حا ـ يا ـ طا ـ ها ـ را ، كذلك هذه الحروف تمد مداً طبيعياً على حركتين .

3ـ المد العوض : أن يكون حرف المد ثابتاً في الوقف دون الوصل ، وذلك في الألفات المبدلة من التنوين المنصوب مثل ( عليماً ـ حكيماً ـ مفازاً ـ أعناباً ـ أتراباً ) هذه الكلمات عندما نقف عليها نقف بالمد الطبيعي على حركتين ويقال لها ( مد عوض ) 

ـ ويتبع لذلك المدود التي تحذف في حالة الوصل خشية التقاء الساكنين وتثبت ، في الوقف ، مثال الألف : { وقالا الحمد لله } ومثال الياء : { وما في الأرض } ومثال الواو { قل ادعوا الله } .

4ـ مد الصلة الصغرى : وهو أن تأتي هاء الضمير المفرد الغائب المذكر وتقع بين متحركين ويكون المد ثابتاً في الوصل دون الوقف مثل : ( إنه هو ) ( به بصيرا ) وهذا النوع من المد الأصلي يطلق عليه مد الصلة الصغرى وهو خاص بهاء الضمير التي سوف نتكلم عليها وعلامته واو صغيرة بعد الهاء المضمومة وياء صغيرة بعد الهاء المكسورة .
5ـ مد التمكين : هو ياءان الأولى مشدودة مكسورة والثانية ساكنة ( ياء مد ) ، وسمي مد التمكين لأنه يخرج متمكناً بسبب الشدة على الياء الأولى مثال : ( حيّيتم / النساء /86/ ، النبيّين / البقرة /61/ ، الأميّين /الجمعة /2/ ) 

وهناك حالة ثالثة أيضاً يطلق عليها مد تمكين وهي : أن تلتقي ياءان أو واوان الأولى مدية ساكنة والثانية متحركة فيجب على قارئ القرآن أن يفصل بينهما بمدة لطيفة بمقدار المد الطبيعي ولا يدغمان مثال ذلك : مع الياء { الذي يوسوس } مع الواو { الذين آمنوا وعملو الصالحات } { اصبروا وصابروا } وكذلك يمد على حركتين . 
المد الفرعي 

السؤال : عرف المد الفرعي واذكر أسبابه وأنواعه ، 

الجواب : المد الفرعي : هو ما كان سبب مده الهمز أو السكون ، وهو مد زائد على المد الأصلي بوجود أسبابه . 

أولاً : المد بسبب الهمز 

وهو أربعة أنواع : 
أ ـ المد الواجب المتصل .           ب ـ المد الجائز المنفصل 

ج ـ مد الصلة الكبرى              د ـ المد الجائز البدل 
السؤال : عرف المد الواجب المتصل واذكر حكمه ووجه تسميته متصلاً مع التمثيل 

الجواب : المد الواجب المتصل : وهو أن يأتي حرف المد وتأتي الهمزة بعده في كلمة واحدة مثال ذلك : الملائكة ـ شاء ـ تبوء ـ قروء ـ بريئاً ـ النسيء . 

وسمي واجباً لأن العلماء أجمعوا على وجوب مده أكثر من حركتين ، ومقدار مده أربع أو خمس حركات ، وعند الوقف على الهمز في آخر الكلمة يمد على أربع أو خمس أو ست حركات . 

وسمي متصلاً : لاتصال المد والهمز في كلمة واحدة ( أي لاتصال الشرط بالسبب ) فالمد هو الشرط والهمز هو السبب .

السؤال : ما سبب المد في الواجب المتصل ؟ 

الجواب : هو وجود الهمزة بعد حرف المد ، وحروف المد من الحروف الضعيفة ، فزيد في حرف المد لتقويته بسبب مجاورته للهمزة القوية لاجتماع صفتي الجهر والشدة فيها . 

السؤال : عرف المد الجائز المنفصل واذكر حكمه ، ووجه تسميته منفصلاً مع التمثيل 

الجواب : المد الجائز المنفصل : وهو أن يأتي حرف المد في آخر الكلمة الأولى والهمزة أو الكلمة التي بعدها ، مثال ذلك : { يا~ أيها ـ قوا~ أنفسكم ـ إني آمنت ـ لآ إله إلا الله } ، وسمي جائزاً لجواز قصره عند غير حفص من غير طريق الشاطبية وقد اختلف القراء فيه ، فمنهم من مده حركتين ، ومنهم من مده أربعاً أو خمساً كما هو عند حفص من طريق الشاطبية .

وسمي منفصلاً : لوجود المد في آخر الكلمة الأولى منفصلاً عن الهمزة في أول الكلمة التي تليها وقيل : لانفصال السبب وهو الهمز عن شرطه وهو المد كل منهما في كلمة 

السؤال : عرف مد الصلة الكبرى ، واذكر حكمه وسبب تسميته ؟ 

الجواب : مد الصلة الكبرى : وهو جعل هاء الضمير المفرد الغائب المذكر المضمومة واواً وكسرته ياءً إذا وقعت الهاء بين المتحرك الذي قبلها وبين همزة القطع التي بعدها وهي تمد مثل المد الجائز المنفصل على اثنتين أو أربع أو خمس حركات ، ويلحق به الهاء ( بهذه ) فتعامل مثل هاء الضمير ، ومثال ذلك : { ومن ءاياته أن خلقكم } تقرأ ( ومن آياتهي أن خلقكم ) { وأمرهُ إلى الله } تقرأ ( وأمرهوا إلى الله ) ، { أن لم يره أحد } تقرأ ( ألم يرهو أحد ) ، وسمي صلة كبرى ليتميز عن الصلة الصغرى بمقدار مده وسببه .

السؤال : عرف المد الجائز البدل واذكر حكمه وسبب تسميته ؟ 

الجواب : المد الجائز البدل : هو إبدال الهمزة الثانية الساكنة حرف مد يناسب الحركة التي قبله وعلامته أن يأتي حرف المد بعد الهمزة ، ويشترط أنه لا يأتي بعد حرف المد همز أو سكون لكي يخرج ، مثال ذلك : { آمنوا ـ آتى ـ أوتوا ـ أوذوا ـ إيماناً ـ إيتاء} فأصل ( آمنوا ) ( أأْمنوا ) وأصل ( آتى ) ( أَأْتى ) وأصل ( أوتوا ) ( أُؤْتوا ) وأصل 0 أوذوا ) ( أُؤْذوا ) وأصل ( إيماناً ) ( إِئْماناً ) وأصل ( إيتاء ) ( إِئْتاء ) ، ونلاحظ أن المد إما يكون بالواو أو الألف أو الياء ، وهذه الكلمات رسمها في القرآن الكريم هكذا : ( ءامنوا ، ءاتى ، ءاياتنا ، ءايماناً ..... وهكذا ) 

حكمه : جواز مده وقصره إلا أن حفصاً ليس له فيه إلا القصر ، أما عند ورش فيمد ( بالقصر والتوسط والطول ) وهناك كلمات تدخل في هذا النوع من المد مثل : { أوحي ـ باءوا ـ ءاية ـ رئاء } ومن العلماء من قال أنها مد طبيعي ومنهم من قال هي شبيهة بمد البدل مع أنها غير مبدلة 

المدود الفرعية التي سببها السكون

المد بسبب السكون ، وهو قسمان : 

1ـ مد سببه سكون عارض                 2ـ مد سببه سكون أصلي 

فالمد الذي سكونه عارض قسمان هما : 

1ـ المد العارض للسكون          2ـ مد اللين 

والمد الذي سببه سكون أصلي هو : 

1ـ المد اللازم الكلمي             2ـ المد اللازم الحرفي 

السؤال : بين المد العارض للسكون ، واذكر حكمه ، ووجه تسميته عارضاً للسكون 

الجواب : المد العارض للسكون : ويأتي هذا المد عندما يأتي المد الطبيعي في آخر الكلمة الموقوف عليها بالسكون العارض ومقدار مده حركتان ، أو أربع ، أو ست حركات ، وعند الوصل لا مد فيه ، مثال ذلك : ( تُردين ـ الرحيم ـ يعملون ـ ممنون ـ تكذبان ـ الخيام ) وهكذا تكون في حالة الوقف فقط ، فنلاحظ في كلمة تردين ـ أن المد الطبيعي هو ( ي ) وجاءت النون بعدها ساكنة سكوناً عارضاً من أجل الوقف مع أن حركتها الكسر ، وقس بقية الكلمات على المثال نفسه ، أما إذا كانت الكلمة الموقوف عليها مداً واجباً متصلاً مثل ( قروء ـ شاء ـ النسيء ) فيوقف عليها بالتوسط والطول ، أي على أربع حركات أو خمس حركات ولا يجوز قصره لقوة الهمزة بعده ، ويقال له : ( مد متصل عارض للسكون ) 

ملاحظة : عندما نريد الوقف على كلمة ( صوافَّ ) مثلاً نقف بالمد اللازم الكلمي وبالسكون المجرد فقط ولا يجوز القصر لأن المد اللازم أقوى من المد العارض للسكون ويوقف عليها بست حركات ، مع مراعاة  تشديد الفاء المشددة ، وكذلك ( غير مضار ) في حالة الجر فيوقف عليها بالسكون المجرد ثم بالروم ، أما في حالة الرفع مثل {ولا جان }فيوقف عليها بالسكون المجرد والروم والإشمام ( وسوف تتعرف على الروم والإشمام في موضعه ) وهذه الحالات الثلاثة تكون مع الإشباع . 

السؤال : عرف مد اللين وبين حكمه ؟ 

الجواب : مد اللين : يلحق هذا المد بالمد العارض للسكون .

تعريفه : هو أن يرد حرفا الواو والياء الساكنان المفتوح ما قبلها قبل الحرف الأخير في الكلمة المراد الوقف عليها ، ولا فرق في أن يكون آخره همزاً أو حرفاً آخر مثال ذلك : ( اثنين ـ ضيف ـ يوم ـ خوف ـ قريش ـ شيء ) ، ومقدار مده حركتان أو أربع ، أو ست حركات ، مثل المد العارض للسكون ، أما في حالة الوصل فلا مد فيه أصلاً ، فيمد مداً يضبط بالمشافهة ومدة أقل من حركتين . 
المد الذي سكونه أصلي 
السؤال : عرف المد اللازم واذكر أقسامه . 

الجواب : المد اللازم : هو المد الذي يأتي بعده حرفٌ ساكنٌ سكوناً أصلياً أو حرف مشدد في الكلمة نفسها ومقدار مده ست حركات ، وهو قسمان : كلمي ، وحرفي ، وكل واحد منهما مثقل ومخفف ، وسمي لازماً للزوم مده عند جميع القراء ست حركات 

1ـ المد اللازم الكلمي 

السؤال : ما أقسام المد اللازم الكلمي ، اذكرهما ومثل لهما بأمثلة .

الجواب : ينقسم المد اللازم الكلمي إلى قسمين : 1ـ مد لازم كلمي مثقل ـ2ـ مد لازم كلمي مخفف . 

المد اللازم الكلمي المثقل: ويكون في الكلمة التي يوجد فيها مد طبيعي ويأتي بعده حرف مشدد في الكلمة نفسها ويمد ست حركات ، كما نعلم فإن الحرف المشدد يتكون من حرفين الأول ساكن والثاني متحرك وسبب تسميته مثقلاً لثقل النطق به لكون سكونه فيه تشديد ، مثال ذلك : ( الضالّين ـ الطامّة ـ الصاخّة ـ يتماسّا ـ حاجّك
المد اللازم الكلمي المخفف : وهو أن يكون بعد حرف المد حرف ساكن سكوناً أصلياً خالياً من التشديد وليس في القرآن الكريم إلا كلمة { ءالئن } التي وردت في سورة يونس في موضعين { ءالئن وقد كنتم به تستعجلون } /51/ { ءالئن وقد عصيت } /91/ 
فأصل كلمة ( ءالئن ) همزة قطع دالة على الاستفهام تقدمت على همزة الوصل فأبدلت همزة الوصل ألف مد يمد مداً طويلاً على ست حركات لتلاقي ألف المد بالساكن الأصلي وهي اللام القمرية الساكنة ، وسوف نفصله أكثر في باب اجتماع همزتي الوصل والقطع . ووجه تسميته مخففاً لخفة النطق به نظراً لخلوه من التشديد . 

ملاحظة : فيما لو سبقت همزة الاستفهام همزة أل التعريف : إذا سبقت همزة الاستفهام همزة أل التعريف فيكون فيها وجهان : التسهيل مع القصر والإبدال ، وذلك في ثلاثة كلمات وقعت كل منها في موضعين من القرآن الكريم مثال ذلك : { ءالذكرين } وردت في الآية / 134ـ 144/ من سورة الأنعام ، و{ ءالله } وردت في موضعين في سورة يونس آية /49 / وفي سورة النمل آية / 59 / 

 وهذان المثالان مد لازم مثقل كلمي يمد مع الإشباع على ست حركات ... أما { ءالئن } التي جاءت في سورة يونس فهي مد لازم مخفف كلمي عند الإبدال ، والتسهيل يكون مع القصر وهو لفظ ما بين الهمزة والحركة أي هو أقوى من الحركة وأضعف من الهمزة ، ويسمى هذا المد ( مد الفرق ) للفرق بين الاستفهام والخبر ، ولولا المد لغلب الظن أنه خبر لا استفهام مثال : لو سألك سائل متى جاء زيد أجبته الآن جاء زيد ( هنا بدون مد تدل على الخبر ) ولكن بالمد في أولها تحول إلى استفهام 
السؤال : عرف المد اللازم الحرفي ، واذكر حروفه التي تأتي في أوائل السورة وأقسامه 

الجواب : المد اللازم الحرفي : هو أحد المدود التي سببها سكوناً أصلياً إن الحروف التي نزلت في أوائل السور أربعة عشر حرفاً وقد جمعها العلماء في قولك : ( طرق سمعك النصيحة ) وهي : ( الطاء ، الراء ، القاف ، السين ، الميم ، العين ، الكاف ، الألف ، اللام ، النون ، الصاد ، الياء ، الحاء ، الهاء ) .
وتنقسم إلى ثلاثة أقسام : 

أ ـ قسم لا مد فيه وهو حرف الألف فقط ، ولا يوجد فيه أحد حروف المد 

ب ـ قسم يمد على حركتين وهو خمسة حروف ( حي طهر ) وهجاؤه حرفان ثانيهما حرف مد ( حا ، يا ، طا ، ها ، را ) ويقال له مد طبيعي حرفي 
ج ـ قسم يمد ست حركات وهو مؤلف من ثمانية حروف مجموعة بقولك ( نقص عسلكم ) وهجاؤه ثلاثة أحرف أوسطها حرف مد ( نون ، قاف ، صاد ، عين ، سين ، لام ، كاف ، ميم ) وهذه الحروف هجاؤها ثلاثة حروف أوسطها حرف مد وهذه الحروف تمد مداً مشبعاً على ست حركات .
د ـ ( حرف العين ) إما يمد مد لين على أربع حركات أو يمد مداً لازماً على ست حركات .  

ـ والمد اللازم الحرفي نوعان : 1ـ مد لازم حفي مثقل ـ 2ـ مد لازم حرفي مخفف ، وسمي حرفياً لأن حكمه يتعلق بحروف فقط تأتي في أوائل السور . 

السؤال : عرف المد اللازم الحرفي المثقل والمخفف ، وبين الفرق بينهما ومثل لهما بأمثلة . 

الجواب : أ ـ المد اللازم الحرفي المثقل : 
وهو أن يأتي حرف من أوائل بعض السور أوسطة حرف مد وبعده حرف مشدد ومدغم بما بعده وذلك في حرفين فقط ، مثال ذلك : { آلمّ } و {طسمّ } ، فحرف اللام في ( الم ) ، والسين في ( طسم ) يقال لهما ( مد لازم مثقل حرفي ) وهو يمد على ست حركات ، لأن ( لام ميم ) : إذا أدغمت الميم  الساكنة بالميم المتحركة كان الحكم هو ( الإدغام الشفوي ) فتشدد الميم لذلك فتكون مثقلة ، وكذلك ( سين ميم ) تكون مثقلة لأن الحكم ( الإدغام بغنة ) لذلك فهما مد لازم مثقل حرفي ، وتقرآن : لاميم ، طاسيميم 

ب ـ المد اللازم الحرفي المخفف : 
وذلك حين يأتي حرف في أوائل السور هجاؤه ثلاثة حروف وأوسطه حرف مد يكون هذا الحرف ساكناً سكوناً لازماً ( ق ) ( ن ) وحرف الميم من ( آلم ) فيكون المد هنا ( مد لازم حرفي مخفف ) لمجيء حرف المد فيها وبعده حرف ساكن سكوناً لازماً لأنها تقرأ هكذا ( قاف ) ( نون ) ( ميم ) .

وهذا المد اللازم الحرفي بنوعية المثقل والمخفف يمد على ست حركات وهو في أحرف 
( نقص عسلكم ) ما عدا حرف العين فإنه يمد مد اللين إما في حالة التوسط أو الطول 
( أي يمد على أربع حركات أو ست حركات ويجوز قصرها على حركتين ) , أما حروف ( حي طهر ) فإنها تمد بمقدار حركتين كالمد الطبيعي وتلفظ هكذا ( حا ، يا ، طا ، ها ، را ) فيكون هجاؤها حرفين فقط ، ومثال ذلك : { كهيعص } حروف المد اللازم هنا هي الكاف والعين والصاد وكل واحد منهما ( مد لازم مخفف حرفي ) لأنه لا يوجد أي حالة إدغام في هذه الحروف بحرف بعدها ولكن حرف العين ينطبق عليه شروط مد اللين فيجوز مده أربع حركات أو ست حركات وله وجه آخر على حركتين . 

ـ وفي فاتحة ( آل عمران ) ( الم الله ) وجهان عند الوصل 

أولاً : تطويل الياء مع فتح الميم ( ميم الله ) ـ ميـ ..... ـمَ 

ثانياً : قصر الياء مع فتح الميم ( ميمَ الله ) ـ ميـ ..ـمَ 

ـ حذف حرف المد لالتقاء الساكنين : إذا وصلت كلمة في آخرها مد طبيعي بكلمة أخرى أولها ساكن يحذف المد لالتقاء الساكنين . 

مثال ذلك : { وَالمقيمي الصلوة } تقرأ وصلاً ( والمقيمِ الصلاة ) بون ياء 

{ محلي الصيد } تقرأ وصلاً ( محلِّ الصيد ) 

{ يأيها الذين ءامنوا اتقوا الله } تقرأ وصلاً ( يا أيها الذين آمنُ اتقُ الله ) 

{ اهدنا الصراط } تقرأ وصلاً ( إهدنَ الصراط ) 

{ وقالا الحمد لله } تقرأ وصلاً مع قليل من المد ( وقالَ الحمد لله ) 

وتعطى الكلمة قليلاً من المد للتمييز بين المثنى والمفرد .

فائدة هامة : الحروف التي جاءت في أوائل بعض السور وعددها تسع وعشرين سورة جاءت على خمسة أنواع وهي : 

1ـ حروف آحادية ( ص~ ، ق~ ، ن~ )

2ـ حروف ثنائية ( طه ) ( طس ) أول النمل ، ( يس ) و( حم ) في أوائل ست سور 
3ـ حروف ثلاثية ( ألم ) ( الر ) ( طسم ) في أوائل ثلاثة عشرة سورة 

4ـ حروف رباعية وذلك في سورتين ( المص ) أول الأعراف ، و( المر ) أول الرعد 

5ـ حروف خماسية وذلك في سورتين ( كهيعص ) أول مريم ، ( حم عسق ) أول الشورى ، وإليك جدول يجمعها ويفصلها 

	رقم 
	الحرف 
	السور التي افتتحت به 
	عددها 

	1. 
	الم
	البقرة ، آل عمران ، العنكبوت ، الروم ، السجدة
	6

	2.
	آلمص
	الأعـــــــــــراف
	1

	3.
	الر
	يونس ، هود ، يوسف ، إبراهيم ، الحجر 
	5

	4.
	المر
	الرعـــــــــد
	1

	5.
	كهيعص
	مريـــــــــم 
	1

	6.
	طه 
	طــــــه
	1

	7.
	طسم
	الشعراء ، القصص 
	2

	8.
	طس
	النمـــــل 
	1

	9.
	يس
	يـــــــــــس
	1

	10.
	ص
	ص
	1

	11.
	حم 
	غافر ، فصلي ، الزخرف ، الدخان ، الجاثية ، الأحقاف 
	6

	12.
	حم عسق
	الشـــــــــورى
	1

	13.
	ق
	ق
	1

	14.
	ن
	القلــــــــم 
	1


السؤال : اذكر مراتب المدود ، وبين لماذا كان كل منها في مرتبته ؟ 

الجواب : تتفاوت مراتب المدود تبعاً لتفاوت أسبابها من حيث القوة والضعف ، فإذا كان السبب قوياً كان المد قوياً ، وإذا كان السبب ضعيفاً كان المد ضعيفاً والمراتب خمسة هي: 

1ـ المد اللازم ـ 2ـ المد الواجب ـ 3ـ المد العارض ـ 4ـ المد الجائز المنفصل 

ـ5 ـ المد البدل ، أجمعها بكلمة ( لَوْ عَجِبَ ) 
فاللام ـ لازم ، والواو ـ واجب ، والعين ـ عارض للسكون ، والجيم ـ جائز منفصل ، والباء ـ بدل . 

1ـ كان المد اللازم أقوى هذه المدود جميعاً لأصالة سببه وهو السكون الثابت وصلاً ووقفاً ، ولاجتماعه معه في كلمة واحدة أو حرف ، وللزوم مده حالة واحدة وهي ( ست حركات ) 

2ـ وأما المنفصل فكان في المرتبة الثانية لأصالة سببه وهو الهمز ، ولإجماعه معه في كلمة واحدة غير أنه مختلف في مقدار مده 

3ـ وأما العارض للسكون فكان في المرتبة الثالثة لاجتماع سببه ، وهو السكون معه في كلمة واحدة غير أن السكون فيه عارض ، ومقدار مده مختلف فيه بين المد والقصر والتوسط .

4ـ وأما المنفصل لانفصال سببه عنه وهو الهمزة لأنه مختلف أيضاً في مقدار مده .

5ـ وأما البدل فكان في المرتبة الأخيرة لأن المدود السابقة جميعها يقع سببها بعدها بينما مد البدل متقدم عليه وهو الهمزة ، كما أن المدود السابقة كلها أصلية ولم تبدل من شيء آخر بخلاف مد البدل فهو مبدل من الهمز غالباً 
تنبيه: إذا اجتمع سببان من أسباب المد أحدهما قوي والآخر ضعيف عمل بالقوي وألغي الضعيف ، مثال ذلك قوله تعالى { وجاء~وا أباهم } فالهمزة الأولى جاء بعدها واو مد وهذا يعتبر من قبيل مد البدل ، والهمزة الثانية تقدمها واو مد وهذا يعتبر من قبيل المد المنفصل ، ولما كان المد المنفصل أقوى من المد البدل اعتبر المد منفصلاً وألغي البدل لأنه ضعيفاً . 

السؤال : إذا اجتمع مدان من نوع واحد في آية واحدة فما مقدار مد كل منهما ؟ 

الجواب : إذا اجتمع مدان من نوع واحد كمنفصلين أو متصلين أو عارضين فتجب التسوية بينهما ولا يجوز زيادة أحدهما على الآخر أو نقصه عن الآخر مثل قوله تعالى : 

{ والذين يؤمنون بما~ أنزل إليك وما~ أنزل من قبلك } 

ـ أما إذا اجتمع مدان أحدهما متصل والآخر منفصل فعند حفص وجهان . 

1ـ إذا مد المتصل على أربع حركات مد المنفصل على أربع حركات 
2ـ إذا مد المتصل على خمس حركات مد المنفصل على خمس حركات . 

السؤال : بين نوع كل مد مما تحته خط في الآية الآتية واذكر حكمه وسببه .

الجواب : { الله لا إله } مد جائز منفصل سببه وجود الهمز بعد المد في أول الكلمة التالية 

{ لا تأخذه~ سنة } مد صلة صغرى يمد على حركتين سببه وقوع هاء الضمير بين حرفين متحركين . 

{ الذي يشفع عنده~ إلا بإذنه } مد صلة كبرى يمد على أربع أو خمس حركات سببه وقوع الهاء الضمير بين متحركين وكذلك وجود الهمزة بعد الهاء .

{ العلي العظيم } مد عارض للسكون جاء بعد حرف المد حرف ساكن سكون عارض يمد على حركتين أو أربع أو ست حركات . 

{ إيماناً } نوع المد هو ( مد جائز بدل ) يمد على حركتين عند حفص 0 و ( عند غير حفص ) على أكثر من حركتين لذلك سمي جائزاً ، وسببه تقدم الهمزة على حرف المد في كلمة واحدة ، فمثلاً ( آدم ) أصلها ( أأْدم ) أصله همزتين الأولى متحركة والثانية ساكنة فبدلت الثانية إلى حرف مد من جنس حركة ما قبلها ، ويكون الإبدال ثابتاً في الرسم والابتداء والوصل .
{ طسم } نوع المد فيه ( مد لازم مثقل حرفي في السين المدغمة في الميم ، والميم مد لازم مخفف حرفي وكل منهما يمد على ست حركات ، والطاء ( مد طبيعي حرفي ) يمد على حركتين ، وسببه أن الطاء من حروف ( حي طهر ) سبب المد في حرف السين هو أن السين من حروف ( نقص عسلكم ) وهذه الحروف هي بعض الحروف التي تبدأ بها أوائل السور وتمد على ست حركات مد لازم ، وكونه مثقلاً حرفياً .. هو لأن ( سين ميم ) النون مدغمة في الميم لذلك تشدد وبما أنها مشددة إذن تكون السين ( مد لازم مثقل حرفي ) ، أما الميم كذلك هي من حروف ( نقص عسلكم ) ولكنها غير مدغمة بحرف لذلك هي ( مد لازم مخفف حرفي ) يمد على ست حركات ، والمد اللازم الحرفي بنوعيه لا يأتي إلا في الحروف التي تأتي في أوائل السور ومجموعها أربعة عشر حرفاً مجموعة بقولك : ( طرق سمعك النصيحة ) .

{ المر } : اللام ( مد لازم مثقل حرفي ) لأن ( لام ـ ميم ) مدغمة الميم ا لأولى في الثانية فتشدد بذلك وبما أنها مشددة فهي ( مد لازم مثقل حرفي ) تمد على ست حركات 

أما الميم : فهي مد لازم مخفف حرفي تمد على ست حركات لأن الميم غير مشددة . 

أما الراء : وهي من حرف ( حي طهر ) فهذه الحروف هجاؤها حرفان وتمد على حركتين وتسمى ( مد طبيعي حرفي ) . 

وسبب المد في اللام والميم كون هذين الحرفين من حروف ( نقص عسلكم ) وهذه الحروف يكون فيها المد اللازم الحرفي وهو يمد على ست حركات . 
{ ق } : مد لازم مخفف حرفي يمد على ست حركات لأن القاف من حروف ( نقص عسلكم )

{ دعاءً ونداءً } 

 { دعاءً } : مد واجب متصل سببه وجود المد الطبيعي قبل الهمزة في كلمة واحدة ، وهو يمد على أربع أو خمس وصلاً وعلى ست حركات وقفاً على الهمزة .

{ ونداءً } مد واجب متصل بسبب وقوع الهمزة بعد المد الطبيعي في كلمة واحدة ، وحكمه الوجوب ، لوجوب مده عند جميع القراء أكثر من حركتين ويمد عند حفص عن عاصم من الشاطبية : أربع أو خمسة حركات وصلاً ووقفاً والمشهور التوسط . 

أما إذا كانت الهمزة متطرفة وموقوفاً عليها ففيه المد أربع أو خمس حركات في الوصل 

أما الوقف : أربع أو خمس أو ست حركات . 
والهمزة : يوجد فيها مد عوض مبدل على حركتين وهو مد ثابت في الوقف فقط .

{ فاءوا } مد شبيه بالبدل ، وهو مد ثابت في الوصل فقط وحرف المد أصلي وهو يمد على حركتين . 

{ هأنتهم } : مد جائز منفصل سببه انفصال الهمزة عن أنتم ـ لأن حرف المد هنا غير ثابت في الرسم ولكنه لفظي فالهاء هنا للتنبيه فهي منفصلة حكماً عن أنتم ومتصلة رسماً في القرآن والمد يكون على أربع أو خمس حركات عند حفص والمقدم في الأداء هو أربع حركات التوسط . 

{ تحاجوني } هذه الكلمة فيها مد لازم مثقل كلمي مكرر مرتين في الكلمة ( حاجـ - جو~ني ) جاء حرف المد وهو الألف وجاء بعده حرف مشدد وهو الجيم ( والحرف المشدد حرفان الأول ساكن والثاني متحرك ) لأن هذا المد أحد المدود الفرعية والتي سببها السكون إذا سبقت بحرف مد ، وهو يمد على ست حركات لزوماً وأيضاً تكرر المد بعد حرف الواو وجاء أيضاً حرف مشدد وهو النون وأيضاً يمد على ست حركات . 
{ قالا الحمد } يحذف حرف الألف الأخير ( قالا ) في الوصل للتخلص من التقاء الساكنين أما في الوقف على ( قالا ) فتثبت الألف ويمد مداً طبيعياً بمقدار حركتين .

{ ءالئن } مد لازم مخفف كلمي على ست حركات وسببه وقوع سكون أصلي في الوقف والوصل بعد حرف المد واللين في كلمة واحدة وأن يكون هذا السكون مخفف أي غير مدغم ( غير مشدد  وهذه الكلمة وردت مرتين في سورة يوسف ولا يوجد غيرها من القرآن الكريم . 

{ سيء } : مد واجب متصل يمد وجوباً على أربع أو خمس في الوصل ، أما في الوقف في مثل هذا المثال يمد على أربع أو خمس أو ست حركات ويسمى مد متصل عارض للسكون ولا يمكن قصره على حركتين وإنما يزداد فيه وجه الإشباع ستة حركات ، وسبب هذا المد وقوع همزة بعد حرف المد في كلمة واحدة .

{ شيء } : مد لين وهو يمد مثل العارض للسكون على حركتين أو أربعة أو ستة ويأخذ حكمه وسببه أن يأتي سكون عارض على حرفي الواو والياء مسبوق بحرف مفتوح . 

{ شفعؤا } : مد متصل عارض للسكون ( سببه أن أتت الهمزة بعد حرف المد وهو الألف المرسومة في القرآن هي ( شفعاء ) وهو مد عارض للسكون وواجب متصل في آن واحد . 

{ هاؤم } : مد واجب متصل سببه أن أتت الهمزة بعد حرف المد في كلمة واحدة وهو يمد هنا على أربع أو خمس حركات وصلاً ووقفاً . 
السؤال : ما الفرق بين مد البدل والمد الشبيه بالبدل ؟ 

الجواب : 1ـ الفرق بين مد البدل والمد الشبيه بالبدل هو : 

مد البدل : سمي بدلاً لإبدال الهمزة الثانية في أصل الكلمة إلى حرف مد من جنس حركة ما قبلها ولأصلها همزتي قطع ويكون الإبدال ثابتا في الرسم والابتداء والوصل مثال : ( ءادم ) أصلها ( أأدم ) حكمه الجواز لجواز مده أكثر من حركتين عند بعض القراء ( غير حفص ) وعند حفص يمد على حركتين . 

أما الشبيه بالبدل : فحرف المد فيه أصلي في الكلمة أو مبدل من تنوين منصوب أو ناتج عن اجتماع همزتي الوصل والقطع .

· فكلمة ( يئوس ) ( يشاءون ) حرف المد أصلي 

· وكلمة ( دعاءً ) تقرأ وقفاً ( دعاءا ) فهنا المد مبدل عن تنوين منصوب 
· أما كلمة ( ائتوني ) تقرأ ابتداءً ( إيتوني ) فالمد ناتج عن اجتماع همزتي الوصل والقطع 
السؤال : ما هو الفرق بين السكون العارض والسكون اللازم بعد حرف المد ؟ 

الجواب : السكون العارض : هو أن يقع سكون عارض للوقف بعد حرف المد أو اللين أو بعد حرف اللين وحده في كلمة . 

وحكمه : الجواز لجواز قصره على حركتين والتوسط على أربع حركات والإشباع على ست حركات مثل / المفلحون / بمؤمنين / بالعباد / فالمدود نلاحظها مرة بالألف ومرة بالواو ومرة بالياء أما إذا كان المد مد ( لين ) فحكمه في الوصل إثبات حرف اللين وهو أن يمد مداً يضبط بالمشافهة وليس بمقدار حركتين كالمد الطبيعي ولكن أقل . 

وحكمه في الوقف : أن يأتي سكون عارض للوقف بعد حرف اللين فيمد على حركتين أو أربع أو ست حركات ويأخذ حكم المد العارض للسكون . 

السكون اللازم : وهو السكون الذي يأتي بعد حرف المد أو اللين وهذا السكون يكون لازماً وصلاً ووقفاً سواء كان ذلك في كلمة أو حرف .

المد اللازم سمي لازماً للزوم مده مداً متساوياً اتفاقاً ووصلاً ووقفاً ، وهو يمد على ست حركات دائماً ما عدا كلمة ( عين ) في ( كهعيص ) فإنه يمد على وجهان الإشباع والتوسط أي أربع أو ست حركات والإشباع هو المقدم في الأداء .

الفرق بين السكون العارض والسكون اللازم هو : 

أن السكون العارض يثبت في الوقف فقط  ... أما الوصل فيلغى المد ولا يكون إلا في الكلمات أما السكون اللازم فهو يثبت وصلاً ووقفاً في كلمة أو حرف . 

السؤال : ما الفرق في حكم التجويدي في الكلمات الآتية ؟ 

الجواب : (ملاقوا ) : في حالة الوقف : تقف عليها بالمد الطبيعي ( قو ) وتمد على حركتين .

أما في حالة الوصل : تحذف الواو لفظاً ويلغى المد الطبيعي بسبب التقاء الساكنين الساكن الأول هو الواو ، الثاني الموجود في أول لفظ الجلالة ( اْلله ) فيصبح اللفظ : ملاقُ الله . 

العالمين :في حالة الوقف يكون المد عارضاً للسكون يمد على حركتين أو أربع أو ست حركات ، بينما في الوصل يلغى المد العارض للسكون . 
الحاقة : تمد على ست حركات مداً لازماً مثقلاً كلمياً ( وصلاً ووقفاً ) 

فصل في بيان حكم هاء الضمير وما ألحق بها من حيث المد والقصر 

السؤال : ما الفرق بين هاء / هذه / وهاء الضمير ؟ 

الجواب : الفرق بين هاء الضمير : هي هاء زائدة عن بنية الكلمة وهي التي تدل على المفرد المذكر الغائب . 

بينما الهاء في اسم الإشارة / هذه / من بنية الكلمة لا يمكن فصلها عن اسم الإشارة ، وهذه الهاء لا توصل بواو ولا تقع مضمومة أبداً .. ولكن من ناحية العمل لكل من / هاء الضمير ـ والهاء في اسم الإشارة لهما نفس العمل في مد الصلة الصغرى والكبرى فلو قلنا : ( هذه أنعام ) مد صلة كبرى ، ولو قلنا بعبادة ربه أحدا ، كذلك مد صلة كبرى .. الخ ولكن هاء الضمير توصل بالواو والياء أما هاء هذه فلا توصل إلا بالياء فقط . 

السؤال : ما الفرق بين مد الصلة الكبرى والمد الجائز المنفصل ؟ 
الجواب : هناك أمور متفق عليها بين المدين وهي في مقدار المد فكل منهما يمد على أربع أو خمس حركات وأيضاً كلاهما سبب مده الهمزة .

أما الأمور التي يخالف فيها مد الصلة الكبرى المد الجائز المنفصل فهي : 

1ـ في هاء الضمير تحذف الصلة مطلقاً عند الوقف ، أما الجائز المنفصل في حالة الوقف يصير مداً طبيعياً ... مثال : ( بعبادة ربه أحداً ) في الوقف تقف بدون مد ( ربه ) وفي الوصل يمد على أربع أو خمس حركات أما ( قوا أنفسكم ) في الوصل تمد مد جائز منفصل على أربع أو خمس وفي الوقف ( قوا ) تمد على حركتين فقط لاتقاء سبب المد ألا وهو الهمزة . 

السؤال : وضح حكم الهاءات في الكلمات الآتية من حيث المد والقصر مع بيان سبب ذلك ؟ 
الجواب : هذه الحياة : الهاء هنا تتعلق باسم الإشارة ولا تمد لأنه جاء بعدها ساكن ( همزة الوصل ) لذلك في الوصل لا تمد وتلفظ بالكسرة وعند الوقف تلفظ ساكنة من غير مد .

فواكه : الهاء هنا من بنية الكلمة وليست هاء ضمير ففي الوصل تلفظ مفتوحة من غير مد وعند الوقف عليها تقف بالسكون ، وفي الحالتين لا تمد . 

ألقه وأخاه : جاء قبل الهاء متحرك وبعدها متحرك ولكنها تقصر ولا تمد مد صلة لأن الهاء جاءت ساكنة فهي لا تمد ولا وصلاً ولا وقفاً . 

تَوَجه : في حالة الوصل هاء الضمير تلفظ مفتوحة وفي الوقف ساكنة .

هذه ناقة : في حالة الوصل تمد مد صلة صغرى على حركتين وعند الوقف عليها يوقف بالسكون بدون مد .
فيه مهانا : في هذه الحالة سبق الهاء حرف ساكن وهو الياء فلا يمد ولكن في هذه الكلمة وصلت الهاء بياء لفظية في حالة الوصل لذلك تمد مد صلة صغرى . 

فأخذناه وجنوده : الهاء في فأخذناه تقصر ولا تمد لأنها سبقت بألف ساكنة وفي الوقف يوقف عليها بالسكون ، أما الهاء في جنوده ففي حالة الوقف يقف عليها بالسكون 

يسئله من : في حالة الوقف يوقف عليها بالسكون بدون مد وفي حالة الوصل تمد مد صلة صغرى على حركتين لأنها وقعت بين متحركين .

وجه : في حالة الوقف تسكن وفي حالة الوصل تضم ولا مد فيها .

لا إكراه في الدين : في حالة الوقف على الهاء نقف عليها بالسكون وفي حالة الوصل نفتحها ولا مد فيها ولا وقفاً ولا وصلاً  . 

السؤال : وضح أي نوع من الهاءات التي تمد وتقصر ومتى توصل ؟ 

الجواب: 1ـ إذا وقعت الهاء بين ساكنين تقصر للتخلص من التقاء الساكنين ( آتاْهُ اْلله ) 

2ـ إذا وقعت بين متحرك قبلها وساكن بعدها تقصر أيضاً للتخلص من التقاء الساكنين مثال ذلك : ( لهُ الْملك ) والساكنين هما حرف المد عند مد الصلة والثاني هو اللام في لفظ الجلالة ( لهوْ الملك ) 
3ـ إذا وقعت الهاء بين متحركين وكان الحرف الذي بعدها همزة كان المد صلة كبرى وإذا وقعت الهاء بين متحركين وكان الحرف الذي بعدها غير الهمزة كان المد صلة صغرى ومد الصلة الكبرى يمد على أربع أو خمس أو ست حركات أما الصغرى فتمد على حركتين 

4ـ إذا كانت الهاء ساكنة بين متحركين لا تمد ولا توصل مثل ( ارجه وأخاه ) وتسكن الهاء وقفاً ووصلاً وكذلك مثال ( يرضه لكم ) له نفس الحالة . 

5ـ إذا جاء قبل الهاء متحرك وبعدها متحرك ولكنها هنا تقصر ولا توصل .

6ـ إذا جاء قبل الهاء ساكن وبعدها متحرك فلا توصل أما قوله تعالى { ويخلد فيه مهانا } فإنها تمد مد صلة في حالة الوصل . 

همزة الوصل والقطع 
السؤال : ما هي همزة الوصل ؟ ولم سميت بذلك ؟ وفي أي أنواع الكلمة تكون 

الجواب : همزة الوصل : هي الهمزة التي تثبت عند الابتداء بها وتسقط عند درجها مع الكلام وهي تكون في الحرف وفي الاسم وفي الفعل . 
وسميت بالوصل ، لأنه يتوصل بها إلى النطق بالحرف الساكن الواقع في ابتداء الكلمة ، إذ النطق حينئذ متعذر ، والأصل بالابتداء أن يكون بالحركة . 

أ ـ همزة الوصل في الحرف : 

وهي لا توجد في الحرف إلا في أل التعريف . 

مثال ذلك : ( الرحمن ، الرحيم ، الأرض ، القمر ، القرآن ، السنة ، البيت ) 

فعند الابتداء تقرأ ( أرحمن ، أرحيم ، ألأرض ، ألقمر ) 

السؤال : تكلم عن همزة الوصل في الاسم وحكم البدء بها . 

ب ـ همزة الوصل في الاسم : 

وهي توجد في ثمانية أسماء وردت في القرآن ، وهي : ( اسم ، ابن ، ابنه ، امرؤ ، امرأة ، اثنان ، اثنتان ، اثنتين ) وهذه الأسماء تسقط الألف فيها عند قراءتها في درج الكلام ، وتثبت عند الابتداء بها ، وتلفظ مكسورة ، مثال ذلك  
1ـ اسم : { من بعدى اسمه أحمد } الصف /6/ 

2ـ ابن : { عيسى ابن مريم } المائدة / 114/ 

3ـ ابنه : { ومريم ابنت عمران } التحريم /12/ 

4ـ ابنه : { ونادى نوح ابنه } هود /42/ 

5ـ امرؤ : { إن امرؤا هلك } النساء / 76/ 

6ـ امرأة : { قالت امرأت العزيز } يوسف / 51/ 

7ـ اثنتين : { فإن كانتا اثنتين } النساء /176/ 

8ـ اثنتا : { فانفجرت منه اثنتا عشرة عينا } البقرة / 60/ 

9ـ اثنين : { لا تتخذوا إلهين اثنين } النحل / 51 / 

9ـ اثنان : { حين الوصية اثنان } المائدة /106 / 

السؤال : تكلم عن همزة الوصل في الفعل وحكم البدء بها في أي نوع من الأفعال تكون . 

الجواب : همزة الوصل في الفعل : 
وهي تكون في فعل الأمر الثلاثي والفعل الماضي الخماسي والسداسي المبدوئين بالهمزة وأمرهما ومصدرهما . 

أ . الأمر الثلاثي : مثال ذلك : ( اضرب ، اعلم ، ادخل ، اخرج ) . 

وهناك ملاحظة على فعل الأمر الثلاثي لا همزة وصل في الأمر الثلاثي الأجوف / مثال الأجوف : ( قل الله ، قم الليل ) ماضيهما : ( قال ، قام ) وهذا فعل أجوف لأن الحرف المتوسط حرف عله ./  ولا اللفيف المفروق / مثال اللفيف المفروق ( قوا أنفسكم ) وهذا للجمع ، وللمفرد والأمر ( قِ نفسك ) والماضي لفعل قوا ( وَقَى ) فالحرف الأول والثالث حرفا علة ./ ولا المثال / المثال : مثاله ( فقعوا له ساجدين ) الفاء للابتداء ( قع ) فعل أمر والواو للجماعة وماضي الفعل هو ( وقع ) أوله حرف علة ، وحروف العلة هي : ( الألف والواو والياء ) ولا مهموز فاء الفعل والمقصود بفاء الفعل الحرف الأول من الفعل المهموز . 
مثال  مهموز الفاء : { خذ الكتاب ـ كلوا مما في الأرض ) ماضيهما ( أخذ ـ أكل ) ولو وزنا ( أخذ وأكل ) وجدناهما على وزن ( فعل ) فتكون ( فاء الفعل ) الهمزة و( عين الفعل ) الخاء و( لام الفعل ) الذال ، ومثلها كلمة ( أكل ) 

ب ـ الماضي الخماسي وأمره ومصدره : مثال ذلك : { انتقمنا ، انطلق ، اختلف ، ابيضت }  

الأمر الخماسي : مثال ذلك : { ارتقب ، اصطبر ، انطلق } .

مصدر الخماسي : مثال ذلك : { اختلاف ، انبعاث } 

ج ـ الماضي السداسي وأمره ومصدره : 

ـ الماضي : مثال ذلك : { استكبر ، استفتحوا ن اشمأزت } 

ـ الأمر : مثال ذلك : { استغفر ، استفتح } 

ـ المصدر : مثال ذلك : { استكبار ، استغفار } .

وسوى ما ذكرناه من الهمزات في القرآن همزات قطع مثال ذلك : { من إستبرق } ، { أحمد } ، { أتي } ، ولو أدخلت على أولها واواً أو فاء تظهر همزة القطع ، مثال ذلك : { فأتى بنيانهم } ، { خضرٍ وإستبرق } . 

حركات همزة الوصل ، وحكم البدء بها : 

أ ـ تفتح همزة الوصل في أل التعريف { الرحيم ، الرحمن ، القرآن } عندما نبدأ بها أول الكلام ، فتقرأ في أول الآية مثلاً { أرَّحيم ، أرِّحمن ، ألحاقة } 

ب ـ يضم أول الفعل إذا كان الحرف الثالث مضموماً ضماً أصلياً مثال ذلك : 

{ اخرج } وتقرأ { أُخْرُج } ، { ادخلوا } وتقرأ { أُدْخُلوا } ، وحتى نعرف هل الضمة أصلية أم عارضة نعيده إلى الفعل المضارع ( يخرُج ـ يدخُلُ ) 

ج ـ تكسر همزة الوصل في أول الكلمة إذا كان الحرف الثالث من الكلمة مفتوحاً أو مكسوراً ، أو مضموماً ضماً عارضاً ، يبدأ بهمزة الوصل مكسورة ، مثال ذلك : { اقرأ } تقرأ { إقرأ } { استغفر } وتقرأ { إستغفر } { اضرب } تقرأ { إضرب } { اصبر } وتقرأ { إصبر } ..... والضم العارض ورد في عدة أفعال في القرآن ، وهذه الأفعال هي : ( اقضوا ، ابنوا ، امضوا ، امشوا ، ائتوا ، فاهدوهم ) .
أمثلة على الأفعال المضمومة ضماً عارضاً يبدأ فيها بهمزة الوصل مكسورة ك 

1ـ { ثم اقضوا إلىَّ ولا تنظرون } /يونس 71/ تلفظ في الابتداء : إقضوا مضارعها يقضي .

2ـ { فقالوا ابنوا عليهم بنياناً } تلفظ في الابتداء إبنوا مضارعها يبني . 
3ـ { وامضوا حيث تؤمرون } تلفظ في الابتداء : إمضوا مضارعها يمضي .

4ـ { وانطلق الملأ منهم أن امشوا واصبروا } تلفظ في الابتداء : إمشو مضارعها يمشي  ويمكن التوصل إلى أصل حركة ثالث الفعل ( خاصة المعتل ) من الفعل المضارع التابع له ، أما همزة الوصل فإذا دخلت عليها لام الابتداء التي تفيد التوكيد مثل ( للآخرة ) ، أو لام الجر مثل ( للرؤيا) ( للذين ) ( للمتقين ) فإنها تحذف همزة الوصل ، بخلاف دخول باقي حروف الجر على أل فإنها تحذف همزة الوصل لفظاً ولا تحذف خطاً مثل : 0 بالآخرة ) ( بالغيب ) ( كالذي ) . 

ملاحظة : إذا دخلت همزة الاستفهام على همزة : ( أل التعريف ) تبدل الثانية ألفاً أو تسهل ولا تسقط ، مثال ذلك : ( آلله ، آلذكرين ، آلآن ) 

( آلله ) تلفظ ( آ .... ألله ) ( آلذكرين ) تلفظ ( آ ... أذكرين ) ( آلآن ) تلفظ ( آ ... ألآن ) ، حيث تمد ( آ ) الأولى على حركتين وتقرأ على حالة ثانية أيضاً وتمد هذه القراءة ست حركات فتكون مداً لازماً فإذا كان بعد المد حرف مشدد مثال ذلك : ( آلله ، آذَّكرين ) كان المد مداً لازماً مثقلاً كلمياً وتلفظ ( آ ...... لله ، آ ...... ذكرين ) .
أما إذا كان بعد المد حرف ساكن مثل ذلك ( ءَالئن ) كان المد لازماً مخففاً كلمياً ويمد على ست حركات ويلفظ ( آ ...... لْئن ) 

السؤال : ما حكم همزة الوصل المكسورة إذا دخلت عليها همزة الاستفهام ؟ 

الجواب : عند ذلك تحذف همزة الوصل وتبقى همزة الاستفهام مفتوحة وذلك في سبع مواضع : 1ـ { قل أتخذتم عند الله عهداً } / البقرة /80/ 

2ـ { أطلع الغيب أم اتخذ عند الرحمن عهداً } / مريم /78/ 

3ـ { أفترى على الله كذباً } / سبأ /8/ 

4ـ { أصطفى البنات على البنين } الصافات / 153/ 
5ـ { أتخذناهم سخرياً أم زاغت عنهم الأبصار } /ص /63/
6ـ { أستكبرت أم كنت من العالين } / ص/ 75/ 

7ـ { سواء عليهم أستغفرت لهم } / المنافقون / 6/ 

همزة القطع 
السؤال : عرف همزة القطع وبين سبب تسميتها بذلك ، وكيف نميزها عن الوصل ؟ 

الجواب : تعريفها : هي الهمزة التي تثبت في الوصل والابتداء ، وسميت همزة القطع لأنه يقطع بها بين الحرف السابق لها واللاحق لها في الوصل ، وهي تأتي في أول الكلمة ووسطها وآخرها وتأتي مفتوحة أو مضمومة أو مكسورة أو ساكنة وتكون في الأسماء والأفعال والحروف ، مثال ذلك : ( أنا ، أم ، شيء ، مأوى ... أمانة ، سأل ، درأ ) ( الرحمن ، الغفور ، أول الكلمة ) . 

ويلاحظ الفرق بين همزة القطع والوصل حيث أن همزة الوصل لا تأتي في أول الكلام ولكي تعرف همزة القطع وتميزها عن همزة الوصل أدخل عليها في أولها حرفي الواو والفاء ( أضحى ، فأماته ) بينما تلاحظ همزة الوصل لا تلفظ ( واستكبر ، واستغنى ) 
السؤال : ما حكم البدء بلفظ ( الاسم ) في قوله تعالى : { بئس الاسم الفسوق بعد الإيمان } ؟ 

الجواب : عند البدء بلفظ ( الاسم ) من قوله تعالى { بئس الاسم الفسوق بعد الإيمان } في سورة الحجرات /11/ فيها وجهان : 

1ـ إذا نظرنا إلى الأصل وهو البدء بهمزة الوصل في ( أل ) مع تحريك اللام بالكسر للتخلص من التقاء الساكنين فنقول ( الاسم ) 

2ـ وإذا نظرنا إلى حركة اللام العارضة التي جيء بها للتخلص من التقاء الساكنين واعتددنا بها نبدأ باللام فنقول ( لاسم ) من غير أن نبدأ بهمزة الوصل لأنها إنما تجتلب للتوصل على النطق بالساكن ، ولما تحركت اللام بالكسرة فلا حاجة إذن لهمزة الوصل . 

تدريبات على همزة الوصل والقطع وغيرهما

السؤال : بين همزة الوصل وهمزة القطع وحكم البدء بها في الكلمات التي تحتها خط . 
الجواب : { إن الله اشترى من المؤمنين أنفسهم وأموالهم بأن لهم الجنة } ، { ألهاكم التكاثر } ، { ادع إلى سبيل ربك } { سبح اسم ربك الأعلى } { إن الله اصطفى ءادم} .

ـ اِشترى : همزة وصل ، ويبدأ بها بالكسر لأن الحرف الثالث مفتوح .

ـ أنفسهم : همزة قطع ، فهي مفتوحة في الوصل والقطع والبدء بها .

ـ ألهاكم : همزة قطع ، فهي مفتوحة في الوصل والقطع والبدء بها . 

ـ اُدع إلى : همزة وصل ، يضم أولها عند البدء بها لأن الحرف الثالث مضموم ، إلى قطع ومضارعها يدعو والحرف الثالث مضموم 

ـ اِسمُ : همزة وصل .

ـ اِصطفى : همزة وصل ، وحين البدء بها تكسر لأن المضارع ( يصطفي ) مفتوحاً لذلك يكسر الأول ، وبما أن ثالث الفعل مفتوحاً لذلك يكسر أوله .

السؤال : وضح حكم همزة الوصل في الكلمات الآتية وصلاً وابتداءً . 
الجواب : 1ـ يقول ائذن لي : تسقط همزة الوصل وصلاً فيصبح اللفظ ( يقول ئذن لي ) أما حالة الابتداء تثبت وتكون مكسورة لأن ثالث الفعل مفتوح فتقرأ ( إئذن لي ) 

2ـ بئس الاسم : تسقط اللام وصلاً فتصبح ( بئس لسم ) أما حالة الابتداء فتقرأ هكذا ( ألإسم ) فتصبح همزة قطع مفتوحة .

3ـ فمن اعتدى عليكم : تسقط همزة الوصل وصلاً وتثبت ابتداءً فتقرأ ( إعتدى ) لأن ثالث الفعل مكسور لذلك يكسر أوله .

4ـ فقلنا اضرب : تسقط همزة الوصل وصلاً فتقرأ ( فقلن ضرب ) وتكسر ابتداءً لأن الثالث الفعل مكسور لذلك يكسر أوله .

5ـ أن اغدوا : تسقط همزة الوصل وصلاً فتقرأ ( أن غدوا ) ويكسر أول الفعل لأن ثالث الفعل مضموماً ضماً عارضاً .

6ـ إمضوا حيث تؤمرون : تثبت همزة الوصل ابتداءً وتلفظ مكسورة لأن ثالث الفعل مضموم ضماً عارضاً فماضي الفعل ( مضى ) ومضارعه ( يمضي ) وأمره ( امضوا ) فنلاحظ تغير الحركة على حرف الضاد إذن الضمة ليست أصلية إنما هي عارضة 
7ـ إن امرؤ : امرؤ هو إحدى الأسماء السبعة في القرآن التي تبدأ بهمزة الوصل مكسورة فتقرأ ابتداءً ( إمرؤ ) وتسقط الهمزة وصلاً . 

8ـ أستكبرت : تقرأ ابتداءً همزة قطع مفتوحة وفي الوصل تثبت لأنها همزة استفهام 

9ـ ءالذكرين : لهذه الكلمة وجهان في القراءة :

الوجه الأول : إثبات همزة القطع الدالة على الاستفهام وإبدال همزة الوصل ألف مد ، ويمد مداً طويلاً إشباعاً ست حركات لملاقاة ألف المد بالساكن الأصلي وهو اللام الساكنة 

الوجه الثاني : إثبات همزة القطع الدالة على الاستفهام وتسهيل همزة الوصل بين الألف والهمزة مع القصر ، أي عدم المد مطلقاً ، والمقدم في الأداء هو الإبدال مع المد الطويل ست حركات .

10ـ إن في اختلاف : همزة الوصل تكون مكسورة ابتداءً لأن مصدر الفعل سداسي فتلفظ ابتداءً ( اختلاف ) وتسقط وصلاً فتقرأ ( إن فختلاف ) 

11ـ للرؤيا : في هذه الكلمة تدغم اللام الثانية في أول الكلمة مع الراء فيحصل الإدغام المتقارب ( اللام الشمسية ) لذلك تدغم ( لرؤيا ) لذلك اللام تسقط وصلاً ولا تسقط خطاً .

12ـ ءالئن : هذه الكلمة هي مد لازم مخفف كلمي ولها وجهان في القراءة : 

الوجه الأول : إثبات همزة القطع الدالة على الاستفهام وإبدال همزة الوصل ألف مد ، ويمد مداً طويلاً على ست حركات لملاقاة ألف المد الساكن الأصلي وهو اللام الساكنة 

الوجه الثاني : إثبات همزة القطع الدالة على الاستفهام وتسهيل همزة الوصل بين الألف والهمزة مع القصر ، والمقدم في الآداء ( هو الوجه الأول ) هو المد الطويل على ست حركات .

13ـ يا هامان ابن لي صرحاً : تسقط الهمزة وصلاً وتكسر ابتداء لأن ثالث الفعل مكسوراً 

السؤال : علل لماذا همزة الوصل تأتي ساكنة ؟ ولماذا تسقط في الوصل ؟ 

الجواب : لأن همزة الوصل هي زائدة في أول الكلمة لذلك تسقط في الوصل وتثبت في الابتداء 
تدريبات على الوقف في بعض الكلمات 
السؤال : علل لماذا عند الوقف على تاء التأنيث المربوطة لا يدخلها روم ولا إشمام ؟

الجواب : لأن تاء التأنيث الساكنة المربوطة تبدل إلى هاء ساكنة في الوقف لذلك لا يدخلها روم ولا إشمام  لأن الوقف بالسكون يكون على الهاء المبدلة وليس على التاء الأصلية مثال : ( الصلاة ) تقف عليها ( الصلاة ) .

السؤال: اذكر أوجه الوقف على الكلمات التالية ، مع ذكر السبب ؟ 

هذه أنعام : الوقف على أنعام يكون بالسكون العارض فيكون المد ( جائز عارض للسكون ) وسبب المد هو أن جاء المد طبيعي ( عا ) وجاء بعده حرف ساكن سكوناً عارضاً بسبب الوقف وهو يمد على حركتان أو أربع أو ست حركات .

رأوه : ( مد ـ لين ) يقف عليه بالأوجه الثلاثة عند الوقف عليه لأنه جاء حرف مد اللين وهو الواو الساكنة وجاءت بعدها الهاء الساكنة سكوناً عارضاً بسبب الوقف ، وهو يمد على حركتان أو أربع أو ست حركات ويأخذ حكم المد العار للسكون .

غلبت الروم : يوقف عليه بالروم والإشمام والإسكان وهو مد ( جائز عارض للسكون ) يمد على حركتين أو أربع أو ست حركات وبما أن الحرف الأخير مضموماً يوقف عليه بالحالات الثلاثة . 

يومئذٍ : وهي من عارض الشكل يوقف عليها بالسكون المجرد فقط ( يومئذ ) 

الحي : يوقف عليها ( بمد اللين ) وعلى الأوجه الثلاثة الإسكان والروم والإشمام الياء الساكنة المسبوقة بفتحة وحركة الحرف الأخير الضم .
فيحيي : يوقف عليها بالمد الطبيعي بسبب وجود الياء الساكنة المكسور ما قبلها ويمد على حركتين . 

أهله : يوقف على الهاء بالسكون والروم لأن الهاء مكسورة .

امرأت : يوقف عليها بالسكون فقط لأن التاء مفتوحة .

حرقوه : يوقف عليها بالأوجه الثلاثة السكون والروم والإشمام لأن حركة الهاء الضمة وهو مد ( جائز عارض للسكون ) 2أو 4 أو 6 حركات .

الأيدي : يوقف عليها بالسكون المحض ( وهي مد طبيعي ) ياء ساكنة مكسور ما قبلها .

الأيدِ : في حالة الوقف ( تمد مد لين ) على 2 أو 4 أو 6 حركات ، ويوقف عليها بالسكون والروم لأن حركة الحرف الأخير هي الكسرة .

ادع : يوقف على هذه الكلمة الأوجه الثلاثة الروم والإشمام والسكون ز

هدىً : هنا الألف تبدل عن التنوين في حالة الوقف تقرأ 0 هدى ) في حالة السكون 0 مد عوض ) . 

تولى : يوقف على هذه الكلمة بالسكون مع مد طبيعي بمقدار حركتين .

فتول : يوقف عليها بالسكون المجرد 

دعاء : يوقف عليها بالسكون وهي ( واجب عارض للسكون ) يمد على 4 أو 6 حركات والمقدم هنا 6 حركات  

السؤال : قارن بين تاء التأنيث المربوطة وتاء التأنيث المفتوحة ؟

الجواب : تاء التأنيث المفتوحة مثلها مثل أي حرف آخر صحيح مثل ( بقيت ، نعت ، رحمت ) ، بقيت : يوقف عليها بالأوجه الثلاثة لأن التاء مضمومة ( بالسكون والروم والإشمام ) ، نعت : يوقف عليها بالسكون فقط لأن حركة الفتح لا يحصل فيه روم ولا إشمام . رحمت : يوقف عليها بالسكون والروم لأن التاء مكسورة . 

ـ أما تاء التأنيث المربوطة فيوقف عليها بالسكون المحض فقط لأنها في الوقف تبدل إلى هاء ساكنة ، فيكون الوقف بالسكون على الهاء المبدلة وليست على التاء الأصلية مثل ( الصلاة ) يوقف عليها ( الصلاة ) الزكاة يوقف عليها ( الزكاة ) 

السؤال : علل لماذا المتحرك في الوصل بالفتحة لا يدخله روم ولا لإشمام ؟

الجواب : لا يكون الوقف بالروم في المفتوح لخفة الفتحة وخفائها ، فإذا خرج معظمها حالة الروم خرج سائرها لأنها لا تقبل التبعيض .

السؤال : وضح حكم الألف في الكلمات الآتية : 

الجواب : سلاسلا وأغلالا : الألف في سلاسلا في سورة الإنسان تحذف في الوصل ، أما الوقف فلها وجهان : 

1ـ حذف الألف مع سكون اللام ( سلاسل ) 

2ـ إثبات الألف ( سلاسلا ) وهذا الوجه مقدم في الأداء عملاً برسم المصحف . 

أما كلمة أغلالاً فالألف فيها يوقف عليها بالسكون المحض ( أغلالاً ) وهي مد عوض على حركتين 
ـ أنا : فهي إحدى اللغات السبع التي تسقط وصلاً وتثبت وقفاً 

ـ ثمودا : تسقط الألف وصلاً وتثبت وقفاً عملاً برسم المصحف 

ـ فليتقوا : تثبت الألف وقفاً ويكون المد طبيعياً وتسقط وصلاً 

ـ وأكواب كانت قواريرا : الألف في قواريرا تثبت وقفاً وتمد على حركتين وتسقط وصلاً فتقرأ ( قوارير ) 

قواريرا من فضة : عند الوقف عليه تحذف اللف وعند الوصل تحذف الألف أيضاً فتقرأ ( قوارير من فضة ) إذن في هذا الوضع تحذف اللف وصلاً ووقفاً وعلامة ذلك وجود سكون مستديرة . 
مخارج الحروف وصفاتها 

1ـ مخارج الحروف 

2ـ صفات الحروف المتضادة 

3ـ صفات الحروف الغير متضادة

4ـ جدول جامع للصفات عامة 

5ـ أحكام الراء 

مخارج الحروف وصفاتها 

تعتبر مخارج الحروف في اللغة العربية الأكثر اتساعاً بين مخارج الحروف في بقية اللغات ، فهي تتوزع من الجوف إلى داخل الحلق إلى اللسان على الشفتين والخيشوم ، ولذلك أحكام تراعى في أثناء التلاوة . 

السؤال : ما معنى مخرج الحرف ؟ 

الجواب : هو محل خروجه الذي يميزه عن غيره وهذا ما يقال له ( مخرج محقق ) / وهو الذي يعتمد على جزء معين من الحلق أو الجوف أو اللسان أو الشفتان / 
الحروف التي ليس لها مخرج محقق يكون لها ( مخرج مقدر ) مثل (( حروف الجوف )) . 

السؤال : ما معنى صفة الحرف ؟ 

الجواب : هي الكيفية التي تعرض له عند النطق به من مخرجه لتميزه عن غيره من الحروف التي تشاركه في المخرج نفسه . 

ملاحظة : وحتى نعرف مخرج الحرف بشكل دقيق ننطق به ساكناً .

مثال ذلك : الباء ننطقها ( إبْ ) والجيم ( إجْ ) والسين ( إسْ ) وهكذا نصنع مع بقية الحروف الهجائية الثمانية والعشرين . 

السؤال : هناك سبعة عشر مخرجاً ترجع إلى خمسة مواضع أصلية ما هي ؟ 

الجواب : 1ـ الجوف وفيه مخرج واحد . 

2ـ الحلق وفيه ثلاثة مخارج .

3ـ اللسان وفيه عشرة مخارج . 

4ـ الشفتان وفيها مخرجان 

5ـ الخيشوم وفيه مخرج واحد .

أولاً : الجوف : وهو الخلاء الذي داخل الحلق والفم ، وفيه مخرج واحد يخرج منه حروف المد الثلاثة : 

أ ـ الألف الساكنة المفتوح ما قبلها ( أًا ) 

ب ـ الواو الساكنة المضموم ما قبلها ( أُو ) 

ج ـ الياء المكسورة ما قبلها ( إِي ) 

ونسبت هذه الحروف للجوف لانقطاع آخر النفس فيه . 

ثانياً : الحلق : وهو مخرج حروف الإظهار الستة ( ء ، هـ ، ع ، ح ، غ ، خ ) وفيه ثلاثة مخارج : 

1ـ أقصى الحلق : ويخرج منه ( الهمزة ، والهاء ) إءْ ـ إهْ 

2ـ وسط الحلق : ويخرج منه ( العين ، والحاء ) إعْ ـ إحْ 

3ـ أدنى الحلق : ويخرج منه ( الغين ، والخاء ) إغْ  ـ إخْ 

وحتى تعرف مخرج الحرف بشكل دقيق ضع السكون عليه مثال ذلك ( إعْ ـ إحْ ) ........... الخ 

ثالثاً : اللسان : وقلنا إن فيه عشرة مخارج لثمانية عشر حرفاً : 

1ـ أقصى اللسان مع استعلائه وما يحاذيه من الحنك العلى وتخرج القاف ( إقْ ) 

2ـ أقصى اللسان مع استفاله وما يحاذيه من الحنك الأعلى وتحت مخرج القاف تخرج الكاف ( إكْ ) 

ويسميان أي ( القاف والكاف ) بالحرفين اللهويين لقربهما من اللهاة ، ( واللهاة هي لحمة مشتبكة في آخر اللسان) 

3ـ وسط اللسان : ومحاذيه من الحنك الأعلى ويخرج منه ( الجيم والشين والياء غير المدية ) ، إجْ ـ إشْ ـ إيْ وتسمى هذه الحروف الأحرف الشجرية لأنها تخرج من شجرة اللسان أي أصلة . 

4ـ حافة اللسان : وهو مخرج حرف الضاد ( إضْ ) ويخرج هذا الحرف من حافة اللسان من الجهة اليسرى مع ما يليها من الأضراس العليا لسهولتها وسهولة استعمالها  . 
5ـ ما بين حافتي اللسان وما يحاذيها من اللثة العليا بعد مخرج الضاد ويخرج منه حرف اللام ( إلْ ) 

6ـ طرف اللسان : وما يحاذيه من لثة الثنيتين العلويتين وهو مخرج النون ( إنْ )  ويخرج هذا الحرف من طرف اللسان وتحت مخرج الميم بقليل .   

7ـ طرف اللسان وما يحاذيه من غار الحنك العلى وأيضاً تحت مخرج اللام بقليل عند لثة الثنيتين العلويتين أيضاً مع انحراف عن مخرج النون وهو أَدخل إلى ظهر اللسان وهو مخرج ( الراء ) ، وتسمى الأحرف الثلاثة ( اللام والراء والنون ) الأحرف الذلقية لأنها من ذلق اللسان ( أي من طرفه ) . 

8ـ ظهر طرف اللسان وأصول الثنايا العليا ويخرج منه ( الدال والتاء والطاء ) وتسمى الحرف النطعية والنطع : موضع اللسان مع الحنك . 

9ـ من بين طرف اللسان ومن فوق الثنايا السفلى يخرج ( السين ، والصاد والزاي ) وتسمى الحروف الأسلية لأنها تخرج من منتهى اللسان وأسل الشيء ( منتهى طرفه ) . 

10 ـ ظهر طرف اللسان وأطراف الثنايا العليا ويخرج منه الحروف الثلاثة ( الثاء والذال والظاء ) وتسمى الأحرف اللثوية لقربها الشديد من لثة ( الثنايا العليا ) .

رابعاً الشفتان : وفيهما مخرجان : 

1ـ بطن الشفة مع أطراف الثنايا العليا ويخرج منه الفاء .

2ـ من الشفتين معاً ويخرج منهما ( الباء ـ الميم ـ الواو غير المدية ) إلا أن الباء والميم يخرجان بإطباق الشفتين والواو بانفتاحهما وتسمى بالحروف الشفوية . 

خامساً الخيشوم : وفيه مخرج واحد تخرج منه ( الغنة ) وهي صفة لازمة مركبة في جسم النون والميم والغنة مخرجها من أقصى الأنف ( راجع بحث الغنة صفحة 28)  

السؤال : ما ألقاب الحروف ؟ 

الجواب : الأحرف اللهوية : وهي : ق + ك لأنها تخرج من اللهاة 

الأحرف الذلقية : وهي :  ل + ر + ن  لأنها تخرج من ذلق اللسان ( طرفه ) 

الأحرف الشجرية : وهي : ش + ج + ي + ض  لأنها تخرج من شجر اللسان ( أصله ) 

الأحرف الأسلية : وهي :  س + ص+ ز   لأنها تخرج من أسلة اللسان ( طرفه ) 

الأحرف اللثوية : وهي : ذ  + ث + ظ  لأنها تخرج من قرب مخرج اللثة 

الأحرف النطعية : وهي : د + ط + ت  لأنها تخرج من قرب نطع الفم أي ( غاره ) 
الأحرف الشفوية : وهي ف + ب + م + و لأن الفاء تخرج من بطن الشفة السفلى والباقي من الشفتين 

الأحرف الحلقية : وهي : ء+ هـ + ع + ح + غ + خ  لأن هذه الحروف تخرج من الحلق 

الأحرف المدية ( الجوفية ) ا + و + ي لأنها تخرج من الجوف 

الأحرف الهوائية : وهي ا + و + ي   وسميت بذلك لأن خروجها ينتهي بانقطاع هواء الفم . 

لو جمعت هذه الحروف لوجدتها إحدى وثلاثون حرفاً وسوف تلاحظ أن حرفي الواو والياء وردا مرتين في الحروف ، فالواو من الحروف الشفوية والجوفية وكذلك الياء من الحروف الشجرية والجوفية . 

فالواو مع الحروف الشفوية واو غير مدية ، ومع الحروف الجوفية هي واو مدية 

والياء مع الحروف الشجرية ياء غير مدية   ومع الحروف الجوفية هي ياء مدية . 

وإلى ذلك يشير صاحب لآلئ البيان بقوله : 

1ـ وأحرف المد إلى الجوف انْتَمَت      وهكذا إلى الهواء نسبت 

2ـ وأحرف الحلق أتت حَلْقِيَّة           والقاف والكاف معاً لهوية 
3ـ والجيم والشين وياء لقبت          مع ضادها شجرية كما ثبت 

4ـ واللام والنون ورا ذلقية           والطاء والدال وتا نطعية 

5ـ وأحرف الصغير قل أسلية         والظاء والذال وثا لثوية 

6ـ والْفا وميم وبا وواو سميت       شفوية فتلك عشرة أتت . 
قيل في مخارج الحروف

مخارج الحروف سبعة عشر            على الذي يختاره من اختبر 

فألف الجوف وأختاها وهي           حروف مد للهواء تنتهي 

ثم لأقصى الحلق همز هاء               ثم لوسطه فعين حاء 

أدناه غين خاؤها والقاف             أقصى اللسان ثم الكاف 

أسفل والوسط فجيم الشين يا        والضاد من حافته إذ وليا 

الأضراس من أيسر أو يمناها          واللام أدناها لمنتهاها 

والنون من طرفه تحت اجعلوا        والرا يدانيه لظهر أدخل 

والطاء والدال وتامنه ومن          عليا الثنايا والصفير مستكن 

منه ومن فوق الثنايا السفلى        والظاء والذال وثا للعليا 

من طرفيها ومن بطن الشفه         فألفا مع أطراف الثنايا المشرفة 

للشفتين الواو باء ميم            وغنة مخرجها الخيشوم 

صفات الحروف 

صفات الحروف اللازمة سبعة عشرة صفة ، وهي قسمان : 

أ ـ متضادة    ب ـ غير متضادة 

السؤال : ما عدد الصفات المتضادة ؟ 

الجواب : وهي عشر صفات تنقسم إلى خمس مجموعات ، وفي كل مجموعة صفتان متضادتان ، أي إذا وجدت صفة منهما في حرف امتنع عليه ضدها ، ولا بد للحرف من أن يتصف بإحداهما ، وهذه الصفات هي : 

1ـ الهمس وضده الجهر . 

2ـ الشدة ( القوة ) وضدها الرخاوة . 

3ـ الاستعلاء وضده الاستفال . 

4ـ الإطباق وضده الانفتاح . 

5ـ الإذلاق وضده الإصمات . 

السؤال : ما أقسام الصفات من حيث القوة والضعف ؟ 

الجواب : 1ـ صفات قوية وهي : الجهر والشدة والاستعلاء والإطباق ـ الصفير ـ القلقلة ـ والانحراف ـ التكرير ـ التفشي ـ الاستطالة ـ الغنة . 

2ـ صفات ضعيفة وهي : الهمس ـ والرخاوة ـ والاستفال ـ والانفتاح ـ واللين ـ والخفاء . 

3ـ صفات متوسطة وهي :  الإصمات ـ والذلاقة ـ التوسط ـ البينية .
أولاً : الهمس وضده الجهر : 

الهمس : هو جريان النفس عند النطق بالحرف لضعف الاعتماد على المخرج وأحرفه عشرة مجموعة بقولك ( فحثه شخص سكت ) ولا ينطبق على هذه الحروف حكم الهمس حتى تكون ساكنة .

الجهر : هو حبس جريان النفس عند النطق بالحرف لقوة الاعتماد على المخرج وأحرفه تسعة عشر حرفاً وهي باقي حروف الهجاء .

ثانياً : الشدة والبينية وضدها الرخاوة : 

الشدة : هي حبس الصوت عند النطق بالحرف لقوة الاعتماد على المخرج وحروفه ثمانية مجموعة في ( أجد ، قط ، بكت )  
البينية : وهي صفة متوسطة بين الشدة والرخاوة وحروفها مجموعة في ( لن ، عمر ) 

الرخاوة : هي جريان الصوت عند النطق بالحرف وحروفه ( ستة عشر حرفاً ) المتبقية من حروف الهجاء . 

ثالثاً : الاستعلاء وضده الاستفال .
الاستعلاء : هو ارتفاع أقصى اللسان إلى الحنك الأعلى عند النطق بالحرف ، بالحروف ، وحروفه سبعة مجموعة بقولك ( خص ضغط قظ ) وهي مرتبة حسب الأقوى / تسهيلاً على طلبة العلم وحرصاً مني على فهمهم ومعرفتهم للحروف مرتبة حسب الأقوى رأيت جمعها في كلمات قد لا تجدها في كتاب تجويد آخر وهي ( طاب ضفدعٌ صاد ظبياً ، وقردٌ غالب خروفاً ) / ( ط ، ض ، ص، ظ ، ق ، غ ، خ ) وللاستعلاء خمس درجات نرتبها حسب الأقوى والأعلى : 

الأولى : إذا كان حرف الاستعلاء مفتوحاً وبعده ألف مثال : خَاْف ـ صَاْم ـ ضَاْلّين ـ غَاْلب ـ الطَّاْرق ـ مَقْام ـ الظَّاْلمين ..........زز الخ 

الثانية : إذا كان حرف الاستعلاء مفتوحاً وليس بعده ألف مثال : خَسر ـ صَبر ـ ضَل ـ غَفَرَ ـ طَبع ـ قَتل ـ ظَلم 

ويلحق بهذه الدرجة حرف الاستعلاء إذا كان ساكناً وسبق بفتح مثال ذلك ( يَغْفر ـ يَضْرب ـ يَصْلي ) . 

الثالثة : إذا كان حرف الاستعلاء مضموماً مثال : خُسرانا ـ صُبحا ـ منضُود ـ غُلام ـ طُوبى ـ وقُولوا ـ ظُلم . 

ويلحق به إذا كان حرف الاستعلاء ساكناً وسبق بضم مثال ذلك ( يُغْفَرُ ـ مُقْمحون ـ يُظْلمون ) 

الرابعة : إذا كان حرف الاستعلاء ساكناً وما قبله مكسور وكان من حروف الإطباق وهي ( ص ، ض ، ط ، ظ) فيكون مفخماً من الدرجة الخامسة مثال ذلك : ( مِصْباح ، إِطْعام ، إِضراب ، حافِظْ ) 
أما إذا كان من حرف الاستعلاء ساكناً وما قبله مكسور وليس م ن حروف الإطباق مثل حروف ( خ ، غ ، ق ) كان تفخيمه نسبياً مثال ( مِقْداره ، إِخْراجاً ، ضِغْثاً ) ويلحق به إذا كانت هذه الحروف ساكنة بعد كسر عارض مثل ( ولكنِ اخْتلفوا ) 

الخامسة : إذا كان حرف الاستعلاء مكسوراً وكان من حروف الأطباق مثال ( طِباقا ، صِياما ، ضِياء ، ظِلالا ) كانت درجته خامسة ، أما إذا كان من غير حروف الإطباق مثل حروف ( خ ، غ ، ق ) مثال ذلك ( خِيانة ، قِسمة ، ............ الخ ) كان تفخيمه نسبياً . 
ملاحظة : حرف الخاء الساكن إذا سبق بكسر وكان الحرف مجاوراً لراء مفخمة عند ذلك تفخم الخاء تفخيماً قوياً ليتناسب مع الراء المفخمة مثال ذلك : { وقالت اخْرُجْ عليهن } / يوسف /31/ { ويخرجكم إِخْراجا } / نوح /18/ .

سبب تسميتها بالاستعلاء : لخروج صوتها من جهة العلو وكل ما حلَّ في عالٍ فهو مستعلٍ والمعتبر بذلك استعلاء أقصى اللسان ولا أهميةً لبقيته ........... 

الاستفال : هو انخفاض أقصى اللسان إلى قاع الفم عند النطق بالحروف ، وأحرفه ( 21) وهي بقية حروف الهجاء  

رابعاً : الإطباق وضده الانفتاح : 

الإطباق : هو إلصاق أكثر اللسان وإطباقه على ما يحاذيه من الحنك الأعلى ، وحروفه أربعة ( الصاد ، والضاد ، والطاء ، والظاء ) ويجب أن تكون ساكنة مثل : ( إصْ ، إضْ ، إطْ ، إظْ ) .
الانفتاح : هو تجافي الفكين عند النطق بالحروف ، وأحرفه خمسة وعشرون حرفاً وهي بقية الحروف الهجائية .

خامساً : الإذلاق وضده الإصمات : 

الإذلاق : هو سرعة وسهولة النطق بحروفه ، وحروفه ( ستة ) هي مجموعة بقولك : ( فر من لب ) ن وسميت بحروف الإذلاق لأنها تخرج من ذلق اللسان ( طرفه ) وكذلك من ذلق الشفتين ، فالفاء والباء والميم من الشفتين واللام والنون والراء من طرف اللسان . 

الإصمات : امتناع المتكلم من الإتيان بكلمة رباعية أو خماسية الأصل خالية من أحد حروف الإذلاق ليتعادل خفة الحرف المذلق من ثقل الحرف المصمت ومثله في الرباعي ( جعفر ) وفي الخماسي ( سفرجل ) إلا في كلمة ( عسجد ) وقيل أنها كلمة معربة . 
السؤال : متى يعتبر الضاد من الحروف الشجرية ؟ 

الجواب : لقد ذكر صاحب لآلئ البيان أن حرف الضاد يلقب أيضاً من الحروف الشجرية وأشار إلى ذلك بقوله : والجيم والشين وياء لقبت              مع ضادها شجرية كما ثبت 

وبذلك تكون الضاد من الحروف الشجرية ويصبح عددها أربعة ( ش ـ ج ـ ي ـ ض ) 

السؤال : قارن بين الحروف الذلقية والحروف الأسلية من حيث طرف اللسان ؟ 

الجواب : الحروف الذلقية : سميت " مذلقة " لخروج بعضها من ( ذلق اللسان ) وبعضها من ( ذلق الشفة ) أي طرفيهما وقيل ( من طرف اللسان المستدير ) وحروفه ( فر من لب ) 

الحروف الأسلية : وهي الصاد والزاي والسين وهي ما تسمى بحروف الصفير ولقبت بالحروف الأسلية : لخروجها من أسلة اللسان أي ( طرفه المستدق ) . 
السؤال : اختر إجابة من بين القوسين . 

أ ـ الغنة تتبع ( ما قبلها ـ ما بعدها ) تفخيماً مع حروف الإخفاء . 

ب ـ القلقة تتبع حركة ( ما قبلها ـ ما بعدها ) في أحد أوجه أدائها . 

السؤال : اذكر سبب الغنة ومرتبتها ومقدارها في الكلمات التالية . 

الجواب : كم من : سبب الغنة إدغام الميم الساكنة بالميم التي بعدها ، ومرتبتها الأولى ، مقدارها حركتان .

حليم أواه : فيها أصل الغنة الموجودة في الميم ، مرتبتها الرابعة ، مقدارها حركة واحدة .

وليٍّ وّلا : سبب الغنة ( الإدغام الناقص بغنة ) بين التنوين والواو ، ومرتبتها الثانية ، مقدارها حركتان . 
أنبئهم : سبب الغنة ( الإقلاب لوجود النون الساكنة وبعدها الباء ) ومرتبتها الثالثة ، مقدارها حركتان . 

عاداً الأولى : سبب الغنة ( التنوين وهو عبارة عن نون ساكنة ) ومرتبتها الخامسة ، مقدارها حركة واحدة 

السؤال : ما الفرق بين الصفة الأصلية ، والصفة العارضة ؟ 

الجواب : الصفة الأصلية : وهي التي تلازم الحرف ولا تفارقه بحال من الأحوال كالجهر والاستعلاء والإطباق وغيره 

الصفة العارضة : وهي تعرض للحرف في بعض الأحوال وتنفك عنه في البعض الآخر كالتفخيم والترقيق والإظهار والإدغام والمد والقصر ............... الخ . 

السؤال : ما الفرق بين صفة الهمس وصفة الرخاوة ؟ 

الجواب : صفة الهمس : هو ضعف   التصويت بالحرف لضعف الاعتماد على مخرجه بحيث يجري النفس معه بسهولة . 

صفة الرخاوة :هي صفة ضد الشدة والتوسط ، وهي ضعف الاعتماد على مخرج الحرف بحيث يجري الصون مع الحرف بسهولة . 

الصفات غير المتضادة : 

السؤال : ما عدد الصفات الغير متضادة ؟ 
الجواب : وهي سبع صفات : 

1ـ الصفير ـ 2ـ القلقلة ـ 3ـ اللين ـ 4ـ الانحراف ـ 5ـ التكرار ـ 6ـ التفشي ـ 7ـ الاستطالة . 

1ـ الصفير : وهو صوت يشبه صوت الطائر ، وقيل أيضاً هو صوت يصوت به راعي البهائم ليجمع بهائمه لشرب الماء ، وحروفه ثلاثة ( السين والصاد والزاي ) ( سْ ، صْ ، زْ ) ولا بد أن تكون ساكنة حتى يظهر الصفير بشكل واضح . 

2ـ القلقلة : لغة : الاضطراب . 
اصطلاحاً : هو اضطراب في مخرج الحرف عند النطق به لشدته وجهره ، وحروفه خمسة مجموعة في ( قطب جد ) وهي تحصل عندما يكون أحد هذه الحروف الخمسة ساكناً وهي على خمسة مراتب : 

1ـ قلقلة أكبر : إذا جاء حرف القلقلة في آخر الكلمة وكان من حروف الاستعلاء وكذلك مشدداً مثل :

 ( الحقّ ) فيه الصفات الثلاثة الأولى . 

2ـ قلقلة كبرى : إذا جاء حرف القلقلة في آخر الكلمة وكان من حروف الاستعلاء ولكن بدون تشديد مثل : ( لوطْ ) ( الطارقْ ) ومشدداً وليس من حروف الاستعلاء مثل : ( وتبَّ ) فيه صفتان الأولى والثانية . 
3ـ قلقلة وسطى : إذا كان حرف القلقلة في آخر الكلمة وكان من حروف الاستفال ( ب ـ ج ـ د ) مثل : 

( الثاقب ـ أمشاجْ ـ كبدْ ) فيه صفة واحدة وهي الثالثة .

4ـ قلقلة صغرى : إذا كان حرف القلقلة في وسط الكلمة مثل : ( يدْخلون ـ يقْتلون ـ صبْحا ) فقد الثلاث صفات الأولى والثانية والثالثة لتشديد والاستعلاء وآخر الكلمة . 

5ـ حرف القلقلة إذا كان متحركاً لأن أصل القلقلة موجود في حرف القلقلة وإن لم تكن القلقلة ظاهرة ولكنها صفة ظاهرة من صفات هذه الحروف الخمسة 

كيفية القلقلة : اختلف العلماء فيها ، فقيل أنها أقرب إلى الفتح مطلقاً وهو الأرجح وقيل إنها تتبع ما قبلها ، فإن كان ما قبلها مفتوحاً مثل ( أَقْرَبُ ) كانت قريبة للفتح وإن كان ما قبلها مكسوراً مثل (إِقْرَأ ) كانت قريبة للكسر وإن كان ما قبلها مضموماً نحو ( أُقْتُلوا )كانت قريبة للضم . 

3ـ اللين : لغة : السهولة . 

اصطلاحاً : هو إطالة الصوت بالواو والياء الساكنين المفتوح ما قبلهما والوقف على ما بعدهما بحرف ساكن ، وسمي باللين لأن الصوت يخرج ليناً على اللسان . 

مثال ذلك : ( يَوْم ، بَيْت ، قرَيْش ، خَوْف ، شَيءْ ) ولا يقع اللين إلا في هذين الحرفين الواو والياء بالشروط المذكورة ، وطبعاً هذه الأمثلة لمد اللين ولسنا هنا في شرح مد اللين ولكن اللين هنا يتعلق بالحرف الأول والثاني فقط .

4ـ الانحراف : لغة : الميل .

اصطلاحاً : هو انحراف النطق بالحرف بعد خروجه من مخرجه منحرفاً إلى مخرج غيره ، وله حرفان هما اللام والراء ، فاللام فيها انحراف إلى طرف اللسان والراء فيها انحراف إلى ظهر اللسان مع ميل قليل إلى جهة اللام 
5ـ التكرير : لغة : الإعادة ، ويقال له الكركرة .

اصطلاحاً : هو ارتعاد طرف اللسان عند النطق بحرف الراء ويجب علينا النطق به إلصاق طرف اللسان على ما يحاذيه من الحنك الأعلى ، وليس له إلا هذا الحرف والمراد بذكر هذه الصفة تجنبها لا فعلها ، لأن اللسان كلما ارتعد خرجت راء جديدة ولا يحوز ذلك . 

6ـ التفشي : 

معناه في اللغة ( الانتشار ) ويكون في حرف الشين ( شْ ) ، ( أشْتاتاً ـ يشْترون ) 

اصطلاحاً : هو انتشار الهواء في الفم عند النطق بحرف الشين الساكن . 

7ـ الاستطالة : 

لغة : الامتداد ، وتكون في حرف واحد وهو ( الضاد ) ض . 

اصطلاحاً : الاستطالة هي طول في المخرج مع مط الشفتين إلى الأمام حتى تتصل بمخرج اللام ، مثال ذلك :   

( الأرض ) ، ( أضغاث ) ، ( واضرب ) . 

ملاحظة : لا بد لكل حرف من خمس صفات متضادة فإذا كان الحرف فيه الهمس امتنع عن الجهر ، وإذا كان فيه الشدة امتنع عن الرخاوة مثال ذلك : 

الباء : متصف بالجهر والشدة والاستفال والانفتاح والإذلاق .

الحاء : متصف بالهمس والرخاوة والاستفال والانفتاح والإصمات أما أحرف الصفات غير المتضادة في كل منها يوجد ست صفات ، خمس صفات متضادة وواحدة غير متضادة ، فالقاف مثلاً فيها : الجهر والشدة والاستعلاء والانفتاح والاصمات والقلقلة .. ويجب أن تعلم أن هناك صفات لازمة وهي حق للحرف كالاستعلاء والشدة والهمس وسائر الصفات المتقدمة ، وأما الصفات العارضة فهي الصفات المستحقة الزائدة كالتفخيم والإدغام والإخفاء والإمالة . 

ملاحظة : أكثر الحروف صفة هو حرف الراء ، ففيه سبع صفات ( راجعه في جدول الصفات ) . 
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التفخيم والترقيق 
السؤال : ما هو التفخيم لغة واصطلاحاً ؟ 
الجواب : التفخيم لغة : التسمين .

اصطلاحاً : هو عبارة عن سمن يدخل على صوت الحرف عند النطق به فيمتلئ الفم بصداه ، والتفخيم والتسمين والتغليظ كلها ألفاظ مترادفة بمعنى واحد . 

السؤال : ما الحروف المفخمة قولاً واحداً ؟ وما مراتب التفخيم على ما اختاره ابن الجزري ؟ 

الجواب : حروف التفخيم سبعة في قول الإمام الجزري : ( خص ضغط قظ ) أي هي : ( الخاء والصاد والضاد والغين والطاء والقاف والظاء ) وهذه الحروف تتفاوت قوة وضعفاً تبعاً لما تتصف به من صفات قوية أو ضعيفة ولذا تجد أحرف الإطباق الأربعة أقوى حروف الاستعلاء تفخيماً ، وترتيب هذه الحروف السبعة من حيث القوة والضعف كما يلي : الطاء أقواها ، ثم يليها الضاد ، فالصاد ، فالظاء ، فالقاف ، والغين ، فالخاء . 

مراتب التفخيم خمسة ( اختيار ابن الجزري ) 

1ـ إذا كان حرف الاستعلاء مفتوحاً وبعده ألف : قَاْلَ ، صَاْرَ ، غَاْب .

2ـ إذا كان حرف الاستعلاء مفتوحاً وليس بعده ألف : قَلى ، خَلقكم ، طَغى .

3ـ إذا كان حرف الاستعلاء مضموماً مثال : يقُول ، منضُود ، طُوبى .

4ـ إذا كان حرف الاستعلاء ساكناً مثال : فيقْتلون ، يُقْتلون ، إقْرأ ، إصْبر 

5ـ إذا كان حرف الاستعلاء مكسوراً  مثل : قِيل ، خِيانة ، طِباقاً ، صِياماً . 

وقد تم شرحه وتفصيله في الاستعلاء / في بحث الصفات المتضادة /  
السؤال : عرف الترقيق لغة واصطلاحاً ثم بين الحروف المرققة قولاً واحداً ؟ واذكر الحروف الدائرة بين الترقيق والتفخيم ؟ 
الجواب : الترقيق لغة : التخفيف . 
الترقيق اصطلاحاً : هو عبارة تحول يدخل على صوت الحرف عند النطق به فلا يمتلئ الفم بصداه . 

ـ الحروف المرققة : هي حروف الاستفال وهي الحروف المتبقية من الحروف الهجائية بعد حذف حروف التفخيم ( خص ضغط قظ ) وكذلك الحروف الثلاثة ( الألف واللام والراء ) لأن هذه الحروف أحياناً تفخم وأحياناً ترقق فيبقى معنا ثمانية عشر حرفاً وهي التي ترقق دائماً . 

السؤال : اذكر حكم الألف ترقيقاً وتفخيماً مع التمثيل : 

الجواب : الألف تابعة لما قبلها تفخيماً وترقيقاً ، وذلك عكس الغنة فإنها تابعة لما بعدها فإن كان الحرف الواقع قبل الألف من حروف الاستعلاء أو أشبهه مثل الراء المفخمة كانت الألف مفخمة مثل : الترَاق ، وإذا كان ما قبلها من حروف الاستفال المتفق على ترقيقها فهي مرققة مثال : الكتاب ، ولكن لو سبقت الألف براء مفخمة فخمت مثل المثال السابق : التراق . 
السؤال : وضح حكم اللام المتحركة تفخيماً وترقيقاً مع التمثل لما ذكر .

الجواب : اللام المتحركة الحكم فيها دائر بين التفخيم والترقيق وإليك بيان ذلك : الأصل في اللام الترقيق لأنها من حروف الاستفال سواءً كانت مفتوحة مثل لكم ، أو مكسورة مثل ذلِك :أو مضومة مثل : قُلُوبهم ، ولا تفخم إلا في لفظ الجلالة وذلك في حالتين : 

1ـ إذا وقعت بعد الفتح مثل : قال اللهُ  ، رسولَ الله . 

2ـ إذا وقعت بعد الضم مثل : عبد ُ الله ُ ، قالوا للهم . 

ـ أما إذا وقعت بعد الكسر فحكمها الترقيق مطلقاً سواءً كانت الكسرة متصلة بها أم منفصلة عنها ، وسواءً كانت أصلية أم عارضة مثل : لِله ، بسم الله ، قل اللهم ، أحد ٌ الله اصمد .  

السؤال : بين أقسام الراء إجمالاً ، ثم اذكر ثلاث حالات ترقق فيها قولاً واحداً ؟ 

الجواب : الراء الواردة في القرآن الكريم لها أربع حالات : 

1ـ الراء المرققة قولاً واحداً .

2ـ الراء الدائرة بين الترقيق والتفخيم ولكن الترقيق أولى . 

3ـ الراء الدائرة بين الترقيق والتفخيم لكن التفخيم أولى . 

4ـ الراء المفخمة قولاً واحداً . 

ـ الحالات التي ترقق فيها قولاً واحداً وفيها ثماني صور : 
1ـ الراء المكسورة سواءً كانت في أول الكلمة مثل : رجال ن أو في وسطها مثل : مريئاً ، أو في آخرها ولا يكون ذلك إلا في حالة الوصل : { ليلة القدر ِ خيرٌ } ، وسواءً كانت الكسرة أصلية كما تقدم أم كانت عارضة مثل : واذكر اسم ، وذرِ الذين ، وسواء كان الحرف الذي بعدها مستفلاً كما ذكر أو مستعلياً مثل : ورضوان من الله . 

2ـ الراء الممالة : ولم ترد لحفص إلا في موضع واحد في قوله تعالى : { مجرِيها } / سورة هود /41/ 
3ـ الراء المكسورة وصلاً وموقوف عليها بوجه الروم مثل : والعصر ، ونفخ في الصور ، لأن حكم الروم كالوصل 

4ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً في وسط الكلمة بعد كسر أصلي ، ولم يقع بعدها حرف استعلاء في كلمتها مثل : فرعون . 

5ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً في آخر الكلمة وقبلها كسر ، وسواء وقع بعدها حرف مستفل مثل : رب اغفرْ لي أو حرف مستعل مثل : فاصبر صبراً ، أن أنذر قومك . 

6ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً بعد كسر سواءًً كانت مفتوحة أو مضمومة أو مكسورة مثال : لينذِرَ ، منتشِرٌ ، منهمرٍ ، وسواءً كان الكسر حرف استفال أو استعلاء مثل : فإذا نقِرَ . 

7ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف بعد ساكن صحيح مستفل قبله كسر مثل : الذكر ، السحر . 

8ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف بعد ياء مدية أو لينة سواءً كانت مفتوحة مثل { والحميرَ } { لا ضَيْر } ، أو مضمومة مثل : { وهو على كل شيء قديرٌ } ، { ذلك خير } ن أو مكسورة مثل : { من بشير } { كهيئة الطير } . 

السؤال : اذكر حالات الراء التي يجوز فيها التفخيم والترقيق ولكن التفخيم أولى مع التمثيل ؟ 

الجواب : الراء الدائرة بين التفخيم والترقيق ولكن التفخيم أولى وتحتها نوعان : 

النوع الأول : الراء الموقوف عليها بالسكون وقبلها ساكن مستعل وقبل الساكن كسر وهي في حالة الوصل مفتوحة مثال واحد في القرآن هو : مِصْرَ ، وقد ورد في أربعة مواضع وهي : 

1ـ { أن تبوءا لقومكما بمِصْرَ بيوتاً } / سورة يونس /87/ 

2ـ { وقال الذي اشتريه من مصْرَ } / سورة يوسف / 21/ 

3ـ { أدخلوا مِصْرَ إن شاء الله ءامنين } /سورة يوسف / 99/ 

4ـ { قال ياقوم أليس لي ملك مِضْرَ } / سورة الزخرف / 51/ 

فمن فخمها نظراً إلى حالتها في الوصل حيث تكون واجبة التفخيم وصرف النظر عن الكسر الوقع قبل حرف الاستعلاء الفاصل بين الكسر وبين الراء واعتبر حرف الاستعلاء حاجزاً حصيناً مانعاً من الترقيق ، ومن رققها لم ينظر إلى حالتها في الفصل ، واعتد بالعارض وهو الوقف ، واعتبر الكسر الموجودة قبل حرف الاستعلاء موجباً لترقيقها دون الإلتفات إلى حرف الاستعلاء .  

النوع الثاني : الراء الموقوف عليها بالسكون ، وقبلها فتح أو ضم أو ساكن مسبوق بفتح أو ضم وهي الوصل مكسورة ، وهذا النوع كثير في القرآن فالذي قبله فتح مثل : { البَشَرِ } والذي قبله ضم مثل : { بالنُّذرِ } ، والذي قبله ساكن مسبوق بفتح مثل : { والعَصْرِ } ، { والفجْرِ } ، فمن فخمها لم ينظر إلى حالتها في الوصل بل نظر إلى السكون العارض واعتد به حيث لا يوجد قبله ما يستوجب الترقيق ، ومن رققها نظر إلى وجوب ترقيقها في حالة الوصل لكونها مكسورة فأجرى الوقف مجرى الوصل ، وإلى هذا يشير العلامة المتولي بقوله : والراجح التفخيم في { للبَشَرِ } ، { والفجر } أيضاً وكذا { بالنذرِ } 
السؤال : اذكر حكم الراء في قوله تعالى : { والليل إذا يسر } في حالة الوقف مع التعليل لما تذكر من أقوال . 

الجواب : من رقق الراء فيهما نظر إلى الأصل وهي الياء المحذوفة للتخفيف وإلى الوصل حيث إنها مرققة لكسرها فأجري الوقف مجرى الوصل ، ومن فخم لم ينظر إلى الأصل ولا إلى الوصل ، بل أعتد بالعارض وهو الوقف بالسكون مع حذف الياء . 

السؤال : هات حالات للراء تفخم فيها قولاً واحداً مع التمثيل ؟ 

الجواب : هي التي تقع في غير الموضع السابق ذكرها وهي تنحصر غالباً فيما يأتي : 

1ـ الراء المفتوحة سواءً كانت في أول الكلمة مثل : ربي ، أو في وسط الكلمة مثل : برَبكم ، أو في آخر الكلمة بشرط أن تكون موصولة مثل : ليس البرَّ . 

2ـ الراء المضمومة سواءً كانت في أول الكلمة مثل : رُزقوا ، أو في وسط الكلمة مثل : يبصرُون ، أو في آخر الكلمة بشرط أن تكون موصولة مثل : الكذابُ الأشرُ ، أو موقوف عليها بوجه الروم كالمثال السابق وكذلك مثل : هو الأول والآخرُ ، لأن الروم كالوصل . 

3ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد فتح سواء كانت في وسط الكلمة مثل : مًرْيم ، أو في آخر الكلمة مثل : لا يسخًرْ قوم . ونتابع ما تبقى من حالات التفخيم لعموم الفائدة .

4ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد ضم سواءً كانت في وسط الكلمة مثل : وقرْآناً ، أو في آخر الكلمة : فمن يكفرْ بالطاغوت . 

5ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد كسر أصلي متصل بها وبعد حرف استعلاء مفتوح في كلمتها وقد ورد في خمس كلمات في القرآن : { قِرْطاس } / النبأ /25/ ، { فِرْقَة } / التوبة / 122/ , { وإرْصاداً } /التوبة /21/ { مِرْصاداً } / النبأ /21/ , { لبالمِرْصاد} / الفجر / 14/ .   
6ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد كسر أصلي منفصل عنها مثال : الذي ارْتضى ، وقل رب ارْحمهما . 

7ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد كسر عارض متصل مثل : اِرْجعي . 

8ـ الراء الساكنة سكوناً أصلياً بعد كسر عارض منفصل مثل : أمِ ارْتابوا . 

9ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف وقد سبقها فتح سواءً كانت هي مفتوحة مثل : { ومن كَفَرْ } أو مضمومة مثل : { إنه هو البَرُّ } ، أو مكسورة بشرط أن يسبقها ما يستوجب تفخيمها مثل { بِشَرَرْ } حيث إن الراء الأولى مفخمة وهذا يستدعي تفخيمها . 

10ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف وقد سبقها ضم سواء كانت هي مفتوحة مثل : { ويولون الدُّبُرْ } أو مضمومة مثل : { فإنما يشكر لنفسه } . 

11ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف وقد سبقها ساكن مسبوق بفتح وهي في الوصل مفتوحة مثل : { إنَّ الأمْرَ } ، أو مضمومة مثل : { إذا جاء نصرُ } ، أو كان الساكن ألفاً مثل { فاتقوا النارْ } ويستثنى من ذلك الياء اللينة مثل : السَّيْر ، لأن فيها الترقيق . 

12ـ الراء الساكنة سكوناً عارضاً لأجل الوقف وقد سبقها ساكن مسبوق بضم وهي في الوصل مضمومة : سندس خُضْر , أو مفتوحة : اليُسْرَ ، أو كان الساكن واواً مثل : ترجع الأُموْرْ ، أن لن يحُوْرْ . 

السؤال : بين حكم الراء في الكلمات الآتية تفخيماً وترقيقاً . 

الجواب : فِرْعون : الراء مرققة لأنها ساكنة مسبوقة بكسر أصلي وليس بعدها حرف استعلاء بكلمة واحدة . 

فِرْق : الترقيق ( اختيار ابن الجزري ) ويجوز التفخيم ولكن الترقيق أولى . 

وَنُذُرْ : في حالة الوقف : أصلها ونذري ، يجوز فيها التفخيم والترقيق أولى .
رِجال : مكسورة في أول الكلمة فهي مرققة . 

مِصْر : في حالة الوقف ، يجوز التفخيم والترقيق ولكن التفخيم أولى . 

وَرِضْوان : مرققة لأنها مكسورة . 

عين القِطْر : في حالة الوقف ، يجوز التفخيم والترقيق لكن الترقيق أولى . 

الذي ارتضى : الراء مفخمة قولاً واحداً ( ساكن بعد همزة الوصل ) 

ارْجِعي : الراء مفخمة قولاً واحداً ( الراء ساكنة سكوناً أصلياً بعد كسر عارض متصل ) . 

بربكم : الراء مفخمة قولاً واحداً . 

والفجر : في حالة الوقف ، يجوز فيها التفخيم والترقيق ولكن التفخيم أولى . 

مجريها : الراء مرققة قولاً واحداً ( إذا كانت ممالة على الكسر ) . 

السؤال : قارن بين الصفات الأساسية لكل من واو المد والواو المتحركة ؟ 

الجواب : الواو المدية : وهي مخرجها من الجوف وتسمى مدية لامتداد الصوت في يسر عند النطق بها وتسمى أيضاً من الحروف الهوائية لأنها تنتهي بانقطاع هواء الفم . 

أما الواو المتحركة غير المدية : فهي إحدى حروف الشفتين وتخرج الواو من بينهما مع انفراج قليل عند لفظ الواو غير المدية . 

السؤال : ما هو سبب خفاء صوت الحرف في حروف المد والهاء ؟ ولماذا قويت حروف المد بالمد عند الهمزة وقويت الهاء بالصلة ؟ 

الجواب : سبب خفاء صوت الحرف في حروف المد لسعة مخرجها ولأنه مقدر ولذا قويت حروف المد عند الهمزة وخفاء الهاء لاجتماع صفات فيها ولذلك قويت الهاء بالصلة . 

السؤال : أجب بصح أو خطأ فيما يلي ؟ 

الجواب : 

· الغنة حرف تابع لمخرجه وهو الخيشوم خطأ ( لأن الغنة صوت وليس حرف ) 
· الميم أغن من النون خطأ العكس هو الصحيح أي ( النون أغن من الميم ) 
· يجب أداء الغنة مرققة إذا كان قبلها مرقق ومفخمة إذا كان قبلها مفخم خطأ 
الجواب الصحيح : يجب أداء الغنة مرققة إذا كان بعدها مرقق ومفخمة إذا كان بعدها مفخم . 

الصفا ت العرضية للحرف 
السؤال : ما حكم الراءات الآتية وصلاً ووقفاً مع ذكر السبب ؟ 

الجواب : قبل الإجابة نذكر بشيء هام وهو : 

(( فالذي يفخم وصلاً يفخم وقفاً )) 

(( والذي يرقق وصلاً جاز الوجهان فيه وقفاً )) 

1ـ الصابرُون : تفخم الراء في حالة الوصل والوقف ( لأن من فخم وصلاً فخم وقفاً ) الراء مضمومة .

2ـ الفجر : ترقق الراء في حالة الوصل لأنها مكسورة ويجوز الوجهان في حالة الوقف . 

3ـ فِرْقَة : تفخم الراء لأنها ساكنة وبعدها حرف استعلاء في كلمة واحدة في الوصل والوقف . 

4ـ معرضون : تفخم وصلاً لأنها مكسورة وبعدها حرف استعلاء وأيضاً تفخم عند الوقف . 

5ـ النذُر : تفخم وصلاً لأنها مضمومة وتفخم وقفاً لأنها ساكنة مسبوقة بضم . 

6ـ لا تصعر خدك : ترقق وصلاً لأن الراء ساكنة مسبوقة بكسر وحرف الاستعلاء في كلمة ثانية وفي الوقف جاز الوجهان . 

7ـ مجريَها : ترقق وصلاً لأنها مكسورة . 

8ـ فِرْق : تفخم وصلاً لأنه ساكنة مسبوقة بكسر وبعدها حرف استعلاء وفي الوقف جاز الوجهان . 
1ـ المتماثلات    ( نوع واحد )

2ـ المتقاربات   ( ثلاثة أنواع ) 

3ـ المتجانسان  ( نوع واحد )

4ـ المتباعدان   ( نوع واحد ) 

5ـ الوقف في القرآن وأنواعه 

6ـ الروم والإشمام 

7ـ حكم التقاء الساكنين 

8ـ الحذف والإثبات

9ـ هاء الكناية 

10ـ همزة الوصل والقطع 

الإدغام 

المتماثل ـ المتجانس ـ المتقارب ـ المتباعد 

هو إدخال الحرف الأول الساكن بالحرف الثاني المتحرك حتى يصير الحرفان حرفاً واحداً مشدداً من جنس الثاني 
وأنواعه هي : 

1ـ الإدغام المتماثل 

1ـ الإدغام المثلين الصغير : هو اتحاد الحرفين مخرجاً وصفة ، ويجب أن نعلم أن هذا الإدغام ليس فيه غنة سوى إدغام النون بالنون والميم بالميم لأن حرفي النون والميم هما حرفا الغنة .

مثال ذلك : { كُنتُم مُّؤمِنِينَ } تقرأ ( كنتمّؤمنين ) ، { لن نصبر } تقرأ ( لنَّصبِرَ ) ، { ربحت تِّجرتهم } تقرأ ( ربحتّجارتهم ) ، { إذا طلعتْ تَّزور } تقرأ ( طاعتّزاور )  ، { وقدْ دَّخلوا } تقرأ ( وقدّ خلوا ) ، { إذْ ذَّهب } تقرأ ( إذّهب ) ، { يدركْكُّم الموت } تقرأ ( يدركّم الموت ) وكذلك في بقية الحروف يتم الإدغام . 
2ـ المثلين الكبير : أن يكون الحرف الول متحركاً والثاني متحركاً وحكمه الإظهار إلا في كلمتين عند حفص : الأولى : { لاَ تَأمنَّأ } في سورة يوسف وأصلها (( لا تأمَنُنا )) نون متحركة مضمومة ونون متحركة مفتوحة تسكن النون الأولى ثم تدغم الأولى في الثانية مع الإشمام وهو أن تضم شفتيك من غير سماع صوت . 

الثانية : { ما مَكَّنّىِ } أصلها (( مكَّنَنِي )) النون الأولى مفتوحة والثانية مكسورة أدغمت الأولى بعد تسكينها في الثانية وصارت حرفاً واحداً مشدداً لنون واحدة مكسورة وباقي المتماثلين الكبير حكمه : الإظهار مثل { مَّنَاسِكَكُمْ 

3ـ المثلين المطلق : وهو أن يكون الحرف الأول متحرك والثاني ساكن وحكمه الإظهار مثل { يَمْسَسْه } { تُتْلى} . 

ملاحظة :  لا يتم الإدغام في الواو والياء المديين بمثلهما ، مثال ذلك : { ءامنوا وَعَمِلُوا الصالحات } { الذي يوسوس } ماليهْ س هلك : بسبب السكوت على الهاء الأولى . وبعض العلماء يقول أنها إظهار مطلق . 
أما إذا كان الحرف حرف لين فيجوز الإدغام { إن الذين اتقوا وآمنوا } 
2ـ الإدغام المتجانس 

هو اتحاد الحرفين مخرجاً واختلافهما صفة ، ويحصل هذا النوع من الإدغام في الأحرف النطعية واللثوية والشفوية . 

أ ـ الأحرف النطعية : هي ( الدال والطاء والتاء ) ( د ، ط ، ت ) وتدغم التاء في الطاء وبالعكس والتاء في الدال وبالعكس . 

ـ التاء في الطاء مثال ذلك : { لَهَمَّت طآئفة } تقرأ ( لهمطّائفة ) ، { ودت طآئفة } تقرأ ( ودطّائفة ) { فأمنت طائفة } تقرأ ( فآمنطّائفة ) 

ـ الطاء في التاء ، مثال ذلك : { لئن بسطت } تقرأ ( لئن بستّ ) ، { فرطتم } تقرأ ( فرتّم ) ، { أحطت } تقرأ ( أحتّ ) ، تقرأ هذه الكلمات مع بقاء صفة الإطباق على الطاء لقوة الحرف وضعف التاء . 

ـ التاء في الدال : مثال ذلك : { أجيبت دعوتكما } تقرأ ( أجيبدّعوتكما ) ، { أثقلت دَّعوا } تقرأ ( أثقلدّعوا ) 
ـ الدال في التاء ، مثال ذلك : { قد تبين } تقرأ ( قتّبين ) { عقدتم الأيمان } تقرأ ( عقتّم الأيمان ) 

ب ـ الأحرف اللثوية : وهي الذال والثاء والظاء : 

ـ الثاء في الذال ، مثال ذلك { يلهث ذلك } تقرأ ( يلهذلك ) 

ـ الذال في الظاء ، ومثال ذلك : { إذ ظلموا } تقرأ ( إظلموا ) 

ج ـ الحرف الشفوية : 

ـ الباء في الميم ، مثال ذلك : { يبنىّ اركب معنا } تقرأ ( يا بني أركمَّعنا ) مع إظهار الغنة على الميم . 

أنواع المتجانس : 
1ـ المتجانس الصغير : هو أن يكون الحرف الأول ساكن والثاني متحرك وحكمه الإدغام ، وحسب ما جاء في التفصيل السابق . 
2ـ المتجانس الكبير : أن يكون الحرف الأول متحرك والثاني متحرك وحكمه الإظهار ، مثال (( الصالحاتِ طوبى)) التاء مكسورة والطاء مضمومة . 

3ـ المتجانس المطلق : أن يكون الحرف الأول متحرك والثاني ساكن وحمه الإظهار ، مثل (( يَشْكُرُ )) الياء مفتوحة والشين ساكنة ( وكلاهما من الحروف الشجرية ) . 

3ـ الإدغام المتقارب 

هو تقارب الحرفين مخرجاً وصفة أو في المخرج دون الصفات أو في الصفات دون المخرج . 

ـ اللام في الراء ، مثال ذلك : { قل رب } تقرأ ( قرَّب ) { بل ران ؤ تقرأ ( برَّان ) . 

ـ القاف في الكاف ، مثال ذلك : { ألم نخلقكم } تقرأ ( ألم نخلكُّم ) . 

ـ النون مع حروف (( ويرمل )) ولو سكنا هذه الحروف كل واحد منهما مع النون لوجدنا أن المخارج متقاربة : ( إن ، إو ، إي ، إر ، إم ، إل ) مثال ذلك { منْ يَومهم } تقرأ ( مِيّومهم ) { بفاحشةٍ مُبينة } تقرأ ( بفاحشتِمّبينة ) ولو دققت النظر لوجدت أن حروف (( ويرمل )) هي حروف ( يرملون ) نفسها كما وردت في بحث أحكام النون الساكنة والتنوين في بحث ( الإدغام ) .
الإدغام الناقص : 

هو إدغام الحرف بما بعده ذاتاً لا صفة وذلك في ثلاثة حروف ( النون عند الواو والياء ) مثل { من وال ـ من يشاء ) والطاء عند التاء مثل { بسطت } وكذلك القاف عند الكاف على أحد الوجهين ... والوجه الثاني إدغامه كاملاً بكاف خالصة ، وهو المختار ، ومثال ذلك { ألم نخلقكم } تقرأ ( ألم نخلكُّم ) مع إظهار قليل من صفة القاف نظراً لقوة الحرف . 

ملاحظة : يلاحظ النطق بالطاء دون قلقلة ، ولا فصل بينهما وبين التاء ، مثال ذلك : { بسطت } وكذلك القاف مع الكاف لأن الطاء والقاف من حروف الاستلاء . 

الإدغام الكامل : 

هو إدغام الحرف بما بعده ذاتاً وصفة وأمثلته قد مرت كلها في أمثلة الإدغام . 

أنواع المتقارب : 

1ـ المتقارب الصغير : هو تقارب الحرفان مخرجاً وصفة ويكون الحرف الأول ساكناً والثاني متحركاً وحكمه الإدغام وحسب ما جاء في التفصيل السابق . 

2ـ المتقارب الكبير : وهو أن يكون الحرف الأول متحرك والثاني متحرك وحكمه الإظهار مثل { رزقكم ـ عدد سنين )) 

3ـ المتقارب المطلق : وهو أن يكون الحرف الأول متحرك والثاني ساكن وحكمه الإظهار { يضلل ـ احمل } . 

المتباعد 
السؤال : وضح حكم المتباعدين الصغير والكبير والمطلق ؟ 

الجواب : المتباعدين الصغير : حكمه الإظهار مطلقاً ما عدا مسألتين متفق على الإخفاء فيهما { انقلبوا } ، { أنكالا } ، وتعريف المتباعدان : هما الحرفان اللذان تباعدا مخرجاً واختلفا صفة ، مثل : تخرجون ، فالصغير مثل : والمنخنقة ، والكبير مثل : دهاقا ، والمطلق مثل : أنفسهم . 
السؤال : استخرج مما تحته خط فيما يأتي ( المتماثلين ، والمتقاربين ، والمتجانسين ) وبين نوعه وحكمه ؟ 
الجواب : 

ـ يدرككم الموت : ادغام مثلين صغير / حكمه الإدغام / لأن الكاف الأولى ساكنة والثانية متحركة . 

ـ خلقكم من نفس : القاف المفتوحة مع الكاف المضمومة حكمها ( متقاربين ) كبير حكمه الإظهار ، والنون الساكنة وبعدها نون متحركة ( إدغام مثلين صغير ) حكمه الإدغام . 

ـ أجيبت دعوتكما : التاء الساكنة وبعدها الدال ( متجانسين صغير ) حكمه الإدغام . 

ـ بسطت إلي يدك : الطاء الساكنة مع التاء المتحركة ( متجانسين صغير ) حكمها إدغام ناقص ، والباء مع السين ( متقاربين كبير ) حكمهما الإظهار . 

ـ أفأنت تسمع : التاء الساكنة وبعدها تاء متحركة ( مثلين كبير ) حكمه الإظهار . 
ـ وقل رب : اللام الساكنة والراء متحركة ( متقاربين صغير ) حكمه الإدغام . 

ـ اركب معنا : الباء ساكنة والميم متحركة ( متجانسين صغير ) حكمها الإدغام . 

ـ ويعذب من يشاء : الباء مضمومة والميم مفتوحة ( مثلين كبير ) حكمه الإظهار ، والذال مع الباء ( متقاربين صغير ) حكمها الإظهار . 

الوقف على أواخر الكلم 

الروم والإشمام 

السؤال : اذكر أنواع الوقف على أواخر الكلم ؟ 

الجواب : الوقف على أواخر الكلم أنواعه ثلاثة : 

1ـ السكون المحض ـ 2ـ الروم ـ 3ـ الإشمام . 

السؤال : ما هو الأصل في الوقف ؟ ولماذا ؟ 

الجواب : الأصل في الوقف هو السكون المحض الخالص الذي لا حركة فيه وإلى هذا يشير الإمام ابن الجزري في الطيبة بقوله : والأصل في الوقف السكون . 

ـ وإذا كان الموقوف عليه بالسكون مشدداً فيراعى معه التشديد مثل : ويحيى من حي . 

ـ والقاعدة عند العرب أنهم لا يبدءون بساكن ، كما لا يقفون على متحرك ، لأن الابتداء بالساكن متعذر أو متعسر ، ولأن الوقف بالسكون أخف من الوقف بالحركة ، فإن قيل : الأصل هو الحركة لا السكون فبأي علة يصير السكون أصلاً في الوقف ، والجواب على ذلك : أنه لما كان الغرض من الوقف الاستراحة ، والسكون أخف من الحركة كلها ، وأبلغ في تحصيل الاستراحة ، لذا صار أصلاً بهذه الاعتبار . 

السؤال : عرف الروم ، ثم بين في أي شيء يكون عند الوقف ؟ وهل يأتي في وسط الكلمة أم لا ، مع التمثيل ؟ 
الجواب : تعريف الروم : تضعيف الصوت بالحركة حتى يذهب ثلثا الحرمة ( معظم صوتها ) فتسمع لها صوتاً خفياً يسمعه القريب المصغي دون البعيد ، وقد عرفه بعضهم بقوله : هو الإتيان بثلث الحركة بحيث يسمعه القريب دون البعيد . 
ـ وهو لا يكون إلا مع القصر في حالة الوقف فقط لقول الإمام الشاطبي : ورومهم كما وصلهم . 

ـ ويدخل الروم في المجرور والمرفوع من المعربات نحو : الرحيم ، نستعين ، وكذا المكسور والمضموم من المبنيات نحو : هؤلاء ، ومن حيث ، ولابد مع الروم من حذف التنوين لأن التنوين المجرور أو المرفوع يحذف في حالة الوقف 

ـ ملاحظة : لا يقع الروم في وسط الكلمة إلا في موضع واحد هو قوله تعالى : } مالك لا تأمنّا } / سورة يوسف /11/ . 

السؤال : ما الفرق بين الروم والاختلاس ؟ 
الجواب : الروم والاختلاس يشتركان في تبعيض الحركة إلا أن الروم يخالفه فلا يكون في المفتوح والمنصوب على الأصح وهو رأي جميع القراء ، أما الإمام سيبوبه إمام النحو فقد أجازه فيهما ، وإلى ذلك يشير الإمام الشاطبي بقوله : ولم يره في الفتح والنصب قارئ     وعند إمام النحو في الكل أعملا 
ـ الاختلاس يكون في الحركات الثلاث بينما الروم في حركتين ( الكسر والضم ) وحركة الاختلاس ثلاثي الحركة أما الروم ثلث الحركة . 

السؤال : عرف الإشمام واذكر أنواعه ، ثم بين فائدة الروم والإشمام ؟ 

الجواب : تعريف الإشمام : هو ضم الشفتين بُعَيْد إسكان الحرف دون تراخ على أن يترك بينهما فرجة لخروج النفس بحيث يراه المبصر دون الأعمى ، وهو في الوقف لا يكون إلا في المضموم والمرفوع فقط .

ـ أنواع الإشمام : للإشمام أربعة أنواع : 

1ـ ضم الشفتين بعيد إسكان الحرف حالة الوقف وهو الذي تقدم الكلام عنه .

2ـ ضم الشفتين مقارناً لسكون الحرف المدغم وذلك في ( تأمنا ) وكيفيته أن تضم شفتيك عند إسكان النون الأولى مباشرة وقبل إدغامها في النون الثانية إدغاماً تاماً . 

3ـ إشمام حرف بحرف أي خلط صوت حرف بصوت آخر كخلط الصاد بالزاي في نحو ( الصراط ) في قراءة حمزة فتمزج بينهما فيتولد منهما حرف ليس بصاد ولا بزاي ، ولكن يكون صوت الصاد متغلباً على صوت الزاي 
4ـ إشمام حركة بحركة أي خلط حركة بحركة أخرى كخلط الكسرة بالضمة في نحو ( وقيل ) على قراءة الكسائي وهشام وكيفية الإشمام في مثل هذا أن تحرك الحرف الأول منها بحركة مركبة من حركتين ضمة وكسرة وجزء الضمة مقدم وهو الأقل ، ويليه جزء الكسرة وهو الأكثر لن الأصل في / قيل  / قول / فعل مبني للمجهول استثقلت فيه الكسرة على الواو فنقلت إلى القاف بعد حذف ضمتها وقلبت الواو ياء لانكسار ما قبلها فصارت قيل ، وأشير إلى ضمة القاف بالإشمام تنبيهاً على الأصل . 

ـ فائدة الروم والإشمام : هي بيان الحركة الأصلية التي تثبت في الوصل للحرف الموقوف عليه ليظهر للسامع في حالة الروم ، وللناظر في حالة الإشمام ، كيف تلك الحركة ، وحينئذ فلا روم ولا إشمام في الخلوة ، كما يعلم أن الروم والإشمام لا يضبطان إلا بالتلقي والسماع من أفواه الشيوخ المتقنين . 

السؤال : بين المواضع التي يوقف عليها بالسكون المحض ولا يجوز فيها الروم والإشمام مع التمثيل ؟

الجواب : هناك مواضع عديدة يوقف عليها بالسكون المحض ولا يجوز فيه الروم والإشمام . 

1ـ ما كان ساكنا في الوصل مثل : فلا تنهمر ، فأنذر ، فكبر ، لأن الروم والإشمام لا يكونان إلا في المتحرك . 

2ـ ما كان متحركاً في الوصل بحركة عارضة لالتقاء الساكنين نحو : قم الليل ، وأنتم الأعلون ، وأنذر الناس ، لأن الحركة هنا عرضت للتخلص من التقاء الساكنين لذلك لا يجوز الروم والإشمام معها ولا يعتد بها حالة الوقف وكذلك في ( حينئذ ) وما يشبهها لأن كسرة الذال فيها عرضت عند إلحاق التنوين فإذا زال التنوين وقفاً رجعت الذال إلى أصلها مع السكون . 

3ـ ما كان آخره هاء التأنيث المربوطة إذ هي مبدلة من التاء والتاء معدومة من الوقف . 

4ـ ما كان في الوصل متحركاً بالفتح غير منون سواء كانت حركة إعراب مثل : المستقيم ، أو حركة بناء مثل : الذين ، فلا يجوز فيه روم ولا إشمام . 

ـ ملاحظة : هذه الحالات الأربعة هي الموجودة في كتاب غاية المريد ، ونضيف إليه بعض الحالات لتكون الفائدة أكثر ( من كتاب هداية القارئ إلى تجويد كلام البارئ ) وهذه الإضافات هي : 
ـ هاء الضمير : إذا سبقت بياء ساكنة يوقف عليها بالسكون المحض سواءً كانت ياء مد أو ياء لين مثال : أرضعيهِ لوالديهِ . 

ـ هاء الضمير : إذا سبقت بواو ساكنة سواء كانت واو مد أو واو لين مثال : حرَّقوهُ ، رَأَوْه ، يوقف عليها بالسكون المحض . 

ـ أن يكون قبل الهاء كسرة ، مثال : أهلِه ، في الوقف ، فيوقف بالسكون المحض فقط لن قبل الهاء كسرة ، وأيضاً هناك توضيحا على النوع الثاني ـ2ـ 

ومن أمثلة الحركة العارضة بسبب التخلص من التقاء الساكنين . 

أ ـ ميم الجمع : تحرك بضم عارض مثل : لهم اركعوا . 
ب ـ التنوين يحرك بكسر عارض مثل : نوحٌ ابنه . 

ت ـ الأفعال المجزومة تحرك بكسر عارض مثل : ومن يشاقق الرسول ، ما عدا  : يشاقِّ ، في سورة الحشر : فإن كسرتها تعتبر لازمة بلزوم سببها وهو الإدغام . 

ث ـ تاء التأنيث الملحقة بالفعل الماضي : تحرك بكسر عارض مثل : قالتِ الملائكة . 

ج ـ الميم في { الم ، الله لا إله إلا هو } وفي الوصل تحرك بفتح عارض . 

السؤال : اذكر الصور التي فيها هاء الضمير التي يكنى بها عن المفرد الغائب ؟ 

الجواب : 1ـ أن يكون قبلها ضم نحو { والعمل الصالح يرفعه } 

2ـ أن يكون قبلها واو ساكنة مدية أو لينة مثل : من بعد ما عقلوه ، وليرضوه 

3ـ أن يكون قبل هاء الضمير كسر مثل : بين المرء وزجه . 

4ـ أن يكون قبلها ياء ساكنة مدية أو لينة مثل : فألقيه في اليم ، ووصينا الإنسان بوالديه . 

5ـ أن يكون قبلها فتح نحو : وأصلحنا له زوجه . 

6ـ أن يكون قبلها ألف نحو : اجتباه وهدياه إلى صراط مستقيم . 

7ـ أن يكون قبلها ساكن صحيح مثل : فمن شهد منكم الشهر فليصمه . 

السؤال : وضح مذاهب أهل الداء في حكم الوقف على هاء الضمير ؟ 

الجواب : المذهب الأول : جواز الروم والإشمام فيها مطلقاً وهو الذي في التيسير والتجريد والتلخيص وغيهما . 

الذهب الثاني : ذهب بعض أهل الأداء إلى منع الروم والإشمام فيها مطلقاً 

المذهب الثالث : ( ابن الجزري ) وفيه تفصيل : 

1ـ منع دخولهما فيها إذا كان قبلها ضم أو كسر أو واو أو ياء 

2ـ جواز دخولهما إذا كان قبلها فتح أو ألف أو ساكن صحيح . 

حكم التقاء الساكنين 

السؤال : بين حكم التقاء الساكنين في كلمة واحدة حالة الوقف ، وما الحروف التي يأتي فيها الساكن الأول حينئذ مع التمثيل ؟ 

الجواب : ـ الساكنان إما يلتقيان في كلمة واحدة أو في كلمتين : فإذا التقيا في كلمة واحدة ، فإما أن يكون ذلك في حالة الوقف فقط ، أو في حالتي الوصل والوقف فالتقاؤهما في حالة الوقف يكون على حدهما  ، وهذا جائز ، سواء كان الساكن الأول منهما حرف مد أو حرف لين ، أو ساكناً صحيحاً . 

ـ فمثال حرف المد : قوله تعالى { إن الأبرار } / فاطر / 13/ . 

وقوله : { وأولئك هم المفلحون } / البقرة / 2/ ، و{ الحمد لله رب العالمين } 
ـ ومثال حرف اللين : قوله تعالى { فليعبدوا رب هذا البيت } , { وءامنهم من خوف } 

ـ ومثال الساكن الصحيح : قوله تعالى { حتى إذا فشلتم وتنازعتم في الأمر } /آل عمران /152/ وقوله { رضي الله عنهم ورضوا عنه } / البينة / 7/  . فيجوز الوقف على أي كلمة من الكلمات السابقة التي اجتمع فيها الساكنان على حدهما ، أما إذا وصلت الكلمة الموقوف عليها بما بعدها فيحرك الثاني بحركته الأصلية لأنه سكون عارض . 

السؤال : اذكر حكم الساكنين في كلمة واحدة وصلاً ووقفاً مع التمثيل ؟ 

الجواب : إن التقاء الساكنين في كلمة واحدة في حالتي الوصل والوقف فيكون على غير حدهما سواء كان ذلك في كلمة واحدة أو في كلمتين . 

ففي الكلمة الواحدة يلتقيان وصلاً ووقفاً في مثل قوله تعالى { الصّاخّة } / عبس / 33/ وقوله { أتحاجّونّي } / الأنعام / 80/ . وقوله { ءاْلئن } في موضعي / يونس / 51/ 91/ . وقوله { الم } / البقرة / 1/ وما شابه ذلك ولا بد فيه حينئذ من التخلص من التقاء الساكنين وذلك يكون بالمد الطويل ، ست حركات ، لأنه حرف مد جاء بعده سكون لازم وصلاً ووقفاً وهذا هو المد اللازم . 

السؤال : هل يلتقي الساكنان في كلمتين ؟ وبم يتم التخلص منهما ؟ اذكر مثالاً لكل حالة من حالاته . 
الجواب : الساكنان يلتقيان في كلمتين في حالة الوصل فقط ، ولا بد حينئذ من التخلص منهما كما تقرره قواعد اللغة العربية ، وذلك إما بحذف الساكن الأول أو بتحريكه فالتخلص منهما بالحذف يكون في حرف المد الذي يحذف وصلاً ويثبت وقفاً وهو نوع من أنواع المد الأصلي مثل قوله تعالى : { إذا الشمس كورت } / التكوير / 1/ . وقوله { وإذ قالوا اللهم } / الأنفال / 32/ . وقوله { وفي السماء رزقكم } / الذاريات / 22/ . 
وهذا الحذف يكون في النطق حالة الوصل فقط لثبوت الحرف المحذوف رسماً غالباً . 

السؤال : بم يتم التخلص من الساكنين فيما تحته خط من الأمثلة الآتية ؟ مع ذكر السبب . 

الجواب : ـ { فتمنوا الموت إن كنتم صادقين } يتم التخلص من واو اللين الساكن بتحريكها بالضم .

ـ { الم الله لا إله إلا هو الحي القيوم } حركت الميم بالفتح للتخلص من الساكنين . 

ـ { ولا يظلمون فتيلاً انظر } حركت النون الساكنة الموجودة في التنوين بالكسر لالتقاء الساكنين . 

ـ { وإذ قالوا اللهم إن كان هذا } نتخلص من الواو بالحذف لالتقاء الساكنين . 

ـ { وقالت اخرج عليهن } حركت التاء بالكسر لالتقاء الساكنين . 

ـ { وسخر لكم الليل والنهار والشمس والقمر } حركت الميم بالضم لالتقاء الساكنين . 

ـ { قل ادعوا الله أو ادعوا الرحمن } حركت اللام بالكسر ، والواو أيضاً لالتقاء الساكنين .
ـ { وأنا على ذلك من الشاهدين } حركت من وهي حرف جر بالفتح لالتقاء الساكنين . 

ـ {وفي السماء رزقكم وما توعدون } حذفت الياء بفي بسبب التقاء الساكنين . 

ـ { نصفه أو انقص منه قليلا } حركت الواو بالكسر لالتقاء الساكنين . 

ـ { فإذا جاءت الصاخة } حركت التاء بالكسر لالتقاء الساكنين . 

ـ { إذا الشمس كورت } حذف حرف الألف الممدود بسبب التقاء الساكنين .
الحذف والإثبات 
السؤال : في أي الحروف يكون الحذف والإثبات ؟ 

الجواب : يكون الحذف والإثبات في حروف المد الثلاثة : الألف ، والواو ، والياء ، وإثباتها وحذفها إنما هو من خصائص الرسم العثماني الواجب إتباعه شرعاً . 

السؤال : القارئ مطالب بإتباع الرسم في قراءته فكيف يقف بالحذف أو الإثبات ؟ 

الجواب : القارئ مطالب بإتباع الرسم في قراءته على ما ثبت رسماً بالإثبات وما حذف رسماً بالحذف لأن الوقف تابع للرسم غالباً ما استثني بسبب الرواية . 

السؤال : ما هي الصور التي يقع فيها الحذف والإثبات مع التمثيل واذكر حكم كل صورة ؟ 
الجواب : إذا أريد الوقف على كلمة آخرها حرف من حروف المد الثلاثة سواءً كان من بنية الكلمة أم لا فلابد 
أن تتحقق فيه صورة من الصور الأربع الآتية : 

الصورة الأولى : الحرف الثابت في الرسم وفي الوصل مثل : { قالا ربنا} / طه /45/ , { إني معكم } / الأعراف / 71/ ، { قالوا خيرا} / النحل / 30/ . وحكم الوقف على مثل ذلك بالإثبات . 

الصورة الثانية : الحرف المحذوف في الرسم وفي الوصل مثل { ولم يخشى إلا الله } / التوبة /18/ . { ومن آياته الجوار } / الشورى / 32/ . { ادع إلى سبيل ربك } وحكم الوقف على مثل ذلك بالحذف . 

الصورة الثالثة : الحرف الثابت في الرسم والمحذوف في الوصل مثل : { الظنونا هنالك } / الأحزاب / 10/11/. {نجي المؤمنين } / الأنبياء /88/ . { مرسلوا الناقة } / القمر / 27/ . وحكم الوقف على مثل ذلك بالإثبات . 

الصورة الرابعة : الحرف المحذوف في الرسم والثابت في الوصل مثل { إنه هو } / الإسراء / 1/ . { به بصيرا } / الانشقاق / 15/ . وحكم الوقف على مثل ذلك بالحذف تبعاً لحذفه في الرسم ، وعلى هذا فليعرف أن الوقف على الكلمات التي آخرها مد ليس تابعاً في الإثبات والحذف لحالتها في الوصل ، وإنما هو تابع لحالتها في الرسم إثباتاً وحذفاً . 

السؤال : اذكر حكم الألف في { سلاسلاْ }/ الدهر / 42/ وصلاً ووقفاً ؟ 

الجواب : يستثنى من القاعدة السابقة في السؤال السابق بعض الكلمات مثل ألف { سلاسلاْ } وياء { ءاتنِ } / النمل /36/ فالألف ثابتة رسماً ، والثانية محذوفة رسماً ، ويجوز عند حفص عند الوقف وجهان الإثبات والحذف . 

السؤال : بين المواضع التي تثبت فيها الألف رسماً وتحذف وقفاً ووصلاً ؟ 

الجواب : يستثنى أيضاً من القاعدة السابقة ألف { ثمودا } بسورة هود في الموضع الثاني من الآية /68/ ، والفرقان آية / 38/ ، والعنكبوت آية / 38/ والنجم آية /51/ فإنها ثابتة رسماً ، ولكنها محذوفة وقفاً ووصلاً كما سيأتي بيانه ، لأن العبرة في ذلك كله بالرواية ، والقراءة سنة متبعة .   

السؤال : ما حكم الياء الثابتة رسماً وبعدها محرك في كل من الوقف والوصل مع التمثيل ؟ 

الجواب : حكم الياء الثابتة رسماً وبعدها متحرك ، في كل من الوقف والوصل ، تكون ثابتة لثبوتها رسماً وذلك في مواضع كثيرة في القرآن سواءً قرنت بالحرف أو الفعل أو الاسم وفيما يلي بعض الأمثلة : 

	الكلمة
	الآية 
	السورة 
	رقم الآية 

	إني 
أرني 

توفني 

تسألني

يهديني

أنصاري 
	{ وإني أعيذها وذريتها من الشيطان الرجيم }

{ قال رب أرني أنظر إليك } 

{ توفني مسلماً وألحقني بالصالحين } 

{ قال فإن اتبعتني فلا تسئلني عن شيء }

{ قال عسى ربي أن يهديني سواء السبيل }

{ قال عيسى ابن مريم للحواريين من أصاري إلى الله }  
	آل عمران 
الأعراف 

يوسف

الكهف

القصص

الصف
	36
134

101

70

22

14


وهناك في القرآن ومن هذا القسم بعض الياءات لها نظائر محذوفة في الرسم لابد للقارئ أن يعرفها حتى لا يقع في الخطأ وبذلك يستطيع التفرقة بين الثابت منها والمحذوف وإليك بعض الياءات الثابتة في الرسم وبعدها محرك وقفاً ووصلاً : 1ـ فلا تخشوهم واخشوني . / البقرة /150/ 
2ـ فإن الله يأتي بالشمس من المشرق . / البقرة / 258/ 

3ـ يوم يأتي بعض آيات ربك .  / الأنعام /158/ 

4ـ يوم يأتي تأويله . / الأعراف .  / 53/ 

5ـ يوم تأتي كل نفس . / النحل / 111/ 

6ـ فاتبعوني يحببكم الله 0 / آل عمران /31/ 

7ـ على بصيرة أنا ومن اتبعني . / يوسف/108/ 

8ـ قل إنني هداني ربي . / الأنعام /161/ 

9ـ من يهد الله فهو المهتدي . / الأعراف / 178/ 

10ـ فإن اتبعتني فلا تسألني عن شيء . / الكهف / 70/ . وهناك أمثلة غيرها .

السؤال : هناك ياءات ثابتة رسماً ووقفاً ووصلاً لها نظائر محذوفة رسماً ووقفاً ووصلاً اذكر بعض المواضع منها ؟ 

الجواب : 1ـ { واخشون ولا تشتروا بآياتي ثمناً قليلا} / المائدة /44/ 
2ـ { يوم يأت لا تكلم نفس إلا بإذنه } / هود / 105/ 

3ـ { يا قوم اتبعون أهدكم سبيل الرشاد } 

4ـ { فقل أسلمت وجهي لله ومن اتبعن } 

وغيرها مثل { وقد هدان ، عسى أن يهدين ربي ، فهو المهتد ، لكم دينكم ولي دين ، ثم كيدون فلا تنظرون ، قال ذلك ما كنا نبغ فارتدا } وهناك غيرها مشابهة لها . 

السؤال : ما حكم الياءات الثابتة رسماً وبعدها همزة وصل مقرونة بلام التعريف ؟ مع ذكر اثنين منها . 

الجواب : { عند ذي العرش مكين } / التكوير / 20/ 

{ وأن الله مخزي الكافرين } / التوبة / 5/ 

الياءات التي بعدها ساكن حكمها أنها تثبت وقفاً وتحذف وصلاً لأجل وجود الساكن فيها ( تحذف الياء لالتقاء الساكنين ) . 

السؤال : اذكر حكم الياء في قوله تعالى { فما ءاتين الله } /سورة النمل /36/ . وقفاً ووصلاً ؟ 
الجواب : الياء في هذا المثال تثبت وصلاً ( آتاني ) ويجوز الإثبات والحذف فيها وقفاً وهو خاص بكلمة ( آتني ) وحكمها أن حفص يصلها بياء مفتوحة ( فما آتانيَ الله ) ويقف عليها إما بالإثبات مراعاة للوصل وإما بالحذف تبعاً لحذفها في الرسم . 

السؤال : هناك واو ثابتة في الرسم وقد وقع بعدها ساكن فما حكمها وقفاً ووصلاً مع التمثيل ؟ 

الجواب : أمثلة ذلك : { واتبعوا ما تتلوا الشياطين } / البقرة / 102/ 

{ وثمود الذين جابوا الصخر بالواد } / الفجر / 9/ 

حكم الواو أنها تثبت قراءة في حالة الوقف فقط وذلك لثبوتها في الرسم أما في الوصل فتحذف للتخلص من التقاء الساكنين نحو ( تتلوا ) ، ( جابوا)  فتصبح لفظاً مع الوصل ( تتلُشَّياطين ) ( جابُصَّخْرَ ) فتلاحظ أنه في المثالين حذفت الواو لالتقاء الساكنين . 

السؤال : بين حكم الكلمات التي تحتها خط وقفاً ووصلاً من حيث الحذف والإثبات ؟ 

الجواب : { قلنا احمل فيها } / سورة هود / 44/ تثبت الألف وقفاً وتحذف وصلاً لالتقاء الساكنين . 

{ إنه لقول رسول كريم } / التكوير /19/ ، تثبت الهاء وصلاً ووقفاً . 

{ عند ذي العرش مكين } / التكوير / 20/ ، تثبت الياء وقفاً وتحذف وصلاً لالتقاء الساكنين . 

{ أيه الثقلان } / الرحمن / 31/ تثبت الهاء في الوقف وتفتح وصلاً لالتقاء الساكنين . 

{ ننج المؤمنين } / يونس /103/ ، تحذف الياء وصلاً وتثبت وقفاً. 
{ وتظنون بالله الظنونا } / الأحزاب / 10/ ، اللف تثبت وقفاً وتحذف وصلاً . 

{ وثمودا فما أبقى } / النجم /51/ ، ثبوت اللف فيها رسماً فإذا نونت وقف عليها بالإثبات ولا تحذف في الوصل 

{ الذين إذا اكتالوا على الناس يستوفون } / المطففين /2/ ، تثبت الألف وقفاً وتحذف لالتقاء الساكنين وصلاً 

{ وتخشى الناس } / الأحزاب / 37/ ، تثبت الألف وقفاً وتحذف وصلاً بسبب التقاء الساكنين . 

{ إنا مرسلوا الناقة } / القمر / 27/ الواو ثابت بالوقف والرسم ومحذوف في الوصل ز 

{ أيحسب أن لم يره احد } / البلد / 7/ تثبت الهاء وقفاً ووصلاً وتحذف الواو بسبب وجود الهمزة بعده . 

{ سندع الزبانية } / العلق /18/ ، الواو محذوفة لغيرها فهي تحذف قراءة سواءً في حالة الوقف أو الوصل وذلك تبعاً لحذفها بالرسم . 

هاء الكناية 

السؤال : عرف هاء الكناية ثم بين محترزات التعريف وما فائدتها ؟ 

الجواب : هاء الكناية هي هاء الضمير الزائدة عن بنية الكلمة والتي يكنى بها عن الواحد المذكر الغائب وقولنا مثال : ( نفقه ، ينته ، وجه ) فالهاء هنا كلها أصلية فهي من نفس الكلمة وليس بها هاء ضمير ، وأيضاً بهذا التعريف تخرج الهاء الدالة على الواحدة المؤنثة ( عليها ) وكذلك ( عليهما ) وجمع الذكور في ( عليهم ) وجمع الإناث في ( عليهن ) فكل هذه الهاءات ليست هاءات كناية اصطلاحاً . 
أما فائدتها : الإيجاز والاختصار .

السؤال : إذا وقعت هاء الكناية بين حرفين متحركين فما حكمها مع التمثيل ؟ 

الجواب : إذا وقعت هاء الكناية بين حرفين متحركين فحكمها أن توصل بواو ممدودة بمقدار حركتين إن كانت مضمومة ، وبياء ممدودة مقدار حركتين إن كانت مكسورة هذا إذا لم يقع بعدها همز ، فإذا وقع بعدها همز كانت من باب المد المنفصل ويقال له ( مد صلة كبرى ) أما إذا لم يكن بعد الهاء همزة فهي تمد على حركتين ويقال للمد ( مد صلة صغرى ) 

ـ أمثلة ( مد الصلة الكبرى ) : { وما يضل به إلا الفاسقين } مد صلة كبرى { والله عنده أجرٌ عظيم } مد صلة كبرى . 
ـ أمثلة ( مد الصلة الصغرى ) { إنه كان توابا} مد صلة صغرى ، { قال له صاحبه وهو يحاوره } مد صلة صغرى . 

السؤال : بين حكم هاء الكناية إذا وقع قبلها ساكن وبعدها متحرك مع التمثيل ؟ 
الجواب : يكون الحكم عند ذلك عدم الصلة لحفص غلا في موضع واحد مثال ذلك : { ذلك الكتاب لاريب فيه هدى للمتقين } سبقت الهاء بساكن . { خذوه فغلوه } سبقت هاء الكناية بساكن ، حكم هذين المثالين عدم الصلة لأنهما سبقا بحرف ساكن . 

ـ وهناك موضع واحد في القرآن إذا سبقت الهاء بسكون مدت مد صلة صغرى مثال ذلك : { يضعف له العذاب يوم القيامة ويخلد فيه مهانا } . حكمه مد صله صغرى . 
أما إذا جاء قبلها ساكن وبعدها ساكن مثال : { بما عاهد عليه الله } حكمها عدم المد . 
السؤال : ما الإشارة التي توضع في المصحف بعد هاء الكناية التي حكمها الصلة ؟ 

الجواب : كل هاء ضمير تقرأ بالصلة يكون بعدها واو صغيرة أو ياء صغيرة حسب حركتها إشارة إلى المد لأن حرف المد محذوف رسماً فعوض عنه بالحرف الصغير . 

الوقف والابتداء 

السؤال : عرف الوقف لغة واصطلاحاً ، ثم بين حكمه ؟ 

الجواب : الوقف لغة : الحبس والكف .... يقال أوقفت الدابة أي كففتها عن المشي . 

الوقف اصطلاحاً : هو السكوت على آخر الكلمة القرآنية زمناً يتنفس فيه القارئ عادة بنية متابعة القراءة في الكلمة التي تلي الوقف ، وليس بنية الإعراض عنها . 

ـ حكم الوقف : الوقف جائز ما لم يوجد ما يوجبه أو يمنعه . 

السؤال : اذكر أقسام الوقف في ذاته ، مع تعريف كل قسم وبيان سبب تسميته بذلك وحكمه ؟  
الجواب : ينقسم الوقف في ذاته إلى أربعة أقسام : 

1ـ اختباري ـ 2ـ اضطراري ـ 3ـ انتظاري ـ4ـ اختياري . 

ـ1ـ تعريف الوقف الاختباري : وهو أن يقف القارئ على كلمة ليست محلاً للوقف عادة ، ويكون ذلك في مقام الاختبار أو التعليم ، وعادة يطلبها الأستاذ من تلميذه ليتبين له معرفة التلميذ لحالات الوقف على الحرف ، من أجل بيان حكم الكلمة الموقوف عليها من حيث الحذف والإثبات . 

ـ وسمي الوقف اختبترياً لحصوله إجابة على سؤال أو تعليم متعلم لأنه ليس محل وقف في العادة وحكمه : جواز الوقف على أي كلمة طالما كان ذلك في مقام الاختبار أو التعليم على أن يعود إلى ما وقف عليه فيصله بما بعده إن صلح ذلك وإلا فبما قبله مما يصلح الابتداء به . 
ـ 2ـ تعريف الوقف الاضطراري : وهو ما يعرض للقارئ أثناء قراءته بسبب ضرورة ، كالعطاس ، أو ضيق النفس أو عجز عن القراءة بسبب نسيان أو غلبة بكاء أو أي عذر من الأعذار يضطره للوقف على أي كلمة من الكلمات القرآنية . 
ـ وسمي اضطرارياً : لأن سببه الاضطرار الذي عرض للقارئ أثناء قراءته فلم يتمكن من وصل الكلمة بما بعدها 

وحكمه : جواز الوقف على أي كلمة حتى تنتهي الضرورة التي دعت إلى ذلك ثم يعود القارئ إلى الكلمة التي وقف عليها فيصلها بما بعدها إن صلح الابتداء بها وإلا فبما قبلها . 

ـ3ـ تعريف الوقف الإنتظاري : وهو الوقف على الكلمة القرآنية بقصد استيفاء ما في الآية من أوجه الخلاف حين القراءة بجمع الروايات وإن لم يتم المعنى . 

وليعلم أنه إذا انتهى القارئ من جمعه للروايات على الكلمة التي وقف عليها فلا بد له من وصلها بما بعدها إن كانت متعلقة بما بعدها لفظاً ومعنى . 

ـ4ـ تعريف الوقف الاختياري : وسمي اختيارياً لحصوله بمحض اختيار القارئ وإرادته وحكمه الجواز إلا إذا أوهم معنى غير المراد به فيجب وصله ، كما يجوز الابتداء بما بعد الكلمة الموقوف عليها إن صلح الابتداء بها فيعود إليها ويصلها بما بعدها إن صلح ذلك وإلا فبما قبلها . 

السؤال : إلى كم قسم ينقسم الوقف الاختياري ؟ 

الجواب : أقسام الوقف الاختياري :  اختلف العلماء رحمهم الله في تقسيمه إلى أقوال كثيرة ، سوف نذكر أشهرها وأعدلها : 1ـ الوقف التام ـ 2ـ الوقف الكافي ـ 3ـ الوقف الحسن ـ 4ـ الوقف القبيح ـ 5ـ الوقف الأقبح من القبيح . 

1ـ الوقف التام : هو الوقف على كلام تم معناه ولم يتعلق بما بعده به معنى ولا لفظاً كالوقف على آخر آية المؤمنين { أولئك على هدى من ربهم وأولئك هم المفلحون }/ البقرة /5/ وكذلك على آخر آية للكفار { ولهم عذاب عظيم } / البقرة /7/ 

2ـ الوقف الكافي : هو الوقف على مقطع تم معناه وتعلق بما بعده معنىً ولفظاً مثال ذلك : { وما هم بمؤمنين } / البقرة / 8/ { ولكن لا يشعرون } / البقرة /12/ 

ـ وسمي كافياً للاكتفاء به واستغنائه عما بعده لعدم تعلقه به لفظاً وهو أكثر الوقوف الجائزة وروداً في القرآن الكريم وعلامته وضع حرف (ج ) على الكلمة الموقوف عليها أو وضع كلمة (صل ) على الكلمة الموقوف عليها ومعناه ( الوصل أولى من الوقف ) ، ولقد أشار المحقق ابن الجزري في النشر على أن الوقف الكافي قد يتفاضل وذلك نحو قوله تعالى من سورة البقرة { في قلوبهم مرضٌ } كاف ، وقوله { فزادهم الله مرضاً } أكفى فيه ، وقوله { ولهم عذاب أليم بما كانوا يكذبون } أكفى منهما . 

ـ3ـ الوقف الحسن : هو الوقف على كلام تام في ذاته متعلق بما بعده لفظاً ومعنى . 

ـ وسمي حسناً : لإفادته فائدة يحسن الوقف عليها . 

ـ حكمه : يحسن الوقف عليه وأما الابتداء بما بعده ففيه تفصيل على حسب نوعه والوقف الحسن نوعان : 

1ـ أن يكون أثناء الآية مثل الوقف على قوله تعالى : { بسم الله } وعلى قوله { الحمد الله } أول الفاتحة فهذا كلام تام يؤدي معنى صحيحاً ولكنه متعلق بما بعده لفظاً ومعنى لأن { الرحمن الرحيم } ، { رب العالمين } صفتان للفظ الجلالة ولا يصح فصل الصفة عن الموصوف . 

ـ وحكم هذا النوع : أنه يحسن الوقف عليه ولا يحسن الابتداء بما بعد اتفاقاً لشدة تعلقه بما بعده لفظاً ومعنى . 

ـ4ـ الوقف القبيح : وهو ما يسمى ( بالوقف الممنوع ) 

ـ تعريفه : هو الوقف على كلام لم يتم في ذاته ، ولم يؤد معنى صحيحاً لشدة تعلقه بما بعده لفظاً ومعنى .

ـ وسمي قبيحاً لقبح الوقف عليه لعدم تمامه فلا يجوز للقارئ أن يتعمد الوقف عليه إلا لضرورة ملحة ، مثل الوقف ( بسم ) من ( بسم الله ) والوقف على ( الحمد ) من ( الحمد لله رب العالمين ) فالوقف على مثل ذلك قبيح لأنه لم يعلم إلى أي شيء أضيف ، ولا يجوز إلا عند الضرورة وعندما تزول الضرورة يبتدئ بالكلمة التي وقف عليها إن صلح الابتداء بها وإلا بما قبلها . 
ـ الوقف الأقبح من القبيح : كالوقف على قوله تعالى : { إن الله لا يستحي } / البقرة /26/ ، والوقف على قوله تعالى : { فويل للمصلين } / الماعون / 4/ ، والوقف على قوله تعالى : { ولا تقربوا الصلاة } فلو تعمد القارئ الوقف من غير سبب ربما يفضي ذلك إلى الكفر . 

السؤال : علام تدل رموز الوقف التالية ( مـ ) ، ( قلى ) ( ج ) ؟ 

الجواب : ( مـ ) علامة الوقف اللازم ، لأنه يلزم الوقف عنده والابتداء بما بعده . 
( قلى ) الوقف أولى من الوصل ، يحسن الوقف عليه والابتداء بما بعده . 

( ج ) الوقف الجائز ، فلا يوجد ما يوجبه أو يمنعه . 

( صلى ) الوصل أولى من الوقف ، مع جواز الوقف ولا يحتاج لإعادة كلمة أو غير ذلك وهو علامة للوقف الكافي  

الابتداء 
السؤال : عرف الابتداء ، واذكر أنواعه وحكم كل نوع ؟ 

الجواب : الابتداء : هو الشروع في القراءة سواءً بعد قطع وانصراف عنها أو بعد وقف فإذا كان بعد قطع فلا بد فيه من مراعاة أحكام الاستعاذة والبسملة وقد سبق توضيح ذلك ، وأما إذا كان بعد وقف فلا حاجة إلى ملاحظة ذلك لأن الوقف إنما هو للاستراحة وأخذ النفس فقط ، وللابتداء نوعان : ـ ابتداء حسن ـ ابتداء قبيح . 

الأول يجوز الابتداء به ، والثاني لا يجوز الابتداء به ، مثل الابتداء بكلمة متعلقة بما بعدها لفظاً ومعنى { بد الله مغلولة } / المائدة / 64/ ، وقوله { عزير بن الله } / التوبة / 306/ ، { لا أعبد الذي فطرني } / يس /22/  . 
السؤال : عرف السكت لغة واصطلاحاً ثم اذكر السكتات الواجبة والسكتات الجائزة عند حفص ، ثم عرف القطع ومتى يكون ؟ 

الجواب : تعريف السكت اصطلاحاً : قطع الصوت على الكلمة القرآنية زمناً يسيراً من غير تنفس مقداره حركتان 

السكت لغةً : معناه ( المنع ) ويقال سكت الرجل عن الكلام أي امتنع عن الكلام . 

السكتات الواجبة عند حفص : 

1ـ السكت على ألف ( عوجا ) من قوله تعالى : { ولم يجعل له عوجا .. قيما ) / الكهف / 63/ . 

2ـ السكت على ألف ( مرقدنا ) من قوله تعالى { يا ويلنا من بعثنا من مرقدنا .. هذا ما وعد الرحمن } / يس / 52/ . 
3ـ السكت على ( من ) من قوله تعالى { وقيل من .. راق } / القيامة / 27/ . 

4ـ السكت على ( بل ) من قوله تعالى { كلا بل .. ران على قلوبهم } 

السكتات الجائزة عند حفص : 

1ـ السكت بين سورتي الأنفال وبراءة وهو أحد أوجه ثلاثة سبق الكلام عليها وهي القطع والسكت والوصل . 

2ـ السكت على الهاء في ( ماليه ) من قوله تعالى { ما أغنى عني ماليه .. هلك عني ... } / الحاقة / 28/ 29 /  

فيجوز لحفص السكت وعدمه في حالة الوصل ، والسكت هو المقدم في الداء . 

ـ تعريف القطع لغةً : الإبانة والإزالة : تقول قطعت الشجرة أي أبنتها وأزلتها ، ولا علاقة له بها فإذا عاد ، عاد إليها بالاستعاذة ، ولا يكون القطع إلا في أواخر السور أو على رؤوس الآي على الأقل لأن الرؤوس مقاطع . 

الموصول والمقطوع وحكم الوقف عليها 

السؤال : بين الفائدة التي تعود على القارئ من معرفة المقطوع والموصول ؟ 

الجواب : القطع والوصل من خصائص الرسم العثماني الذي أوجب علماء الداء على القارئ معرفته وإتباعه ليقف على كل كلمة من كلمات القرآن الكريم حسب رسمها في المصاحف العثمانية ، إلا ما استثنى من هذه القاعدة . 

السؤال : متى يجوز الوقف على الكلمة المفصولة عما بعدها ؟ وإذا كانت موصولة فهل يجوز الوقف عليها ؟ وما الحكم إن كان هناك اختلاف في قطعها ووصلها ؟ 

الجواب : يجوز الوقف على الكلمة المفصولة عن غيرها في مقام التعليم أو الاختيار أو حالة الاضطرار . 

ـ أما إذا كانت موصولة بما بعدها لم يجز الوقف على الأولى بل على الثانية منهما . 

ـ وإذا كان هناك اختلاف في قطعها ووصلها جاز الوقف على الأولى مهما نظراً إلى قطعها ولم يجز إلا على الثانية نظراً إلى وصلهما ، وعلى هذا علينا أن نعلم أنه لا يجوز تعمد الوقف على شيء من الكلمات المفصول لقبحه ويجوز ذلك في مقام التعليم أو الاختبار أو في حالة الاضطرار كما ذكر من قبل . 
الموصول والمقطوع وحكم الوقف عليهما 

السؤال : اذكر الكلمات التي جاء في الاتفاق على وصلها في المصاحف . 

الجواب : مثال ذلك : 

1ـ { سلام على إل ياسين } / الصافات / 130/ ، قرأها حفص كلمة واحدة موصولة رغم انفصالها في الرسم القرآني ، ولم يقع لهذه الكلمة نظير في القرآن . 

2ـ وصل { إنْ } مع الشرطية (لا ) النافية فهي موصولة باتفاق المصاحف مثال ذلك { إلا تفعلوه تكن فتنة في الأرض } / الأنفال /73/ ، وكذلك { إلا تنصروه فقد نصره الله } / التوبة / 40/ . 

3ـ وصل ( أم ) مع (ما) ـ نحو قوله تعالى { أمَّا اشتملت عليه ... } / الأنعام / 134/ ، { أمَّا يشركون } / النمل / 59/ . 

4ـ وصل ( نعم ) مع (ما ) نحو قوله تعالى { فنعمّا هي } / البقرة / 271/ ، { إن الله نعمّا يعظكم } / النساء / 58/ . 

5ـ وصل ( كأّن ) المشددة مع ( ما ) نحو { كأنّما يصعد في السماء } / الأنعام / 125/ . 
6ـ وصل ( أي ) مع ( ما ) نحو { أيما الأجلين قضيت فلا عدوان علي } / القصص / 28/ . 

7ـ وصل ( مهما ) نحو { وقالوا مهما تأتنا من آية } / الأعراف / 132/ . 

8ـ وصل ( رُبَّ ) مع ( ما ) نحو { رُّبما يود الذين كفروا } 

9ـ وصل ( مِنْ ) مع ( مَنْ ) نحو { ومن أظلم مِمَّن منع مساجد ... } / البقرة / 114/ . 

10ـ وصل ( مِنْ ) مع ( ما ) الاستفهامية نحو { فلينظر الإنسان مِمَّ خلق } / الطارق / 5/ . 

11ـ وصل ( في ) مع ( ما ) الاستفهامية المحذوفة الألف نحو { قالوا فيم كنتم } / النساء / 97/ . 

12ـ وصل ( عن ) مع ( ما ) الاستفهامية المحذوفة الألف { عمَّ يتساءلون } / النبأ / 1/ . 

13ـ وصل ( وي ) مع ( كأن ) نحو { ويكأن الله يبسط الرزق لمن يشاء من عباده ويقدر } / القصص / 82/ . 
14ـ وصل ( وي ) مع ( كأنه ) نحو { ويكأنه لا يفلح الكافرون } / القصص / 82/ . 

15ـ وصل ( إلياس ) نحو { وإن إلياس لمن المرسلين } / الصافات / 123/ . 

16ـ وصل ( ياابن ) مع ( أم ) نحو { قال يَبْنَؤم لا تأخذ بلحيتي ولا برأسي } / طه / 94/ . 

17ـ وصل ( يوم ) مع ( إذ ) نحو { وجوه يومئذ ناضرة } / القيامة / 22/ . 

18ـ وصل ( حين ) مع ( إذ ) نحو { وأنتم حينئذ تنظرون } / الواقعة / 48/ . 

19ـ ( كالوهم ) و( وزنوهم ) نحو { وإذا كالوهم أو وزنوهم يخسرون } / المطففين / 3/ . 

20ـ ( أل ) التعريف مطلقاً اتفقت المصاحف على وصلها { الشمس والقمر بحسبان } / الرحمن / 55/ . 

21ـ ( هاءنتم ) التنبيه اتفقت المصاحف على وصلها بما بعدها { هاأنتم هؤلاء } ، اتفقت المصاحف على وصلها ولا يجوز الوقف على بعض الكلمة . 

22ـ ( ياء ) النداء وهي كثيرة في القرآن نحو { يامريم اقنتي لربك } / آل عمران / 43/ . ، { ياأيها الذين آمنوا توبوا إلى الله } / التحريم / 18/ . 

23ـ وصل ( عن ) بـ ( ما ) نحو { وإن لم ينتهوا عما يقولون } / المائدة / 73/  ، { سبحان الله وتعالى عما يشركون } / القصص / 68 / ، { سبحان ربك رب العزة عما يصفون } / الزخرف / 83/ . 

24ـ وصل ( يوم ) بـ ( هم ) نحو { حتى يلاقوا يومهم الذي يوعدون } / الزخرف / 83/ ، { حتى يلاقوا يومهم الذي فيه يصعقون } / الطور / 45/ . 

25ـ وصل ( كي ) مع ( لا) النافية في أربعة مواضع في القرآن : { لكيلا تحزنوا على ما فاتكم } / آل عمران / 135/ ، وكذلك { لكي لا يعلم } / الحج /5/ ، وكذلك { لكيلا يكون } / الأحزاب / 50/ وكذلك { لكيلا تأسوا } / الحديد / 90/ . 

26ـ وصل ( أم ) مع ( من ) نحو { أمّن لا يهدي } / يونس / 35/ , { أمّن هذا } / الملك / 20/ . 

27ـ وصل ( ما ) مع ( لكم ) نحو { مالكم كيف تحكمون } / الصافات / 154/ . 

28ـ وصل ( إن ) بـ ( لم ) نحو في موضع واحد { فإلم يستجيبوا لكم } / هود /14/ . 

29ـ وصل ( إن ) مع ( ما ) { إنما المؤمنون إخوة } / الحجرات / 10/ ، ما عدا ما جاء في قوله تعالى { إن ما توعدون لآت } / الأنعام / 134/ . 
30ـ وصل ( من ) مع ( ما ) نحو { ومما رزقناهم ينفقون } / البقرة / وكذلك في البقرة / آية 23/ وكذلك في النور / آية 33/ . 

31ـ وصل ( كل ) مع ( ما ) نحو قوله تعالى { كلما دخل عليه ذكريا المحراب } / آل عمران / 37/ . 

32ـ وصل ( في ) مع ( ما ) نحو { فيما كانوا فيه مختلفون } / البقرة / 113/ . 

33ـ وصل ( أن ) مع ( ما ) نحو { فإن توليتم فإنما على رسولنا البلغ المبين } / التغابن / 12/ . 

34ـ وصل ( أن ) مع ( لا ) نحو { أفلا يرون ألا يرجع إليهم قولاً } / طه / 89 / . 

35ـ وصل ( أن ) مع ( لن ) نحو ر ألن نجمع عظامه } / القيامة / 3/ . 

36ـ وصل ( بئس ) مع ( ما ) نحو { بئسما اشتروا به أنفسهم } / البقرة / 90/ . 

37ـ وصل ( أين ) مع ( ما ) نحو { فأينما تولوا فثم وجه الله } / القرة / 115/ . 

38ـ وصل ( إن ) مع ما ) في كل مكان نحو { فإما تثقفنهم في الحرب } / الأنفال / 57/ ، ما عدا موضع واحد
 { وإن ما نرينك بعض } / الرعد / 40 / . 

ما جاء في الاتفاق على قطعه في المصاحف 

تعريف المقطوع : هو كل كلمة مفصولة عما بعدها في رسم المصاحف العثمانية . 
السؤال : اذكر الكلمات التي تم الاتفاق على قطعها في المصاحف ؟ 

الجواب : 1ـ قطع ( أن ) عن ( لم ) نحو { ذلك أن لم يكن ربك مهلك القرى بظلم } / الأنعام / 131/ ، وكذلك { أيحسب أن لم يره أحد } / البلد /7/ .

2ـ قطع ( عن ) عن ( من ) نحو { فيصيب به من يشاء ويصرفه عن من يشاء } / النور / 43/ ، والموضع الثاني ( وهما موضعان فقط ) نحو { فأعرض عن من تولى } / النجم / 29/ . 

3ـ قطع ( حيث ) عن ( ما ) فهي مقطوعة في موضعين { وحيث ما كنتم فولوا وجوهكم } / البقرة / 144/ ، والموضع الثاني أيضاً { وحيثما كنتم فولوا وجوهكم شطره لئلا } / البقرة / 150 / .

4ـ قطع ( أيا) عن ( ما ) وهي لا توجد غلا في موضع واحد نحو { أيّاً ما تدعوا فله الأسماء الحسنى } / الإسراء 110 / . 

5ـ قطع ( ابن ) عن ( أم ) نحو { قال ابن أم القوم استضعفوني } / الأعراف / 150 / ، وعلى هذا يجوز الوقف الاضطراري أو الاختياري على كل من ( ابن ) أو ( أم ) ولكن الابتداء يكون ( ابن ) والقطع على الصحيح دون ( أم ) 

6ـ قطع ( ولات ) عن ( حين ) نحو { ولات حين مناص } / ص / 3/ . 

7ـ قطع ( أن ) عن ( لو ) وقعت في أربع مواضع وهي على قسمين : 

القسم الأول : اتفقت المصاحف على قطعه وذلك في ثلاثة مواضع : 

1ـ قوله تعالى { أن لو نشاء أصبناهم بذنوبهم } / الأعراف / 100/ .

2ـ قوله تعالى { أن لو يشاء الله لهدى الناس جميعاً } / الرعد / 31/ . 

3ـ قوله تعالى { أن لو كانوا يعلمون الغيب } / سبأ / 14/ ، والقسم الثاني تختلف فيه . 

8ـ قطع ( إن ) عن ( ما ) وجاءت على قسمين : 

القسم الأول : اتفقت المصاحف على قطعه ، والثاني تختلف فيه . 

مثال قوله تعالى { وإن ما يزينك بعض الذي نعدهم } / الرعد /40/ فقط في هذا الموضع والباقي يوصل مثال { فإما ترين من البشر }   / مريم /26/ وكذلك { وإما نرينك بعض الذي نعدهم } / يونس / 13/ . 

9ـ قطع ( يوم ) عن ( هم ) وذلك في موضعين ، قوله تعالى { يوم هم بارزون } / غافر / 16/ ، والثاني { يوم هم على النار يفتنون } / الذاريات / 13/ . 

10ـ قطع ( كي ) عن (لا ) النافية وهي على قسمين : 

القسم الأول اتفقت المصاحف على قطعه مثال قوله تعالى { لكي لا يعلم بعد علم } / النحل / 70/ ، وكذلك قوله تعالى { لكي لا يكون دولة بين الأغنياء منكم } / الحشر / 7/ . 

وكذلك قوله تعالى { لكيلا يكون على المؤمنين حرج } / الأحزاب / 37/ . 

والباقي اتفقت المصاحف على وصله .  

11ـ قطع ( أم ) عن ( من ) الاستفهامية وهي على قسمين : 

القسم الأول اتفقت المصاحف على قطعه في أربع مواضع : 

1ـ { أم من يكون عليهم وكيلا } / النساء / 109 / .

2ـ { أم من أسس بنيانه } / التوبة / 109/ . 

3ـ { أهم أشد خلقاً أم من خلقنا } / الصافات / 11/ .

4ـ { أم من يأتي آمناً يوم القيامة } / فصلت / 40/ . 

12ـ قطع ( اللام ) عن مجرورها في أربعة مواضع : 

1ـ { فمال هؤلاء القوم } / النساء / 78/ . 

2ـ { مال هذا الكتاب } / الكهف / 49/ . 

3ـ { مال هذا الرسول } / الفرقان /7/ . 

4ـ { فمال الذين كفروا قبلك مهطعين } / المعارج / 36/ . 

وحينئذ يجوز الوقف على ( ما ) أو على اللام في حالة الاضطرار أو الاختيار ولكن يتعين الابتداء بـ (ما ) 
13ـ قطع ( إن ) عن ( لم ) في جميع المواضع ما عدا موضع واحد جاء في قوله تعالى : { فإلم يستجيبوا لكم } / هود / 14/ . 

أمثلة القطع : { فإن لم تفعلوا ولن تفعلوا } / البقرة / 24/ ، وكذلك في قوله تعالى : { وإن لم تنتهوا عما يقولون } / المائدة / 73/ ، وهكذا في بقية المواضع الأخرى . 

14ـ قطع ( من ) حرف الجر عن ( ما ) الموصولة ، وهي على ثلاثة أقسام ، ما اتفق على قطعه هو القسم الأول وجاء في موضع واحد من القرآن قوله تعالى : { فمن ما ملكت أيمانكم من فتياتكم المؤمنات } / النساء / 25/ .

15ـ قطع ( من ) حرف الجر عن دخولها على الاسم الظاهر الذي وقعت فيه (ما ) جزءاً منه نحو قوله تعالى : 

{ من مال الله الذي ءاتيكم } / النور / 33/ ، وكذلك قوله تعالى { من ماء دافق } / الطارق/ 6/ . 

16ـ قطع ( كل ) عن ( ما ) اتفق على قطعه في موضع واحد وهو قوله تعالى : { وءاتيكم من كل ما سألتموه } / إبراهيم /34/ . 

17ـ قطع ( في ) عن ( ما ) في أحد عشر موضعاً في القرآن وفي باقي الكلمات فموصول اتفاقا ومواضع القطع هي : 1ـ قوله تعالى : { في ما فعلن } / الثاني بالبقرة / 240 / . 

2ـ 3ـ قوله تعالى { في ما ءاتكم } بالمائدة / 48 / ، والأنعام / 165/ . 

4ـ قوله تعالى : {في ما أوحي } / النعام / 145/ . 

5ـ قوله تعالى : { في ما اشتهت أنفسهم } / الأنبياء / 102/ . 

6ـ قوله تعالى : { في ما أفضتم } / النور /14 / . 

7ـ قوله تعالى : { في ما ههنا ءامنين } / الشعراء / 146/ . 

8ـ قوله تعالى : { في ما رزقنكم } / الروم / 28/ . 

9ـ قوله تعالى : { في ما هم فيه يختلفون } / الزمر /3/ . 

10ـ قوله تعالى : { في ما كانوا فيه يختلفون } / الزمر / 46/.  
11ـ قوله تعالى : { في ما لا يعلمون } / الوقعة / 61/ . 
18ـ قطع ( أن ) عن (ما ) في موضعين هما : 

1ـ  قوله تعالى : { وأن ما يدعون من دونه هو الباطل } / الحج / 62/ .

2ـ قوله تعالى : { وأن ما يدعون من دونه الباطل } / لقمان / 30/ .

19ـ قطع ( أن ) عن ( لا) في عشرة مواضع : 

1ـ قوله تعالى { حقيق على أن لا أقول على الله إلا الحق } / الأعراف / 105/ . 

2ـ قوله تعالى { أن لا يقولوا على الله إلا الحق } / الأعراف / 169 / . 

3ـ قوله تعالى { وظنوا أن لا ملجأ من الله إلا إليه } / التوبة /118/ .

4ـ قوله تعالى { وان لا إله إلا هو فهل أنتم مسلمون } / هود /14/ . 

5ـ قوله تعالى { أن لا تعبدوا إلا الله إني أخاف عليكم } / هود /26/ . 

6ـ قوله تعالى { وإذ بوأنا لإبراهيم مكان البيت أن لا تشرك بي شيئاً } / الحج / 26/  .

7ـ قوله تعالى { ألم اعهد إليكم يا بني آدم أن لا تعبدوا الشيطان } / يس/60/ .

8ـ قوله تعالى { وأن لا تعلوا على الله إني آتيكم بسلطان مبين } / الدخان / 19/ . 

9ـ قوله تعالى { يبايعنك على أن لا يشركن بالله شيئاً } / الممتحنة / . 

10ـ قوله تعالى { أن لا يدخلنها اليوم عليكم مسكين } / القلم / 24/ . 

20ـ قطع ( أن ) عن (لن ) في جميع المواضع في القرآن ما عدا ثلاثة مواضع : 

1ـ قوله تعالى { ألن نجعل لكم موعدا } / الكهف / 48/ . 

2ـ قوله تعالى { ألن نجمع عظامه } / القيامة / 3/ . 

أما القسم الثالث اختلف فيه فبعض المصاحف كتبه موصولاً والآخر مقطوعاً وذلك في قوله تعالى { علم أن لن تحصوه } / المزمل / 20/ ، والمشهور فيه القطع وإليك بعض الأمثلة على القطع : 

 قوله تعالى { أن لن ينقلب الرسول } / الفتح / 12 / . 

قوله تعالى { زعم الذين كفروا أن لن يبعثوا }/ التغابن /7/ . 

قوله تعالى { أن لن يقدر عليه أحد } / البلد / 5/ .

21ـ قطع ( بئس ) عن ( ما ) ومنها ما قرن بالفاء مثال ذلك ( وهي في ستة مواضع ) : 

1ـ قوله تعالى { فبئس ما يشترون } / آل عمران / 187/ ، قرن بالفاء 

2ـ قوله تعالى { ولبئس ما شروا به أنفسهم } الموضع الثالث بالبقرة / 102/ قرن باللام . 

3ـ قوله تعالى { لبئس ما كانوا يعملون } المائدة / 62/ قرن باللام . 

4ـ قوله تعالى { لبئس ما كانوا يصنعون } / المائدة / 63/ قرن باللام . 

5ـ قوله تعالى { لبئس ما كانوا يفعلون } / المائدة / 79 / قرن باللام . 

6ـ قوله تعالى { لبئس ما قدمت لهم أنفسهم } / المائدة / 92/ قرن باللام . 
22ـ قطع ( أين ) عن ( ما ) في كل المواضع ما عدا خمسة مواضع منها ما اتفق على وصله في موضعين { فأينما تولوا .... } / البقرة /115/ ، والثاني { أينما يوجهه ... } / النحل / 76/ ، وثلاثة مواضع اختلف فيها بين القطع والوصل ، قوله تعالى { أينما تكونوا يدرككم الموت } / النساء /78/ ، { وقيل لهم أين ما كنتم } / الشعراء / 92/ ، { ملعونين أينما ثقفوا ....} / الأحزاب /61/ . 

أمثلة على القطع : قوله تعالى { أين ما تكونوا يأت بكم الله جميعاً } الموضع الثاني بالبقرة / 148/ ، وقوله تعالى { وهو معكم أين ما كنتم } / الحديد /4/ . 

وهناك مواضع مختلف فيها بين القطع والوصل في المصاحف يكفينا المتفق عليه . 

هاء التأنيث التي يوقف عليها بالتاء 

السؤال : في أي الكلمات تكون تاء التأنيث ؟ وعلى أي صورة ترسم ؟ 

الجواب : تاء التأنيث لا تخلو أن تكون في فعل أو اسم 

ـ فإن كانت في فعل فإنها ترسم بالتاء المجرورة أي المفتوحة باتفاق العلماء ، وعلى ذلك فإنه لا يوقف عليها إلا بالتاء نحو : وأزلف ، ودت ، قالت ، همت . 

ـ وإن كانت في اسم فالأصل فيها والغالب في استعمالها أن ترسم بالتاء المربوطة ، وتوصل بها كذلك ويوقف عليها بالهاء ، ومن اجل هذا تسمى بهاء التأنيث نحو : رحمه ، نعمه، جنة ، ولا فرق في ذلك بين رسم المصاحف العثمانية ورسم الكتابة الإملائية . 

السؤال : في كم موضع رسمت ( رحمة ) بالتاء المفتوحة اتفاقاً ؟ وما هو الموضع الذي ورد فيه الخلاف ؟ وما الذي عليه العمل فيه ؟ 

الجواب : ـ رسمت كلمة ( رحمت ) بالتاء المفتوحة في سبعة مواضع اتفاقاً وهي : 

1ـ { أولئك يرجون رحمت ربك } / البقرة / 218/ . 

2ـ { إن رحمت الله قريب من المحسنين } /الأعراف / 56/ . 

3ـ { رحمت الله وبركاته عليكم أهل البيت } / هود / 73/ . 

4ـ { ذكر رحمت ربك عبده ذكريا } / مريم / 2/ . 

5ـ { فانظر إلى آثار رحمت الله } / الروم / 50/ . 

6ـ { أهم يقسمون رحمت ربك } / الزخرف /32/ . 

7ـ { ورحمت ربك خير مما يجمعون } / الزخرف / 32/ .  

ـ وأما موضع آل عمران وهو { فبما رحمة من الله لنت لهم } / آل عمران / 159/ ، فقد ورد فيها الخلاف عن أبي داود وسليمان بن نجاح والمشهور رسمها بالهاء وهو الذي عليه . 

السؤال : اذكر المواضع التي رسمت فيها كلمة ( امرأة ) بالتاء المفتوحة ، مع ذكر الضابط لذلك ؟ 

الجواب : قد رسمت كلمة ( امرأت ) بالتاء المفتوحة في سبعة مواضع اتفاقاً .
1ـ { إذ قالت امرأت عمران } / آل عمران / 35/ . 

2ـ { امرأت العزيز تراود فتيها } / يوسف / 30/ . 

3ـ { قالت امرأت العزيز الئن حصحص الحق } / يوسف / 51/ . 

4ـ { وقالت امرأت فرعون } / القصص / 9/ . 

5ـ { امرأت نوح } / التحريم / 10/ . 

6ـ { وامرأت لوط } / التحريم / 10/ . 

7ـ { امرأت فرعون } / التحريم / 10/ . 

ـ وضابط ذلك أن كل امرأة تذكر مقرونة بزوجها ترسم بالتاء المفتوحة كما جاءت في هذه المواضع السبعة وليس غيرها في القرآن وما دون ذلك فتكتب بالتاء المربوطة ويوقف عليها بالهاء . 

السؤال : بين المواضع التي رسمت فيها كلمة ( لعنة ) بالتاء المفتوحة ؟ 

الجواب : رسمت كلمة ( لعنت ) بالتاء المفتوحة في موضعين اتفاقاً وهما : 

1ـ { فنجعل لعنت الله على الكاذبين } / آل عمران / 61/ . 

2ـ { والخامسة أن لعنت الله عليهم } / النور / 7/ . 
السؤال : كيف رسمت كلمة ( شجرت ) في القرآن الكريم هل بالتاء المفتوحة أم المربوطة ؟ 
الجواب : رسمت كلمة ( شجرت ) بالتاء المفتوحة اتفاقاً في موضع واحد هو : قال تعالى { إن شجرت الزقوم طعام الأثيم } / الدخان / 43/ 44/ .

السؤال : في كم موضع رسمت ( هيهات ) بالتاء المفتوحة ؟ اذكر الآية واسم السورة ؟ 

الجواب : وهي توجد في موضعين في آية واحدة هما قوله تعالى : { هيهات هيهات لما توعدون } / المؤمنون / 36/ . 

السؤال : اذكر بعض المواضع الذي رسمت فيه ( ثمرات ) بالتاء المفتوحة ثم مثل لها بمثال مما رسمت فيه بالتاء المربوطة ؟ 

الجواب ك رسمت كلمة ( ثمرات ) بالتاء المفتوحة في موضع واحد في سورة فصلت من قوله تعالى { وما تخرج من ثمرات من أكمامها } / 247/ . 

ـ وقد مثلت هذه الكلمات بالتاء المربوطة في موضعين في القرآن مثل { كلما رزقوا منها من ثمرة رزقا } / البقرة / 25/ . 

ـ ويوقف عليها بالتاء المفتوحة في قوله تعالى { ومن ثمرات النخيل } / النحل / 67/ . 

ـ وكذلك يوقف عليها بالتاء المربوطة في قوله تعالى { له فيها من كل الثمرات وأصابه الكبر } / البقرة / 226/ 
ـ { فأنزلنا به الماء فأخرجنا به من كل الثمرات } / الأعراف / 57/ . 

ـ { ومن كل الثمرات جعلنا فيها زوجين اثنين } / الرعد / 3/ . 

السؤال : الكلمات التي اختلف القراء في قراءتها بالإفراد أو الجمع في كم كلمة جاءت ؟ وفي كم موضع ؟ وكيف يقرؤها حفص ؟ 

الجواب : هناك كلمات سبع اختلف القراء في إفرادها وجمعها يوقف عليها لحفص بالتاء المفتوحة اتفاقاً إلا لفظ ( كلمت ) في الموضع الثاني من يونس وموضع غافر وقد سبق أن أشرنا إلى خلاف المصاحف فيها والوقف عليهما بالتاء هو الأولى والمشهور وهي : 1ـ رحمت من سورة الأعراف ـ 2ـ نعمت من سورة البقرة ـ 3ـ اللات مع هيهات ـ 4ـ مرضات ـ 5ـ سنت ـ 6ـ وانبت ـ 7ـ بقيت . 

ـ كلمت ( الأعراف ) ، جمالت ، وآيات : من سورة العنكبوت . بنيت ، غيابت ، ثمرات ، فصلت . 

ـ نعمت : يوقف عليها بالتاء المفتوحة عند حفص . 

امرأة : يوقف عليها بالهاء ( ولو جاءت مفتوحة قرنت بزوجها ) ( امرأت عمران ، امرأت فرعون ) 

ـ رحمت : يوقف عليها بالتاء . 

ـ كلمة : يوقف عليها بالهاء . 

ـ قرت : يوقف عليها بالتاء المفتوحة اتفاقاً 

ـ وجنت : يوقف عليها بالتاء المفتوحة اتفاقاً 

ـ بقية : يوقف عليها بالهاء اتفاقاً . 

ـ بينت : يوقف عليها بالتاء اتفاقاً . 

ما يجب مراعاته عند حفص 

1ـ { الصراط } : تقرأ بالسين عند قنبل ، وعند حفص تقرأ بالصاد الخالصة . 

2ـ { ءاعجمي } / فصلت / 44/ : هي تقرأ بالتسهيل للهمزة الثانية ( ولها وجه واحد فقط ) 

3ـ { مجراها } : من قوله تعالى { بسم الله مجريها ومرسيها } / هود / 41/ . 

وهي تقرأ بالإمالة أي تقريب الفتحة نحو الكسرة والألف نحو الياء . 

4ـ { ضعف} : من قوله تعالى { الله الذي خلقكم من ضعف ثم من بعد ضعف قوة } / الروم / 54/ ، فتقرأ في المواضع الثلاثة بفتح الضاد وضمها والفتح هو المقدم في الأداء . 

5ـ { ويبصط } من قوله تعالى { والله يقبض ويبصط } / البقرة / 245/ ، تقرأ بالسين الخالصة . 

6ـ { بصطة } : من قوله تعالى { وزادكم في الخلق بصطة } تقرأ بالسين الخالصة . 

7ـ { المصيطرون } / الطور / 37/ : تقرأ بالصاد والسين والنطق بالصاد أشهر . 
8ـ { بمصيطر } : من قوله تعالى { لست عليهم بمصيطر } / الغاشية / 22/ ، تقرأ بالصاد الخالصة . 

9ـ الألفات السبع في القرآن مثل ( أنا ، لكنا ، الظنونا ، الرسولا ، السبيلا ، قواريرا ، سلاسلا ) تحذف الألف فيها وصلاً وتثبت وقفاً . 

10ـ ( وليكوناً ، لنسفعاً ، وإذاً ) من قوله تعالى { وليكوناً من الصاغرين } ، { لنسفعاً بالناصية } ، { وإذاً لا يلبثون خلفك إلا قليلا } فهذه الكلمات تقرأ بالنون وصلاً وبالألف وقفاً .

11ـ { ءاتين } : من قوله تعالى { فما ءاتين الله خير مما ءاتكم } فهي تقرأ بفتح الياء وصلاً وأما في الوقف ففيها وجهان إثبات الياء وحذفها . 

12ـ ( الاسم ) من قوله تعالى { بئس الاسم الفسوق بعد الإيمن} فإذا ابتدأنا بها لنا فيها وجهان أحدهما : البدء بهمزة الوصل مفتوحة فلام مكسورة فسين ساكنة والآخر حذف همزة الوصل والبدء بلام مكسورة فسين ساكنة وميم مضمومة مثل : أَلِسْمُ ـ لِسْمُ . 

13ـ قراءة الكلمات التالية بالمد الطويل ( ست حركات ) أو التسهيل بين بين وهي : 

{ ءالذكرين } موضعي الأنعام ، { ءالئن } موضعي يونس ، { ءالله } بيونس والنمل ، ووجه الإبدال مع المد الطويل أولى وأرجح ( مد لازم ست حركات ) 

14ـ حرف العين في { كهيعص } ، { حم عسق } الأولى في أول مريم والثانية أول الشورى فيجوز فيها التوسط أربع حركات والمد الطويل ست حركات وهو الأفضل . 

15ـ { تأمنا } من قوله تعالى { مالك لا تأمنا } / يوسف / 11/ ، تقرأ بالإشمام أو الروم ( أو الاختلاس ) يعبر عند بعضهم .  

ثالثاً : وقف السنة ( وقف جبريل عليه وعلى نبينا الصلاة والسلام : 

الوقف المنسوب للنبي صلى الله عليه وسلم 

1ـ ( قل صدق الله ) ..................................... آل عمران / 95/ . 

2ـ ( فاستبقوا الخيرات ) ................................ البقرة /148/ ـ المائدة / 48/ . 

3ـ ( سبحانك ما يكون لي أن أقول ماليس لي بحق ) ... المائدة / 116/ . 

4ـ ( قل هذه سبيلي أدعوا على الله ) .................. يوسف / 108/ . 
5ـ ( كذلك يضرب الله الأمثال ) ..................... الرعد / 17/ . 

6ـ ( والأنعام خلقها ) ............................... النحل / 5/ .

7ـ ( أفمن كان مؤمناً كمن كان فاسقاً ) ............ السجدة / 18/ . 

8ـ ( ثم أدبر يسعى فحشر ) ........................ النازعات /22/ . 

9ـ ( ليلة القدر خير من ألف شهر ) ................ القدر / 3/ . 

10ـ ( أن أنذر الناس ) ............................. يونس / 2/ . 

11ـ ( ولا يحزنك قولهم ) ......................... يونس / 65/ . 

12ـ ( إنما يعلمه بشر ) ............................. النحل / 103/ .

13ـ ( يابني لا تشرك بالله ) ...................... . لقمان / 13/ . 

14ـ ( من كل أمر ) .............................. القدر / 4/ . 

15ـ ( بحمد ربك واستغفر ) ...................... النصر /3/ . 

16ـ ( وما تفعلوا من خير يعلمه الله ) ............ البقرة / 197/ . 

17ـ ( وما يعلم تأويله إلا الله ) .................... آل عمران / 7/ . 

18ـ ( من أجل ذلك ) ............................ المائدة /32/ . 

19ـ وكذلك حقت كلمة ربك على الذين كفروا أنهم أصحاب النار ) ... . غافر /6/ . 
20ـ ( إي وربي إنه لحق ) .......................... يونس / 35/ . 

رموز الوقف في القرآن 

السؤال : ما الرموز المتعارف عليها في القرآن ؟ 

الجواب : هناك رموز للوقف في القرآن الكريم ، جميل لكل مسلم عند تلاوة الكتاب المنزل أن يعرفها ليقف عند أحكامها ، وقد كتب القرآن الكريم في العهد الأول دون ترقيم أو تنقيط أو تشكيل للحروف وكانوا يقرؤون القرآن حسب فطرته وغريزتهم ، والذي وضع رموز وعلامات الوقف في القرآن هو الإمام السجاوندي ، وهي تساعد قارئ القرآن على الوقف الصحيح ، ومن هذه الحروف : 

م           علامة الوقف اللازم 
ط          علامة الوقف المطلق ( الوقف الحسن ) 
ج          علامة الوقف الجائز المستوي الطرفين 
ص           علامة الوقف المرخص للضرورة 
قف           الوقف المستحب 
صل          الوصل أولى من الوقف 
سم           الوقف السماعي وإذا لم يقف لا شيء عليه 
لا            علامة الوقف الممنوع 
هـ          علامة انتهاء خمس آيات من أول السورة عند الكوفيين 
خب        علامة انتهاء خمس آيات من أول السورة عند البصريين 
ء           علامة انتهاء عشر آيات عند الكوفيين 
عب       علامة انتهاء عشر آيات البصريين 

لب       علامة انتهاء آية عند البصريين 

ب         نهاية حزب 

ف       نصف حزب
* * وفي عام 1942 تألفت لجنة في جمهورية مصر العربية اختارت سبعة رموز فقط واستغنت عن الباقي تسهيلاً على قارئ القرآن وهي : 
م        مايلزم الوقف عليه ( الوقف اللازم ) 
لا       الوقف الممنوع 

ج      الوقف الجائز المستوي الطرفين 
صلى    وصل القراءة أولى 

قلى    الوقف أولى 

        تعانق الوقف بحيث إذا وقف على أحدهما لم يقف على الآخر 

س     علامة سكتة لطيفة . 

انتهى الكتاب بعونه تعالى في / 5/ ذي الحجة / سنة / 1423/ هجرية الموافقة / 2003/ ميلادية .
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